
Наталия Солженицына: 
«Никита Струве был 
благороден, бескорыстен 
и щедр». Первому 
издателю «Архипелага 
ГУЛАГа»  — 90 лет

ПРАВО Верховный суд разъяснил, как возвратить валютный 
долг

Доллар — по рублю

Ксения Колесникова

З
ачет — за музыку и ИЗО? 
Q R - к о д  н а  о б л о ж к е ? 
Контрольная вместо ЕГЭ? 

Школьный аттестат и за девя-
тый, и за 11-й класс ждет много 
изменений. С 2021 года дейст-
вует новый порядок заполне-
ния, учета и выдачи аттестатов 
об основном общем и среднем 
общем образовании. 

Главная новость для тех, у 
кого нелады с ИЗО, физкульту-
рой или музыкой: ну не хватает 
способностей. Теперь школы 
вправе выставить по этим пред-
метам «зачтено». Решение о том, 
оставить обычную систему оце-
нок «три-четыре-пять» или все-
таки перейти на новую, решает 
сама школа.

Еще одна «новинка» — впер-
вые на школьных аттестатах поя-
вится QR-код. Как рассказали ра-

нее в минпросвещения, он помо-
жет защитить документы об 
образовании от подделок. Распо-
лагаться такой код будет на обо-
ротной стороне титульного ли-
ста. Внизу слева появится специ-
альное место — небольшой «ква-
дратик» 20 х 20 мм.

«Бланки титула аттестата и 
приложения к нему заполняются 
в том числе с использованием 
компьютерного модуля, позво-
ляющего генерировать двумер-

ный матричный штриховой код 
(QR-код)», — говорится в доку-
менте министерства. В него мо-
жет быть закодирована гипер-
ссылка — сетевой адрес для досту-
па к данным информационной 
системы «Федеральный реестр 
сведений о документах об обра-
зовании». Что за данные? Фами-
лия, имя, отчество выпускника, 
дата выдачи аттестата, сведения 
об учебном заведении, которое 
выдало ему документ. 

Но основные нововведения 
2021 года в аттестатах связаны 
все-таки с пандемией. Как поя-
снили «РГ» в Рособрнадзоре, сей-
час готовятся приказы об осо-
бенностях выдачи аттестатов в 
нынешних «ковидных» услови-
ях.

Так, у выпускников будет воз-
можность получить аттестат за 
11-й класс, написав не ЕГЭ, а Го-
сударственный выпускной экза-
мен — ГВЭ. Причем всего по двум 
предметам — русскому и матема-
тике. По сути, это контрольная 
работа, которая гораздо проще, 
чем стандартный вариант ЕГЭ. 
Задания — базового уровня слож-
ности. В контрольной по русско-
му их будет 24 с кратким отве-
том, по математике — всего 14. 
Оцениваться будут по пятибал-
льной шкале. Основные 
дни для сдачи — 25 и 28 
мая. 

Наталья Козлова

О
чень интересное для 
многих граждан дело 
изучила Судебная 
коллегия по гра-
жданским делам 
Верховного суда. 
Речь в этом деле шла 
о щепетильном де-
нежном вопросе — 

возврате валютного займа.
Суть спора проста — гражда-

нин взял в долг несколько сотен 
тысяч долларов, но вернул не 
все. Для того чтобы получить 
остальное, заимодавцу при-
шлось обращаться в суд. Понят-
но, что суд встал на сторону того, 
кто давал деньги. Но выиграв-
ший процесс кредитор радовать-
ся не спешил. Наоборот, реше-
ние суда его озадачило. Ведь в 
этом решении было написано, 
что остаток денег ему должны 
вернуть по тому курсу валюты, 
который был,когда деньги дава-
ли. То есть по курсу семилетней 
давности. А ведь тогда доллар 
стоил 30 рублей. 

Понятно, что для заемщика 
подобное решение оказалось 
фактически подарком. А вот 
того, кто давал доллары в долг, 
такое решение совсем не устрои-
ло.

Верховный суд, куда в итоге 
дошел кредитор, с возмущен-
ным заимодавцем согласился и 
объяснил, как поступать в по-
добных случаях. Ведь такая ситу-
ация чем-то исключительно ред-
ким не является. Так в какой ва-
люте и по какому курсу правиль-
но отдавать задолженность?

Эта история началась в Хаба-
ровске почти девять лет назад. 
Там один гражданин дал другому 

в долг почти 12 миллионов ру-
блей. На тот момент эта сумма 
была эквивалентна 390 тысячам 
долларов. Тот, кто занимал день-
ги, заявил, что вернет их за год и 
заплатит проценты из расчета 
1,25 процента в месяц. 

Отдавал заемные деньги по-
лучатель тяжело. Из-за этого 
мужчины согласились отодви-
нуть срок окончательного расче-
та. А еще они несколько измени-
ли способ исполнения обяза-
тельства: кредитуемый обязался 
возвращать по 5000 тысяч в счет 
погашения основного долга и 
проценты — 7 процентов годо-
вых, которые начисляются на 

оставшуюся сумму основного 
долга и выплачиваются после 
его погашения. 

Гражданин, который зани-
мал, отдавал долг в долларах и 
наличными. Спустя несколько 
лет платить он перестал. На тот 
момент курс был уже около 60 
рублей за доллар. Кредитор вы-
нужден был пойти в суд. В своем 
иске он попросил взыскать оста-
ток долга. Всего 257 тысяч долла-
ров в рублевом эквиваленте по 
курсу, установленному на день 
исполнения решения суда. А так-
же и проценты за неправомер-
ное удержание денег — еще 2,4 
миллиона рублей.

В Хабаровске этот иск рас-
сматривал районный суд и удов-
летворил его. Апелляция с этим 
решением согласилась. Если по-
смотреть курс на дату судебного 
решения — 68,40 руб. за доллар, 
то получилось, что основной 
долг составил уже 12, а 17,6 мил-
лиона рублей .

Местные суды подтвердили — 
граждане заключили валютный 
договор займа и возвращать долг 

следует в валюте долга в рубле-
вом эквиваленте по официаль-
ному курсу ЦБ на день платежа. 
Хабаровские суды сослались на 
статью 317 Гражданского кодек-
са и разъяснения Пленума Вер-
ховного суда от 22.11.2016 года 
№ 54 «О некоторых вопросах 
применения общих положений 
ГК РФ об обязательствах и их ис-
полнении».

Но вот в президиуме Хаба-
ровского краевого суда это ре-
шение отменили, и дело ушло на 
новое рассмотрение. Когда этот 
спор стали рассматривать фак-
тически по второму кругу, то 
требование кредитора удовлет-
ворили, но частично — взыскали 
8,25 миллиона рублей . 

Суд посчитал оставшуюся 
сумму долга исходя из курса 30 
рублей за 1 доллар — таким был 
курс на момент заключения до-
говора займа — и прису-
дил неустойку в 1,1 
миллиона рублей. 

ОБРАЗОВАНИЕ Как изменится школьный аттестат и кто получит 
золотую медаль
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ПЕРСОНА

Заем, предоставленный в иностран-
ной валюте, не гарантирует креди-
тору спокойной жизни. 

А К Ц Е Н Т

Решение краевого суда кредитора 
озадачило. Получалось, что деньги ему 
должны вернуть по курсу семилетней 
давности. Тогда доллар стоил 30 рублей

А К Ц Е Н Т

Впервые на школьных аттестатах 
появится QR-код. Он поможет 
защитить документы об образовании 
от подделок

Австралийский доллар 57,0639
Азербайджанский манат 43,1484
Армянский драм** 13,9890
Белорусский рубль 28,4398
Болгарский лев 45,4913
Бразильский реал 13,6514

Венгерский форинт** 24,8102
Вон Республики Корея*** 66,5319
Гонконгский доллар* 94,5571
Датская крона 11,9644
Доллар США 73,3092
Евро 88,9754

Индийская рупия* 10,0970
Казахстанский тенге** 17,5806
Канадский доллар 57,8879
Киргизский сом** 86,7179
Китайский юань 11,3513
Молдавский лей* 42,1560

Новый туркменский манат 20,9755
Норвежская крона* 87,1121
Польский злотый 19,8042
Румынский лей 18,2529
СДР 105,6202
Сингапурский доллар 55,4281

Таджикский сомони* 64,3345
Турецкая лира 10,5101
Узбекский сум**** 69,5335
Украинская гривна* 26,1655
Фунт стерлингов 101,9218
Чешская крона* 34,5326

Шведская крона* 88,6051
Швейцарский франк 82,2682
Южноафриканский рэнд* 50,7527
Японская иена** 69,6756

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 16.02.21

Антон Силуанов: 
Инвестировать 
в газификацию 
регионов позволит 
рост цен на нефть

Яков Миркин: 
Русские убывают 
быстрее, чем все 
население России

В Москве открыли 
самую крупную 
в стране 
детскую 
онкоклинику

Лига чемпионов 
и Лига Европы 
возобновили 
игры плей-офф 
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ФИНАНСЫ Какое будущее 
на самом деле ждет 
виртуальные валюты

Криптический 
реализм

Роман Маркелов

В криптовалютах в последние месяцы разыгрался не-
бывалый ажиотаж — и частные инвесторы, и крупней-
шие инвестфонды, и технологические компании нара-
щивают в них свои вложения. Все чаще проводятся и 
параллели с тем, что криптовалюты — это аналог золо-
та, только лежит оно не в виде слитка в банковской 
ячейке, а в виде комбинации цифр в виртуальном ко-
шельке. При этом криптовалюты за годы существова-
ния так и не нашли себя — они мягко говоря сомнитель-
ны и как валюты, и как инвестиционный инструмент.

Самочувствие криптовалют проще всего опреде-
лить через курс самой популярной из них — биткоина. 
Первая волна интереса к нему пришлась на конец 
2016—начало 2017 года и в считанные месяцы подняла 
цену одной «монеты» с нескольких тысяч долларов до 
почти 20 тысяч. Тогда казалось, что это очень много, 
тем более что так же быстро курс биткоина откатился 
назад, оставив огромную массу «инвесторов», купив-
ших их на самом пике (часто и за заемные деньги), под-
считывать убытки и разбирать свои майнинг-фермы.

В конце 2019 года все началось заново. Оказалось, 
что первая волна была только разминкой — те-
перь мы увидели, что один биткоин может 
стоить и 50 тысяч долларов. 

ПРОЕКТ Осужденным дадут 
полгода на обжалование 
приговоров

Cудебную 
ошибку 
исправят

Владислав Куликов

Госдума приняла проект поправок в УПК, устанавлива-
ющий срок на подачу кассационной жалобы: у осу-
жденного будет полгода, чтобы потребовать исправле-
ния судебной ошибки.

Новация связана с большой судебной реформой: 
осенью 2019 года начали действовать отдельные касса-
ционные и апелляционные суды. Введено два ключе-
вых новшества: экстерриториальность и сплошная 
кассация, принимающая все жалобы. Экстерритори-
альность означает, что каждое дело теперь рассматри-
вается в судах в разных регионах. Раньше случалось, 
что одно и то же дело могло пройти три инстанции в 
стенах одного суда. Теперь такое исключено.

Возросла роль третьей инстанции — кассации. Рань-
ше она проводила предварительный отбор жалоб, и че-
рез сито в итоге проходил их небольшой процент. Те-
перь кассация сплошная — принимаются все жалобы. 
Как сообщил Председатель Верховного суда РФ Вячес-
лав Лебедев на всероссийском совещании су-
дей, за год кассационные суды рассмотрели 
77 тысяч жалоб по уголовным делам.

ТОЛЬКО В «РГ» Как будет 
работать «светофор» 
для подозрительных 
клиентов банков

Стоп-сигналы

Игорь Зубков

Компании, через которые отмываются и обналичива-
ются деньги, будут отрезаны от банковского обслужи-
вания. 

Банк России будет распределять всех юрлиц и инди-
видуальных предпринимателей по трем группам риска 
по принципу светофора («красная», «желтая» и «зеле-
ная» зоны) и ежедневно доводить эту информацию до 
каждого банка. Однако окончательное решение о том, 
в какую группу риска включать клиента, примет сам 
банк. 

Деньги на счетах «красных» клиентов будут замо-
раживаться, а затем эти компании может ожидать при-
нудительная ликвидация. 

Это предполагает доработанная версия законопро-
екта о платформе «Знай своего клиента» («ЗСК»), рас-
сказал в интервью «Российской газете» директор Де-
партамента финансового мониторинга и валютного 
контроля Банка России Илья Ясинский. 

Первая версия проекта была внесена в Госдуму в но-
ябре, он доработан после серии обсуждений с бизне-
сом. 

В Банке России считают, что новый механизм сни-
зит издержки банков и их клиентов на соблюдение 
сложного антиотмывочного законодательст-
ва и в то же время сделает более дорогими 
сомнительные операции.
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ТЕСТ  Создана система для 
обнаружения британского 
«мутанта» COVID-19

На нем негде 
штамм ставить 

Ольга Игнатова 

Центральный научно-исследовательский институт 
эпидемиологии Роспотребнадзора разработал первый 
в мире набор реагентов для определения в организме 
человека британского штамма коронавируса. 

 Как сообщает Роспотребнадзор, это целая тест-си-
стема, которая быстро выявляет наличие именно му-
тированного штамма. Это стало возможным за счет 
особого подбора олигонуклеотидов для эффективной 
амплификации британской мутации. Разработчики 
уверяют, что при применении новой системы есть все 
шансы  избежать ложноположительных результатов. 
Технология изотермической амплификации позволяет 
выполнить анализ за полтора часа (с момента забора 
мазка до получения результата), в то время как класси-
ческие тесты занимают в три раза больше времени.

Набор реагентов успешно прошел клинические ис-
пытания и получил регистрационное удостоверение. Он 
обладает высокой точностью, что доказали испытания 
на клинических образцах с подтвержденной мутацией. 
Новую технологию теперь можно использовать для раз-
работки реагентов для выявления любых мутаций SARS-
CoV-2, а также иных инфекционных возбудителей.

Об обнаружении в Великобритании новой мутации 
коронавируса SARS-CoV-2 стало известно в конце дека-
бря. У ученых и ВОЗ британский штамм коронавируса 
вызывает серьезную тревогу. Сейчас этот штамм обна-
ружен в несколько десятках европейских стран. В Рос-
сии зафиксирован единичный завоз мутировавшего ко-
ронавируса. Неизвестно, насколько он способен вызы-
вать более тяжелое течение болезни, но уже установле-
но, что распространяется он от человека к человеку на-
много быстрее изначального варианта коронавируса.

В Роспотребнадзоре заверяют, что мутации, харак-
терные для британского штамма, не сказываются на 
эффективности вакцины «ЭпиВакКорона» (разработ-
ка научного центра «Вектор»), в состав которой входят 
пептидные антигены, относящиеся к консервативным 
участкам вирусного белка, не затрагиваемым выяв-
ленными у вируса изменениями.  

МЕДИЦИНА В Москве 
открыли детскую 
онкологическую клинику

Будет легче

Ирина Невинная

В Москве открыли самую крупную в стране детскую 
онкологическую клинику — НИИ детской онкологии и 
гематологии НМИЦ онкологии им. Н.Н. Блохина полу-
чил сразу несколько современных корпусов. О том, 
что это клиника, где лечат тяжело больных детей, сна-
ружи напоминает разве что вывеска. Сами корпуса 
большого комплекса на Каширке расцвечены во все 
цвета радуги, а по соседству находятся старые яблоне-
вые сады.

Дети с онкологическими заболеваниями получили 
возможность лечиться при помощи самых современ-
ных технологий и в самых комфортных условиях. 
Здесь есть даже гостиница, в которой можно остано-
виться семье, пока ребенок проходит курс лечения. 
«Не надо смущаться, что строительство шло долго. На-
оборот, можно гордиться, что в такой трудный год 
страна нашла необходимые ресурсы, чтобы завершить 
строительство», — сказала вице-премьер Татьяна Голи-
кова.

Она подчеркнула, что финансовое обеспечение нац-
проекта «Здравоохранение», невзирая на экономиче-
ские сложности в связи с пандемией, не претерпело из-
менений. «Мы даже нарастили свои возможности, вы-
делив на развитие медицинской помощи более 180,5 
млрд рублей, причем финансирование в этом году бу-
дет на 20 млрд больше, чем в предыдущем: это и новые 
дневные стационары, и доступные противоопухолевые 
препараты, и реконструкция региональных медцен-
тров. На развитие федеральных медицинских центров 
дополнительно направляется еще 12 млрд рублей», — 
сказала она.

В НИИ детской онкологии и гематологии НМИЦ он-
кологии им. Н.Н. Блохина работают уникальные, опыт-
нейшие врачи. И до новоселья институт размещался на 
нескольких этажах одного из зданий взрослого онко-
центра им. Блохина. «После введения в строй нового 
комплекса это будет самая крупная в России и Европе 
детская онкологическая клиника, где самое современ-
ное лечение будут получать и уже получают 1,5 тысячи 
пациентов в год», — отметила Татьяна Голикова.

Министр здравоохранения Михаил Мурашко сооб-
щил, что в развитие онкологической помощи детям 
строятся еще три крупных центра — в Уфе, Воронеже, 
Краснодаре. Рак у детей не такой, как у взрослых. С од-
ной стороны, он более агрессивный, болезнь нарастает 
быстро. С другой — многие его разновидности у детей 
лечатся эффективнее по сравнению с взрослыми боль-
ными. А главное, если лечить быстро и правильно, ма-
ленькие пациенты выздоравливают полностью.

Врачи в детском институте онкоцентра имени Бло-
хина вылечивают в среднем 80% заболевших детей — и 
это, конечно, фантастический результат. «Важно, что 
для детей мы стараемся активнее применять щадящее 
лечение, по возможности сокращать долю хирургиче-
ских операций и наращивать современное медикамен-
тозное лечение, химио-, лучевую и протонную тера-
пию», — подчеркнул Мурашко.

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ Часть средств ФНБ могут 
инвестировать в нефтехимию и газификацию 

Нефтедоллары 
просятся в дело
Сергей Тихонов

П
равительство может ин-
в е с т и р о в а т ь  ч а с т ь 
средств Фонда нацио-

нального благосостояния (ФНБ) 
в инфраструктурные проекты, 
текущие цены на нефть это по-
зволяют, решение может быть 
принято в этом году, заявил гла-
ва минфина Антон Силуанов в 
программе «Действующие лица 
с Наилей Аскер-заде» на телека-
нале «Россия 1». 

По состоянию на 1 февраля 
объем ликвидных активов фон-
да составил 8,9 трлн рублей. 
Фонд пополняется за счет не-
фтегазовых доходов сверх уста-
новленной цены отсечения не-
фти марки Urals, по которой 
рассчитан бюджет страны. В 
2021 году — 43,3 доллара за бар-
рель. По данным минфина, 
средняя цена Urals составила 
57 долларов за баррель за пери-
од с 15 января по 14 февраля. 
При сохранении цен на нефть в 
районе 60 долларов за баррель 
дополнительные поступления в 
ФНБ составят 3 трлн рублей в 
2021 году, оценивает директор 
практики «Госрегулирование 
ТЭК» VYGON Consulting Дарья 
Козлова.

В декабре президент Влади-
мир Путин поручил рассмо-
треть вопрос о целесообразно-
сти увеличения объема средств 
ФНБ, привлекаемых для реали-
зации проектов в нефтегазохи-
мической промышленности. Ра-
нее средства ФНБ уже были на-
правлены в виде кредитов на 
строительство «Ямал СПГ» и 
«Запсибнефтехима», напомина-
ет Козлова.

Но самым масштабным ин-
фраструктурным проектом, 
действующим с 2005 года, 
можно назвать газификацию 
регионов России. Она не толь-
ко способствует повышению 
качества и уровня жизни насе-
ления, но и является важней-
шим драйвером социально-
экономического развития. Из 
437 млрд кубометров газа, от-
правленных на внутреннее по-
требление в России, только 83 
млрд пришлось на население и 
коммунально-бытовые служ-
бы, 153 млрд кубометров было 
использовано для генерации 
электричества, а 201 млрд до-
сталось промышленности и 
другим оптовым потребите-
лям. Причем с 2010 года значи-
тельный рост показывает толь-
ко последняя группа.

По последним оценкам, на 
дальнейшее выполнение про-
граммы газификации дополни-
тельно потребуется найти еще 
около 500—600 млрд рублей 
(всего она оценивается в 1,9 
трлн рублей). С точки зрения 

аналитика «Финам» Ивана 
Семченкова, наиболее вероят-
ным сценарием инвестирова-
ния средств ФНБ являются 
вложения в газификацию. Он 
также допустил возможность 
участия средств ФНБ в строи-
тельстве  дополнительных 
мощностей нефтепереработки 
на Дальнем Востоке для вну-
треннего рынка и экспорта в 
Китай.

По мнению Дарьи Козловой, 
помимо газификации также 
сейчас возможны инвестиции 
средств ФНБ в проект «Восток 
Ойл» на Таймыре, газохимиче-
ский кластер на Ямале и новые 
нефтехимические производст-
ва. 

Инфраструктурными назы-
ваются проекты, которые слу-
жат стимулом для развития це-
лых регионов и отраслей, со-
здающие рабочие места и обес-
печивающие внешний и вну-
тренний спрос не только на ко-
нечный товар, но и связанное с 
его производством и транспор-
тировкой оборудование.  

КОНТРОЛЬ  

Счетная палата 
нашла 
нарушения при 
обустройстве 
малых городов

ГОРОДСКАЯ 
СРЕДА ЗАЕЛА
Марина Трубилина

Благоустройство малых горо-
дов нередко оказывается более 
скромным, чем предполагалось 
проектом, а в местных бюдже-
тах не всегда находятся средст-
ва на софинансирование работ, 
обнаружила Счетная палата.

С 2018 года проводится кон-
курс проектов благоустройства 
среди малых городов и истори-
ческих поселений. Победителя-
ми стали 240 проектов, на кото-
рые из федерального бюджета 
выделено почти 15 млрд ру-
блей. Воплощены в жизнь 166 
из них. «Заявленный социаль-
но-экономический эффект от 
их реализации в полном объеме 
не достигнут», — отмечает ауди-
тор Счетной палаты Светлана 
Орлова.

Например, в заявке Пере-
славля-Залесского в качестве 
ключевой проблемы значилось, 
что Народная площадь исполь-
зуется в качестве парковки. По-
сле реализации проекта, отме-
чают в СП, площадь по-прежне-
му занята автомобилями. Рабо-
ты по ее благоустройству ока-
зались не включены в проек-
тно-сметную документацию. 
Не появились также лодочная 
станция и сухой ручей, кото-
рые, по проекту, должны были 
стать главными точками притя-
жения туристов.

Со стороны регионов факти-
чески было привлечено лишь 
1,9 млрд рублей, 48% от заяв-
ленного софинансирования. Не 
установлены показатели ре-
зультативности использования 
средств, меры ответственности 
регионов за несоблюдение гра-
фика, отмечают в СП. 

Необходимо выделить ма-
лые города и исторические по-
селения в особую категорию и 
сформировать комплексную 
концепцию их развития, счита-
ют в СП. «В малых городах про-
живает около 23 млн человек, 
то есть почти четверть всего го-
родского населения», — подчер-
кнул глава СП Алексей Кудрин.

Минстрой учтет пожелания 
СП, сказал замглавы ведомства 
Юрий Гордеев. По его словам, в 
целом программа очень востре-
бована и за три года показала 
хороший эффект.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с Игорем Сечиным 
 работу «Роснефти» в пандемию

Прививка на вахте

Кира Латухина

У
ж е  в  м а р т е  « Р о -
снефть» собирается 
привить от корона-
вируса почти весь 
персонал, это 300 
тысяч сотрудников. 
Об этом сообщил 
гл а в а  к о м п а н и и 
И г о р ь  С е ч и н  н а 

встрече с президентом в Ново-
Огарево. Прошлый год стал для 
«Роснефти» рекордным — от-
крыто три крупнейших в мире 
месторождения, кроме того, 
компания хочет стать лидером 
по снижению выбросов.

Владимир Путин попросил 
доложить об итогах 2020 года. 
«И конечно, не могу не спро-
сить, как эта работа была орга-
низована в период ограничи-
тельных мер, связанных с панде-
мией коронавирусной инфек-
ции, и как вы сейчас встраивае-
тесь в работу по вакцинации, в 
том числе — и прежде всего, ко-
нечно, — ваших сотрудников», — 
заметил он.

«Роснефть» обратилась в 
минздрав с просьбой зарезерви-
ровать необходимое количество 
вакцин для 300 тысяч человек. 
«Этот вопрос мы сейчас реша-
ем, я думаю, в марте уже присту-
пим к вакцинированию», — со-
общил Сечин. Процедура будет 
проходить в присутствии вра-
чей, с медицинскими обследова-
ниями и дальнейшим сопрово-
ждением. «Поэтому надеемся, в 
марте уже практически все сто 
процентов сотрудников, кото-
рым доктора подтвердят воз-
можность вакцинирования, все 
будут отвакцинированы», — за-
верил глава компании. Органи-
зованы обсерваторы для наблю-
дения за заступающей вахтой. 

Вахты удлинены, усилены меди-
цинские бригады на промыслах. 
Это помогает преодолеть все 
сложности. «Вахты удлинены 
для того, чтобы реже менялись 
люди?» — спросил Путин, и собе-
седник подтвердил. Работники 
проходят 14-дневное наблюде-
ние перед заступлением на вах-
ту. «Карантин», — заметил пре-
зидент. И если есть подозрения, 
направляются в изоляторы с 
врачебным наблюдением.

Несмотря на влияние панде-
мии, «Роснефть» — пока единст-
венная из мировых «мейдже-
ров» — показала прибыль по ито-
гам года, заявил глава компа-
нии. Чистая прибыль составила 
147 млрд рублей. «Уж так и 

единственная?» — удивился Пу-
тин. «Я допускаю, что в отчетно-
стях, которые будут предостав-
ляться по итогам года другими 
компаниям, могут появиться и 
какие-то еще лидеры, но на се-
годняшний день это так», — по-
следовал ответ. «Это несмотря 
на наши договоренности с ОПЕК 
в рамках «ОПЕК плюс», связан-
ные с сокращением добычи», — 
сказал президент. «С учетом ди-
ректив правительства по сокра-
щению, с учетом всех событий, 
связанных с пандемией, сокра-
щением потребления», — под-
твердил собеседник. Удалось 
найти решения, снизить опера-
ционные затраты, издержки и 
выйти в прибыль. «При этом мы 
смогли еще сократить чисто фи-
нансовый долг почти на 10 млрд 
долларов», — добавил он.

Прошлый год стал для ком-
пании рекордным по открытию 
новых месторождений нефти и 
газа: два в Карском море и одно 
на севере Таймыра. «По данным 
международного аналитическо-
го агентства McKinsey, эти от-

крытия стали крупнейшими в 
мире: средний ресурсный по-
тенциал превышает четыре 
миллиарда баррелей нефтяного 
эквивалента. Это почти в два 
раза больше, чем у наших бли-
жайших конкурентов, которые 
тоже открывали в прошлом 
году», — сравнил Сечин. «И в це-
лом по итогам 2020 года органи-
ческий прирост запасов по дей-
ствующим активам «Роснефти» 
составил более 700 млн тонн не-
фтяного эквивалента по между-
народным категориям», — уточ-
нил он. Также компания стара-
ется бороться с глобальным по-
теплением. Приняты решения 
по контролю предотвращения 
выбросов парниковых газов, 
минимизации углеродного сле-
да на основных производствах. 
«Роснефть» рассчитывает стать 
лидером по снижению выбро-
сов, практически стопроцен-
тному использованию попутно-
го нефтяного газа.  

Игорь Сечин рассказал Владимиру 
Путину о том, как будут вакциниро-
вать сотрудников «Роснефти».

А К Ц Е Н Т

«Роснефть» — пока единственная 
из мировых «мейджеров» — показала 
прибыль по итогам прошлого года

ПРОГРАММА Дмитрий Медведев: 
Газификацией регионов должен 
заниматься единый оператор

Газ в окошке

Галина Мисливская

Для выполнения поручения 
президента по газификации 
российских регионов к 2030 
году нужен единый оператор, 
его функции может взять на 
себя «Газпром». А заявки от на-
селения следует принимать с 
использованием системы «од-
ного окна» — через МФЦ и пор-
тал госуслуг, считает председа-
тель партии «Единая Россия», 
зампред Совета безопасности 
РФ Дмитрий Медведев.

В понедельник он провел со-
вещание, посвященное пробле-
ме газификации регионов, с 
участием членов правительст-
ва, губернаторов и руководства 
«Газпрома». Медведев напом-
нил, что средний уровень гази-
фикации регионов — чуть более 
70 процентов. В прошлом году 
президент поручил к 2030 году 
поэтапно обеспечить газом все 
субъекты РФ, причем без при-
влечения средств граждан.

Сейчас работу тормозят не-
сколько факторов, в том числе 
бюрократия (оформление доку-
ментов на газификацию дома 
занимает в среднем 237 дней) и 
высокие расценки на подведе-
ние трубы от магистрального 
газопровода к жилищу. По сло-
вам губернатора Псковской об-
ласти Михаила Ведерникова, 
стоимость подключения может 
доходить до 1 млн рублей.

Проблему можно решить за 
счет создания единого регио-
нального оператора газифика-
ции, считает председатель «Еди-
ной России». Здесь «можно было 
бы предусмотреть возможность 
заключения комплексного дого-
вора на обеспечение газом — 
включая услуги по подключению 
к газораспределительным сетям, 
поставке газа и техническому об-
служиванию», полагает Дмит-

рий Медведев. Он также предло-
жил использовать схему «едино-
го окна» и принимать заявки от 
граждан через удобные форматы 
МФЦ и портала госуслуг.

Кроме того, надо менять схе-
му распределения ответствен-
ности между «Газпромом» и ре-
гионами, уверен он. Сейчас за 
подведение газа к границам на-
селенного пункта отвечает ком-
пания, а расходы по доведению 
топлива до домов берут на себя 
муниципальные и региональ-
ные власти. С созданием едино-
го оператора, функции которо-
го, по словам Медведева, дол-
жен взять на себя именно «Газ-
пром», часть обязательств бу-
дет передана новой структуре.

С этим согласны и в регионах, 
и в «Газпроме». По словам пред-
седателя правления компании 
Алексея Миллера, создание еди-
ного оператора позволит сэко-
номить время и деньги. Инвести-
ции в строительство межпосел-
ковых газопроводов до 2025 
года составят до 354 млрд ру-
блей, подсчитали в «Газпроме». 
«Моя оценка — при введении еди-
ного оператора эта сумма может 
быть уменьшена на 30 процен-
тов. И тогда это уже 220 млрд ру-
блей», — сказал Миллер. Он так-
же сообщил, что выполнение 
программы газификации позво-
лит увеличить дополнительное 
потребление этого вида топлива 
на 18,6 млрд кубометров.

«Я бы попросил своих това-
рищей из «Единой России» вме-
сте с коллегами из правительст-
ва и «Газпрома» это все обо-
бщить и включить в наше пар-
тийное поручение», — подвел 
итог дискуссии Дмитрий Мед-
ведев. Окончательные решения 
могут быть приняты на заседа-
нии Госсовета «или так, как это 
определит президент страны», 
добавил он.  

Ц И Т А Т А

Антон Силуанов, 
министр финансов: 
«Цены на нефть выше заложенных в бюджет 
позволят инвестировать средства Фонда 
национального благосостояния в инфраструктурные 
проекты»
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Татьяна Голикова (в центре): Это будет самая крупная 
в России и Европе детская онкологическая клиника.
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Пенсионный 
фонд будет 
назначать 
выплаты 
автоматически

ПОЛУЧИТЕ, 
ВАМ 
ПОЛОЖЕНО
Алексей Дуэль

Сделать процедуру формирова-
ния пенсий максимально по-
нятной и прозрачной, а до кон-
ца года — еще и проактивной, 
когда выплата назначается без 
подачи гражданином заявле-
ния, поручил новому главе Пен-
сионного фонда России Андрею 
Кигиму министр труда и соци-
альной защиты Антон Котяков. 
Об этом было заявлено в поне-
дельник на представлении но-
вого руководителя Пенсионно-
го фонда коллективу ведомства.

«Пенсионный фонд на сегод-
няшний день должен обеспе-
чить максимально понятную и 
прозрачную процедуру форми-
рования пенсий для наших гра-
ждан, — сказал Антон Котяков. — 
Я считаю, что нам нужно на 
себя взять амбициозную задачу 
— до конца 2021 года обеспе-
чить сервис проактивного на-
значения пенсий для наших 
граждан».

Тем, кто еще только плани-
рует выйти на пенсию, надо 
дать возможность в любой мо-
мент узнать о том обеспече-
нии, на которое они смогут в 
свое время рассчитывать, до-
бавил Антон Котяков. Это по-
зволит им оценивать свои пер-
спективы и своевременно при-
нять решения о том, как обес-
печить себе желаемый уровень 
жизни после завершения ка-
рьеры, объяснили в пресс-
службе минтруда. Такой зако-
нопроект уже внесен в Госдуму, 
задача Пенсионного фонда — 
обеспечить технологическое 
решение этой задачи, заклю-
чил Антон Котяков. Срок тот 
же — до конца этого года.  
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ПРАВО Конституционный суд  
РФ проверит закон 
о персональных данных

Слово о врачах

Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ про-
верит Федеральный закон «О 
персональных данных». В осно-
ве разбирательства — новое 
«дело врачей».

Дело появилось в 2018 году, 
когда врач из Воронежа Татьяна 
Гладышева потребовала от ин-
тернет-портала prodoktorov.ru, 
учредителем которого является 
ООО «МедРейтинг», удалить ее 
страницу с данными о месте ра-
боты и должности, а также все 
отзывы, оставленные на ней. По 
мнению врача, создание персо-
нального профиля без разреше-
ния нарушает ее право на част-
ную жизнь. 

Администрация сетевого ре-
сурса отказалась удовлетво-
рить эти требования, сослав-
шись на то, что данные взяты из 
открытых источников. Однако 
позицию Гладышевой поддер-
жал Верховный суд Российской 
Федерации, отправив дело на 
новое рассмотрение. В его 
определении, в частности, ука-
зано, что в публичном про-
странстве врач находится в уяз-
вимой позиции, он связан вра-
чебной тайной и не имеет воз-
можности отвечать на критику. 

Кроме того, сама критика за-
частую является анонимной, то 
есть установить ее объектив-
ность тоже невозможно.  От-
сылку судов к нормам Феде-
рального закона «Об основах 
охраны здоровья граждан в РФ» 
Верховный суд также признал 
неправильной.

— Указанная норма закона, 
предписывающая в обязатель-
ном порядке публиковать на 
сайте лечебного учреждения 
список работающих в нем вра-
чей, имеет целью оценку каче-
ства условий оказания услуг 
указанным учреждением, в то 
время как конструкция профи-
ля Гладышевой Т.В., размещен-

ного на сайте prodoktorov.ru, 
предполагает персональную 
оценку деятельности только 
истицы, — указал Верховный 
суд РФ. — Оценка указанных об-
стоятельств в определении суда 
апелляционной инстанции так-
же отсутствует.

На основании этой позиции 
дело Татьяны Гладышевой было 
пересмотрено, хотя моральная 
компенсация вместо 150 тысяч 
рублей составила всего пять ты-
сяч. Теперь уже «МедРейтинг» 
оспаривал это решение в Вер-
ховном суде, но своего не добил-
ся. Новый шаг — проверка кон-
ституционности самой нормы 
закона, примененной в его деле.

По мнению заявителя, пу-
бликация персональных дан-
ных врачей порталу «необходи-
ма для осуществления профес-
сиональной деятельности жур-
налиста и (или) законной дея-
тельности средства массовой 
информации либо научной, ли-
тературной или иной творче-
ской деятельности при усло-
вии, что при этом не нарушают-
ся права и законные интересы 
субъекта персональных дан-
ных», и закон это допускает.

— Применение судами в кон-
кретном деле пункта 8 части 1 
статьи 6 Федерального закона 
«О персональных данных» при-
вело к нарушению права заяви-
теля на распространение ин-
формации и свободы средств 
массовой информации, — указа-
но в жалобе.

Администрация интернет-
портала также надеется, что 
Конституционный суд даст 
разъяснения по вопросу, кого 
можно относить к публичным 
личностям, учитывая общест-
венный интерес к деятельности 
медработников, и разъяснения 
пределов понятия «частная 
жизнь» применительно к по-
добной ситуации. 

О сроках рассмотрения 
жалобы станет известно позд-
нее.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин утвердил программу 
выдачи льготных кредитов на гостиничные проекты

Ключ от номера
Владимир Кузьмин

К
абинет министров 
поддержит проекты 
новой гостиничной 
и н ф р а с т р у к т у р ы 
длинными льготны-
ми кредитами. Пре-
мьер-министр Миха-
ил Мишустин запу-
стил программу вы-

дачи дешевых кредитов на со-
здание объектов туристической 
инфраструктуры. «Это будут 
длинные займы сроком до 15 
лет с низкими ставками — от 3 до 
5 процентов годовых вместо се-
годняшних примерно 10 про-
центов», — рассказал он на опе-
ративном совещании со своими 
заместителями. 

Полученные средства разре-
шено использовать при строи-
тельстве и реконструкции зда-
ний для размещения гостиниц 
площадью не менее 5000 ква-
дратных метров или с фондом 
от 120 номеров, а также инве-
стировать в многофункцио-
нальные комплексы с номер-
ным фондом, которые включа-
ют санатории, спортивно-оздо-
ровительные центры, выставоч-
ные площадки или объекты 
культуры.

Этой программой прави-
тельство рассчитывает при-
влечь новых инвесторов в тури-
стическую сферу. Предприни-
матели получат необходимые 
гарантии, пообещал глава каб-
мина, а условия ведения бизне-
са будут понятными и прозрач-
ными.

«Это решение — еще один 
шаг к созданию качественной 
инфраструктуры, которая по-
высит привлекательность реги-
онов для туризма», — отметил 
премьер. Все принимаемые для 
развития туризма меры войдут 
в новый национальный проект, 
разработка которого, по сло-
вам Мишустина, сейчас завер-
шается.

В ходе совещания председа-
тель правительства также сооб-
щил о выделении 10 миллиар-
дов рублей на закупку необхо-
димых медицинских препара-
тов для детей с редкими тяжелы-
ми заболеваниями. Лекарствен-
ным обеспечением займется 
фонд «Круг добра», специально 
созданный по поручению пре-
зидента.

— Это первый транш. Всего в 
бюджете на текущий год мы 
предусмотрели 60 миллиардов 
рублей, — напомнил глава каб-
мина. — Они пойдут на приобре-

тение не только препаратов, но 
и технических средств реабили-
тации. Важно обеспечить детей 
всем необходимым.

В Международный день де-
тей, больных раком, премьер за-
верил, что правительство про-
должит принимать все меры, 
необходимые для помощи ма-
леньким пациентам и борьбы с 
этим тяжелым заболеванием.

Кроме того, своей подписью 
Михаил Мишустин утвердил 
Стратегию по противодейст-
вию незаконному обороту про-
мышленной продукции до 2025 
года. «Ее цель — сократить объе-
мы незаконного оборота и сни-
зить его влияние на развитие 

экономики и социальной сфе-
ры, — пояснил он коротко содер-
жание. — Планируется это сде-
лать через совершенствование 
законов и норм, а также мето-
дов надзора и реализацию ком-
плекса мер по пресечению неза-
конного оборота».

Стратегия определяет прио-
ритетные для наблюдения отра-
сли. К ним в том числе отнесены 
химическая, электронная, пи-
щевая и легкая промышлен-
ность, фармацевтика, автомо-
билестроение, индустрия дет-
ских товаров, сельскохозяйст-
венное машиностроение и на-
родные художественные про-
мыслы.

«Планируется усилить защи-
ту интеллектуальной собствен-
ности, создать национальный 
центр компетенций, который 
займется анализом ситуации в 
этой сфере, разработать и вне-
дрить электронные сервисы для 
людей и, конечно, сблизить за-
конодательство с нашими пар-
тнерами по Евразийскому эко-
номическому союзу», — сказал 
Мишустин.

В документе уделяется вни-
мание не только борьбе с серы-
ми товарами, но и пресечению 
использования поддельных со-

проводительных документов, 
противодействию нелегальным 
логистическим схемам, что 
важно в контексте развития ин-
тернет-торговли.

«Необходимо приступить к 
реализации стратегии макси-
мально оперативно», — распо-
рядился премьер. Министерст-
ву промышленности и торговли 
дано три месяца на подготовку 
плана мероприятий по ее испол-
нению.  

А К Ц Е Н Т

Это решение — еще один шаг к созданию 
качественной инфраструктуры, 
которая повысит привлекательность 
регионов для туризма

Криптический реализм
Причины текущего ро-
ста курса криптовалют 
те же, что поднимают 

сейчас цену большинства фон-
довых индексов. Это ультрамяг-
кая монетарная политика двух 
по сути главных мировых цен-
тробанков — Федеральной резер-
вной системы (ФРС) США и Ев-
ропейского центробанка (ЕЦБ). 
Для помощи экономике из-за 
пандемии (на самом деле с пере-
рывами еще с кризиса 2007 года) 
они держат нулевые или отрица-
тельные ставки и проводят коли-
чественное смягчение — увели-
чивают свой баланс и скупают 
на эти деньги облигации (корпо-
ративный долг). Из-за этого их 
доходность падает, что стимули-
рует инвесторов вкладываться 
уже в акции компаний и искать 
другие прибыльные, а следова-
тельно, рисковые проекты.

За пандемийный год на фи-
нансовые рынки таким образом 
пришло около 3 трлн долларов, 
власти США заявляли, что пла-
нируют еще один пакет помощи 
экономике на 1,9 трлн долларов 
(все это небывалые объемы). В 
этот кризис в «пакетах помощи» 
есть особенность — активное 

бюджетное стимулирование, в 
том числе и прямые выплаты на-
селению. Они тоже могли пойти 
на волне оптимизма и «бесплат-
ных денег» на вложения в крип-
товалюты, что и раздуло курс.

«Если монетарное стимули-
рование будет сохраняться в 
крупнейших экономиках еще 
длительное время, то бюджет-
ная поддержка начнет сворачи-
ваться уже в текущем году», — 
предупреждает старший анали-
тик центра экономического 
прогнозирования Газпромбан-
ка Евгений Гранкин. Впрочем, 
появились первые ласточки бу-
дущей нормализации и моне-
тарной политики — в США на-
чался рост ставок по «длин-
ным» облигациям — и это может 
вернуть интерес инвесторов к 
классическим инструментам, 
что вызовет отток из того же 
биткоина, добавляет ведущий 
методолог агентства «Эксперт 
РА» Антон Прокудин. Таким 
образом, серьезная волна коле-
баний неизбежно накроет тра-
диционный фондовый рынок, 
не говоря уже о рынке крипто-
валют, где коррекция будет го-
раздо значительнее. Все это бу-

дет напоминать ситуацию со 
скачками курсов криптовалют 
четырехлетней давности и под-
черкнет их природу сверхри-
скового спекулятивного актива. 
И, как в прошлый раз, за бортом 
окажутся вовсе не хедж-фонды, 
а рядовые инвесторы. 

Ряд инвесторов объясняют 
вложения в криптовалюты тем, 
что они являются альтернати-
вой золоту. «Некоторое сходст-
во здесь присутствует: биткоин, 
как и золото, не приносит дер-
жателям процентный доход и 
имеет ограниченное предложе-
ние», — говорит Гранкин. Но в 
отличие от золота у биткоина и 
других криптовалют нет ника-
кого применения в промышлен-
ности. Да и актив, который так 
склонен к колебаниям, сложно 
назвать «защитным», что впол-
не применимо к золоту.

Проблема и в том, что крип-
товалюты не являются валюта-
ми — их не принимают для плате-
жей (налогов, пошлин и т.п.) все 
страны, указывает Прокудин. 
«Есть риск полного запрета 
криптовалют, операции с кото-
рыми не сможет контролиро-
вать государство, из-за противо-

речия их использования законо-
дательству об отмывании дохо-
дов, полученных преступным 
путем, и финансированию тер-
роризма», — отмечает он. Даже 
если криптовалюты не запретят, 
без признания их платежным 
средством со стороны госу-
дарств или хотя бы корпораций 
они будут обречены на вымира-
ние, поскольку у них нет вну-
тренней ценности, категоричен 
Прокудин. По словам Гранкина, 
даже без запретов криптовалю-
ты слабы как средства платежа — 
мешает сильная волатильность 
курса, чтобы выражать в них 
стоимость товаров и услуг, а так-
же низкая скорость транзакций.

В целом ни один централь-
ный банк мира никогда не рас-
станется с эксклюзивным пра-
вом печатать деньги. Скорее 
всего, они возьмут для себя не-
что полезное из самой идеи 
криптовалют. Похоже, что по 
такому пути намерен пойти 
Банк России, обсуждающий 
внедрение цифрового рубля. 
Его концепция на 100% еще не 
определена, но уже сейчас ясно, 
что «государственной крипто-
валютой» его не назвать — эми-
тент у цифрового рубля в случае 
внедрения будет один, и эта 
форма существования россий-
ской валюты будет обеспечена 
обязательствами ЦБ. И самое 
интересное — вовсе не конку-
ренция криптовалют с обычны-
ми деньгами. «Главное — возник-
нет ли конкуренция между раз-
личными цифровыми валютами 
центральных банков? Среди их 
важных преимуществ должны 
быть низкая стоимость и высо-
кая скорость транзакций по 
сравнению с межбанковскими 
расчетами. Внутри страны госу-
дарство сможет законодательно 
обязать принимать к оплате 
только национальную цифро-
вую валюту. Но при трансгра-
ничных расчетах может выра-
сти доля национальных цифро-
вых валют торговых партнеров 
в расчетах и, соответственно, 
снижение доли традиционных 
«валют международных расче-
тов» — долларов и евро», — гово-
рит Гранкин.  Кому-то и биткоин может показаться золотом, но на деле общего у них совсем немного.
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Судебную 
ошибку 
исправят

«В кассационных и апелляционных инстанци-
ях отменены обвинительные приговоры в от-
ношении 8,3 тысячи лиц, а в отношении 17 ты-

сяч лиц приговоры изменены со снижением наказа-
ния», — рассказал председатель Верховного суда Рос-
сии Вячеслав Лебедев.

В целом, по данным Верховного суда России, сейчас 
удовлетворяется 15 процентов кассационных жалоб 
по уголовным делам. При этом, подчеркнем, рассма-
триваются все поступившие жалобы. В 2019 году, ког-
да кассация была выборочной, удовлетворялось 8 про-
центов жалоб.

Как отмечают эксперты, раньше кассационная ин-
станция была своего рода исключительной стадией: 
то есть приступала к делу в особых случаях. Потому 
юристам надо было искать дополнительные аргумен-
тыами, чтобы заинтересовать третью инстанциюи и 
убедить ее взяться за дело. Сейчас, продолжают эк-
сперты, кассация стала ординарной стадией: жалоба 
пришла, ее надо рассмотреть. Потому было решено 
ограничить сроки на подачу кассационной жалобы. 

Изначально предлагалось установить два месяца. 
Однако адвокаты и правозащитники сочли срок недо-
статочным. Президент Федеральной палаты адвокатов 
России Юрий Пилипенко направил в Госдуму письмо с 
правовой позицией палаты. В нем, в частности, указы-
валось , что срок в два месяца  не соответствует ни об-
щей логике определения пресекательных сроков в уго-
ловном судопроизводстве, ни реальным потребностям 
стороны защиты и корреспондирующим им интересам 
правосудия.

Для сравнения приводился ограниченный срок 
подачи надзорной жалобы при ухудшении положе-
ния осужденного или оправданного, который состав-
ляет один год.  «Величина этого срока продиктована 
спецификой уголовных дел, комплексный характер 
которых и объем производства, нередко доходящий 
до десятков томов, не позволяют составить качест-
венную жалобу за несколько месяцев», — отмечалось 
в правовой позиции ФПА РФ. Иными словами, необ-
ходимо время, чтобы собраться с мыслями и все из-
учить.

Голос адвокатуры был услышан и учтен, в итоге в 
принятом и направленном в Совет Федерации законе 
установлен тот срок, который предложило адвокат-
ское сообщество. Вице-президент ФПА РФ Генри Рез-
ник отметил, что теперь предусмотрен срок, вполне 
пригодный для подготовки кассационной жалобы даже 
для вновь вступившего в дело адвоката.  
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Кабмин создает информационный центр 
в социальной сфере
Михаил Мишустин распорядился создать подведомственное минтруду 

федеральное казенное учреждение «Информационные технологии в 

социальной сфере». Оно займется содействием созданию, развитию и 

эксплуатации информационных систем и технической инфраструктуры, 

а также информационно-аналитическим сопровождением минтруда, 

внебюджетных фондов и федеральных учреждений медико-социальной 

экспертизы. Министерству поручено до 1 марта утвердить устав учре-

ждения, а до 31 марта провести его государственную регистрацию.

Михаил Мишустин: 
Предприниматели получат 
необходимые гарантии.

ЭКОЛОГИЯ Минприроды 
пересматривает методики 
расчета загрязнения 
воздуха

Степень 
вредности

Алексей Дуэль

Порядок ведения перечня методик расчета выбросов 
вредных веществ в атмосферу стационарными источ-
никами, и в том числе промышленными предприятия-
ми, может быть пересмотрен. Проект изменения соб-
ственного приказа подготовили в минприроды. Доку-
мент размещен на портале для общественного обсу-
ждения. Действовавший прежде порядок мог обе-
рнуться массовыми штрафами для добросовестных 
компаний, предупреждал в январе уполномоченный 
по правам предпринимателей Борис Титов.

Согласно проекту приказа, в перечень могут быть 
включены методики, разработанные до изменения за-
конодательства в 2016 году. Сейчас ими разрешено 
пользоваться в рамках переходного периода и «ковид-
ных отсрочек», но после 1 июля 2021 года они станут 
недействительными. 

«Изменения в приказе позволят расширить пере-
чень методик и включить в него те, которые использу-
ют компании для инвентаризации выбросов, — отмети-
ли в минприроды. — Легализация применяемых пред-
приятиями методик расчета позволит осуществить ин-
вентаризацию выбросов, определить допустимые нор-
мативы и решить возможные затруднения».

В минприроды обращают внимание, что у бизнеса 
было достаточно времени, чтобы с момента изменения 
закона в 2016 году подать необходимые документы. 

«Надо сформировать пул методик, чтобы их могли 
использовать предприятия,  — прокомментировал си-
туацию директор института экономики роста им П.А. 
Столыпина Антон Свириденко. — Эти изменения в при-
казе полностью не решают проблему, но, возможно, 
минприроды ведет работу по нескольким направлени-
ям, и мы не знаем обо всех проектах».  

АПК 

Производство 
сахара 
упало вдвое

КЛУБНЯМ 
НЕСЛАДКО
Татьяна Карабут

Производство продуктов в ян-
варе снизилось на 2%, сообщи-
ли в Росстате. А лидером паде-
ния стал сахар: его выпуск в ян-
варе снизился на 62,7% в срав-
нении с январем прошлого года 
и на 69,5% по отношению к де-
кабрю 2020 года.

В минсельхозе успокоили: 
риска дефицита сахара россия-
нам ждать не стоит. В ведомстве 
пояснили, что в 2020 году в Рос-
сии сложились неблагоприят-
ные погодные условия для про-
изводства сахарной свеклы. 
Это стало причиной снижения 
урожайности культуры. Кроме 
того, в результате падения рен-
табельности ее производства в 
2019 году многие сельхозпро-
изводители перешли на выра-
щивание других видов продук-
ции, сократив посевные площа-
ди под свеклой на 18%, добав-
ляют в минсельхозе. Итого, по 
данным Росстата, в 2020 году 
урожай сахарной свеклы соста-
вил 32,4 млн тонн, что на 40,4% 
и 23% ниже показателей 2019 и 
2018 годов соответственно. 

«Если в первом квартале 
2020 годы заводы осуществля-
ли переработку рекордного 
урожая 2019 года, то значи-
тельная часть прошлогоднего 
урожая была переработана еще 
до конца декабря 2020 года, что 
отражается в текущей стати-
стике», — пояснили в ведомстве.

Из-за снижения площадей и 
урожайности сахарной свеклы 
«хвост» сезона будет коротким. 
Но бывали года, когда уже в 
первом квартале перерабаты-
вать заводам было нечего, гово-
рит ведущий эксперт Институ-
та конъюнктуры аграрного 
рынка Евгений Иванов. Он от-
мечает, что на начало этого се-
зона сложились рекордно высо-
кие запасы сахара (плюс 767 
тыс. тонн к уровню 2015 года). 
Помимо этого в Россию было 
импортировано 200 тыс. тонн. 
Поэтому, по его расчетам, саха-
ра не только хватит для вну-
треннего потребления, но его 
придется экспортировать. 

По прогнозу минсельхоза, в 
2021 году посевные площади 
под сахарной свеклой будут 
расширены на 14,4%, до 1,06 
млн га. Будет произведено не 
менее 40 млн тонн, а сахара — 
около 6 млн тонн, что соответ-
ствует уровню внутреннего по-
требления этой продукции.  
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Стоп-сигналы
Как распределятся ком-
пании между этими 
тремя группами риска?

ИЛЬЯ ЯСИНСКИЙ: По нашим оцен-
кам, из 3,7 млн индивидуальных 
предпринимателей и 3,4 млн 
юрлиц 99% — «зеленые» клиен-
ты. Это те лица, которые ведут 
реальную хозяйственную дея-
тельность, которые не замече-
ны в проведении сомнительных 
операций. Операции между 
ними должны проводиться без 
ограничений. Конечно, за бан-
ком остается право реализовы-
вать отказные полномочия, но с 
учетом верификации его выво-
дов с нашими, таких действий 
будет все меньше.

Лишь 0,7% юрлиц и ИП мы 
относим к категории «красных» 
клиентов. Это не реальный биз-
нес, не экономика, это техниче-
ские компании, которые специ-
ально создаются для выстраива-
ния сложных, многосоставных 
схем и проведения сомнитель-
ных операций. Именно по этой 
причине в законопроекте пред-
полагается достаточно жесткий 
режим работы с «красными» 
клиентами. После того как си-
стема заработает и все поймут, 
к каким последствиям приводит 
отнесение к «красной» группе, 
думаю, что эта группа должна 
очень серьезно сократиться.

Что происходит с клиентом, 
который оказался в «красной 
зоне»? 

ИЛЬЯ ЯСИНСКИЙ: Расходные опера-
ции по счетам такого клиента 
должны приостанавливаться, 
как и любые платежи в его поль-
зу. В новой редакции законопро-
екта, которая дорабатывалась 
после серии обсуждений с биз-
несом, одним из рассматривае-
мых вариантов является проце-
дура принудительной ликвида-
ции организации, отнесенной к 
«красному» уровню риска ОД/
ФТ (отмывания доходов и фи-
нансирования терроризма. — 
Прим. ред.). Вместе с тем не 
исключаем, что в ходе обсужде-
ния законопроекта соответст-
вующие нормы могут быть 
скорректированы в сторону 
смягчения. 

Процедуру ликвидации будет 
запускать ФНС?

ИЛЬЯ ЯСИНСКИЙ: Пока вопрос об 
инициаторе процедуры прора-
батывается на экспертном 
уровне. 

Клиенты, отнесенные к вы-
сокой группе риска, смогут в те-
чение полугода обратиться в 
межведомственную комиссию 
при Банке России, чтобы вос-
пользоваться правом на реаби-
литацию. Такой длительный 
срок нужен для того, чтобы 
исключить возможные ошибки, 
когда в «красной зоне» могут 
оказаться и лица с реальным 
бизнесом. К сожалению, обес-
печить верную оценку в 100% 

случаев невозможно. При этом 
мы понимаем, что за реабилита-
цией обратится очень малое чи-
сло клиентов, отнесенных к 
«красной зоне». 

Процедура ликвидации «кра-
сного» клиента запускается 
как раз сразу после истечения 
этого полугодового срока?

ИЛЬЯ ЯСИНСКИЙ: Если клиент обра-
тится в межведомственную ко-
миссию и получит отказ в реа-
билитации, ему предоставляет-
ся еще полгода на то, чтобы уже 
в судебном порядке защитить 
свои честь и достоинство. А уже 
после этого может быть поднят 
вопрос о ликвидации.

И все это время средства на 
счете остаются заморожен-
ными? Это сильно ударит по 
теневому бизнесу.

ИЛЬЯ ЯСИНСКИЙ: Задача и заключа-
ется в повышении издержек 
сомнительных операций. В дан-
ном случае последствия, кото-
рые ожидают «красные» компа-
нии, могут привести к тому, что 
кому-то станет просто невыгод-
но проводить такие операции. 

Какая сейчас комиссия за не-
легальное обналичивание? 

ИЛЬЯ ЯСИНСКИЙ: По имеющейся ин-
формации, она держится на 
уровне 20% («плюс-минус») и 
станет еще выше после того, как 
заработает платформа «Знай 
своего клиента» («ЗСК»). При 
этом три-четыре года назад сто-
имость обналичивания колеба-
лась в пределах от 10 до 12%.

А если банк не согласен с оцен-
кой Банка России, что его кли-
ент — «красный»?

ИЛЬЯ ЯСИНСКИЙ: Окончательное 
решение о том, к какой группе 
относится клиент, за банком. 

Мы специально акцентируем на 
этом внимание. 

С одной стороны, Банк Рос-
сии находится на вершине ин-
формационной пирамиды, он 
видит платежные цепочки в бо-
лее широком ракурсе с учетом 
того, что клиент может обслу-
живаться в большом количестве 
банков. С другой стороны, опре-
деление Банка России — верхне-
го уровня, а взаимодействует 
напрямую с клиентом именно 
банк. И может так получиться, 
что Банк России не видит того, 
что видит и знает кредитная ор-
ганизация. В то же время расхо-
ждений в оценке клиентов у нас 
с банками почти нет, они совпа-
дают в 99% случаев. 

Если физлицо или юрлицо де-
лает платеж в адрес «кра-
сной» компании, он узнает, 
почему платеж не прошел?

ИЛЬЯ ЯСИНСКИЙ: Он будет проин-
формирован о том, что была по-
пытка проведения операции в 
пользу клиента из «красной 
зоны». Тут мы достигаем еще 
одной цели: сохранение средств 
добросовестных лиц, если по 
каким-то причинам они не име-
ли возможности оценить риск 
контрагента и пытались переве-
сти ему денежные средства.

Насколько оперативно Банк 
России может выявлять сом-
нительные операции? Вы ви-
дите в онлайн-режиме все 
проводки банков?

ИЛЬЯ ЯСИНСКИЙ: Да, благодаря спе-
циальным программным про-
дуктам. Помимо конкретной 
операции клиента мы еще при-
нимаем во внимание большое 
количество факторов. Есть це-
лый набор сценариев, мы ис-
пользуем более ста таких моде-
лей и меняем их в зависимости 

от того, какие новые схемы при-
меняет недобросовестный биз-
нес. Это и анализ платежных це-
почек, и аффилированность с 
другими субъектами, которые 
проводят сомнительные опера-
ции, поведенческие, налоговые, 
секторальные риски. И еще на-
бор факультативных позиций. 
Например, отсутствуют плате-
жи в бюджет в виде налогов, от-
сутствуют либо минимальны 
выплаты заработной платы, ру-
ководство юрлица очень часто 
меняется.

Модели оценки риска не будут 
публичными?

ИЛЬЯ ЯСИНСКИЙ: В этом нет смысла. 
Потому что как только мы сде-
лаем публичными алгоритмы 
расчета, наши оппоненты всег-
да будут на полшага впереди 
нас, меняя схемы так, чтобы под 
эти алгоритмы не попасть. Поэ-
тому алгоритмы априори не мо-
гут быть публичными. Вместе с 
тем они будут базироваться на 
признаках сомнительных опе-
раций (указаны в Положении 
Банка России № 375-П, осенью 
2020 года вступят в силу изме-
нения в него. — Прим. ред.). 

Клиент с высоким уровнем 
риска будет выявляться ав-
томатически, но решение за 
аналитиком в Банке России?

И Л Ь Я  Я С И Н С К И Й : Да, платформа 
«ЗСК» будет использовать эле-
мент машинного обучения, 
искусственного интеллекта. Но 
невозможно обойтись без тон-
кой очистки со стороны анали-
тика, и уже с его заключением 
принимается окончательное ре-
шение об отнесении к той или 
иной группе риска.

У Банка России хватит ресур-
сов, чтобы оценить работу 
миллионов предпринимате-
лей? 

ИЛЬЯ ЯСИНСКИЙ: У нас достаточно 
ресурсов, и после запуска си-
стемы существенно расширять 
штат не придется. 

Предполагается, что полно-
мочия межведомственной ко-
миссии, куда должны обра-
щаться за реабилитацией 
«красные» клиенты, расши-
ряются. Но в ней останутся 
только представители ЦБ и 
Росфинмониторинга? 

ИЛЬЯ ЯСИНСКИЙ: Чтобы сохранить 
баланс интересов, в рамках за-
конопроекта мы предполагаем 

как раз состав комиссии суще-
ственно расширить, в первую 
очередь за счет представителей 
деловых объединений.

А что будет с теми 0,3% ком-
паний, которых ЦБ относит 
к «желтой зоне»? 

ИЛЬЯ ЯСИНСКИЙ: «Желтая зона» — 
это всегда реальный бизнес, но 
такой, который не гнушается 
«подработками» на сомнитель-
ных операциях. Как и сейчас, 
банки будут применять в отно-
шении таких клиентов весь ком-

плекс противолегализационно-
го инструментария. Если опера-
ция нацелена на нормальную 
хозяйственную деятельность, 
то никаких мер со стороны бан-
ка не последует. Если клиент 
«подмешивает» операции сом-
нительного свойства, то банки 
вправе отказать в их проведе-
нии. 

Когда этот «светофор» мо-
жет заработать?

ИЛЬЯ ЯСИНСКИЙ: Мы рассчитыва-
ем, что закон будет принят в ве-
сеннюю сессию Госдумы и всту-
пит в силу в конце этого — нача-
ле 2022 года. Затем еще пример-
но полгода на обкатку системы с 
рядом кредитных организаций 
и подключением остальных по 
мере готовности. То есть к сере-
дине следующего года подклю-

чение к платформе всех банков 
может стать обязательным.

И банки сразу после подключе-
ния получат весь массив дан-
ных по клиентам? 

ИЛЬЯ ЯСИНСКИЙ: Сразу. Информа-
ционный массив у Банка России 
есть. Как только банк говорит о 
том, что он готов этот массив 
принимать, массив ему будет 
направлен.

Как будет доводиться эта ин-
формация?

ИЛЬЯ ЯСИНСКИЙ: Ежедневно через 
«личные кабинеты» кредитных 
организаций. По нашим оцен-
кам, которые подтверждают 
банки, это не потребует значи-
тельных финансовых затрат, по-
тому что уже сегодня в платеж-
ной системе интегрированы 
различные стоп-листы, напри-
мер, стоп-листы по лицам, кото-
рые признаны причастными к 
экстремистской деятельности.

Платформа «ЗСК» останет-
ся только для банков или к ней 
подключатся и другие финан-
совые организации?

ИЛЬЯ ЯСИНСКИЙ: Пока только кре-
дитные организации. На пер-
спективу мы рассматриваем во-
прос о том, чтобы к системе под-
ключались и иные крупные фи-
нансовые институты, но это 
можно обсуждать только после 
обкатки первого этапа.

Списки отказников тем не 
менее ЦБ будет по-прежнему 
регулярно доводить до банков?

ИЛЬЯ ЯСИНСКИЙ: Пока этот инсти-
тут в законе сохраняется. По-
смотрим на него после того, как 
заработает платформа «ЗСК». И 
уже в зависимости от ее эффек-
тивности решим, нужно ли ду-
блировать эту систему.  

РАБОТА Почему в России растет спрос на фрилансеров

Удаленные кадры
Елена Манукиян 

В 
2020 году Россия во-
шла в первую десятку 
стран по объему рын-
ка фриланса, отмеча-
ют эксперты компа-
нии PwC в своем ис-
следовании (есть у 
«РГ»). Согласно их 
прогнозам, он будет 

увеличиваться на 20% ежегодно 
и к 2025 году составит 102,02 
млрд долларов.

Сегодня у 13% россиян есть 
дополнительные источники до-
хода, которые они получают, ра-
ботая на удаленных проектах. В 
2020 году на фрилансе были за-
няты примерно 14 млн россиян, 
что почти в пять раз больше, 
чем всего семь лет назад. Сред-
ний заработок вольнонаемного 
работника составил около 30 
тысяч рублей в месяц, однако 
почти каждый пятый зарабаты-
вал от 30 до 60 тысяч рублей, а 
каждый седьмой — до 100 тысяч 
рублей в месяц. У 6% россий-
ских фрилансеров доход превы-
шал 100 тысяч рублей в месяц.

Преимущественно на уда-
ленных проектах работает мо-
лодежь 18—34 лет, россиян стар-
шего возраста такая занятость 
привлекает меньше. Чаще всего 
услуги фрилансеров востребо-
ваны в таких сферах деятель-
ности, как дизайн, программи-
рование, переводы, финансы и 
управление HR, продажи, кли-
ентская поддержка, проектиро-
вание. 

«В России основной спрос на 
фриланс пока формируют не-
большие компании, с оборотом 
до 100 млн рублей в год, стремя-
щиеся снизить издержки и по-
лучить доступ к широкой эк-
спертизе, — говорит партнер, 
р у к о в о д и т е л ь  п р о е к т а 
Freelancer Marketplace PwC в 
России Михаил Магрилов. — 

Один из ключевых факторов 
долгосрочного спроса на услуги 
фрилансеров — прогнозируемое 
снижение числа трудоспособ-
ного населения (на 6,5% за 5 
лет) и нарастающий дефицит 
квалифицированных кадров».  

При этом 43% компаний го-
товы платить фрилансерам 

больше, чем наемным работни-
кам. В перспективе и крупные 
компании будут чаще привле-
кать фрилансеров, считает ди-
ректор по развитию платформы 
«Профессионалы 4.0» «Газпром 
нефти» Николай Долгов. По его 
словам, готовность к работе с 
гибкими ресурсами на рынке все 

выше. Уже каждая четвертая 
компания планирует заместить 
фрилансерами 30% работников 
в ближайшем будущем.

Совокупный объем выручки 
на международном рынке фри-
ланса в 2020 году превысил 6,54 
трлн долларов. К 2025 году его 
ежегодный оборот вырастет 

вдвое — до 13,84 трлн. Ожидает-
ся, что доля российского рынка 
фриланса в структуре глобаль-
ного составит 1,1%.  

Настоящий фрилансер свои деньги сможет заработать в любых условиях, были бы электричество и интернет.

Снять деньги со счета компании, которая была создана для отмывания 
или обналичивания, можно будет лишь после ее ликвидации. 

А К Ц Е Н Т

Комиссия за обналичивание выросла 
с 10—12% три-четыре года назад до 20% 
и станет еще выше после того, как зара-
ботает платформа «Знай своего клиента»

Контекст

Как банки работают с подозрительными клиентами 

В 2013 году банки получили право отказывать в проведении подозри-

тельных операций, а также расторгать договоры банковского счета и 

взимать повышенные комиссии за вывод денег с них. Появилась группа 

«мигрирующих» клиентов: когда один банк выявлял проведение подо-

зрительных операций, они переходили в другой банк, который еще не 

был в курсе, что они уже где-то «засветились». И с учетом количества 

банков эта миграция могла быть бесконечно долгой, хотя о каждом от-

казе банки сообщали в Росфинмониторинг. 

Поэтому с 2016 года списки отказников стали доводиться до всех бан-

ков. Но в эти списки попадали и те, кому банк отказал в проведении 

операции по формальным основаниям (например, клиент не знал, ка-

кие дополнительные документы ему нужно было предоставить для дан-

ной сделки). И они стали сталкиваться с отказами в обслуживании в дру-

гих банках наравне с техническими компаниями. 

После жалоб от бизнеса ЦБ ориентировал банки на то, что отказывать 

можно только по содержательным причинам, была законодательно за-

креплена процедура реабилитации в межведомственной комиссии. Тем 

не менее иногда банки для перестраховки могут применять к клиентам 

более жесткие меры, чем они того заслуживают. Это происходит из-за 

нежелания детально разбираться с каждым случаем, опасения быть об-

виненным в вовлеченности в сомнительные операции. Вот эти случаи, 

когда банку проще отказать, чем разбираться, и должна исключить 

платформа «Знай своего клиента».

С ЛЮБОВЬЮ К РУССКИМ
Любой народ уникален. Мы все хотели бы сберечь каж-
дый народ, чтобы он был вечно, пусть даже в человече-
ском измерении. В конце XIX века в мире жили 55 млн 
русских, перед Второй мировой — примерно 100 млн, в 
1989 г. в СССР — 145 млн. Потом русские начали сжи-
маться. В 1989 г. на территории России жили 120 млн 
русских, в 2002 г. — 116 млн, в 2010 г. — 111 млн (пере-
писи). Доля русских в населении России в 1979 г. — 
82,6%, в 1989 г. — 81,4%, в 2010 г. — 77,7%. В 2021 году — 
наверняка еще меньше. Русские убывают (страшное 
слово) быстрее, чем население всей России. Оно ведь 
тоже убывает, у нас — человеческое опустынивание. 

А что случилось с русскими за пределами России? 
На Украине в 1989 г. жили 11,4 млн русских, в 2001 г. — 
8,3 млн. Их доля в населении упала за это время с 
22,1% до 17,3%. Проклятая арифметика! В границах 
переписи 2001 г. (она — последняя на Украине) сегодня 
русских еще меньше. Население Украины, как и Рос-
сии, убывает.

Вся надежда на Казахстан? В 1989 г. там жили 6,2 
млн русских, в 2020 г. (зажмуримся) — 3,5 млн. Их доля 
в населении упала с 37,8% до 18,8%. Где они? Уехали в 
Россию или в дру-
гие страны? Ушли 
от нас и не верну-
лись новыми жиз-
нями? Когда народ 
сжимается не де-
сятками и даже не 
сотнями тысяч, а 
миллионами всего 
за 30 лет — спраши-
ваешь себя, когда 
же это закончится? 
Так не должно быть! 
Не должно!

Идем в Узбекис-
тан. Смотрим пере-
пись 1989 г. Там, где 
сладострастная от-
рава — золотая 
Брич-Мулла, там, где царят Чимганские горы, жили 
1,65 млн русских, 8,3% населения Узбекистана. Сегод-
ня двукратно меньше — 0,8 млн (2013 г.), 2,9%. Сжатие, 
год за годом, как вода уходит в песок!

Беларусь? Там, на братской земле, в 1989 г. русских 
было 1,3 млн, а в 2009 г. — 0,7 млн. Доля в населении Бе-
ларуси — 13,2% и 7,5% соответственно. Всюду — одно и 
то же. Эстония в 1989 г. — 0,47 млн русских, 30% жите-
лей. Та же страна в 2013 г. — 0,32 млн, 25,1%. Числен-
ность русских в Латвии в 1989 г. — 0,9 млн (33,7%), в 
2015 г. — 0,5 млн (25,8%). Повсеместное сжатие в 1,5 — 2 
раза. В каждой постсоветской стране повторяется одна 
и та же история. Жили в Литве в 1989 г. 0,34 млн рус-
ских (9,4% населения), нынче 0,18 млн (5,8%, 2011 г.).

Форменное бегство случилось в Грузии. Мы все лю-
бим там бывать, там много тепла у людей, мы обожаем 
грузинское гостеприимство. В 1989 г. 0,34 млн русских 
жили в Грузии постоянно (6,3% населения). В 2014 г. — 
в десять с лишним раз меньше. В Азербайджане сокра-
щение числа русских с 1989 г. более чем в 3 раза, в Ар-
мении — в 4 раза, в Киргизии — в 2,6 раза, в Таджикиста-
не — более чем в 10 раз. 

В 1989 г. в республиках Советского Союза, кроме 
РСФСР, жили 25,3 млн русских. В 2010-х годах в пост-
советских странах, занявших их место, по оценке, 15 — 
15,5 млн. Общая убыль (снова это проклятое слово) 
русских на всем пространстве бывшего СССР, включая 
Россию, не меньше 20 — 25 млн человек. Где же они? 
Куда они ушли? Если даже считать, что 4 — 5 млн чело-
век уехали в «дальнее зарубежье», если сделать все 
скидки на ассимиляцию в смешанных семьях, на ми-
микрию во враждебном для меньшинств окружении, 
то все равно миллионы исчезнувших, ушедших, не жи-
вущих сегодня вместе с нами — это невероятная по не-
счастью потеря для русского народа. Исчезновение до 
10 — 15% народа за 30 лет — катастрофа.

Могут быть, конечно, рассуждения о втором демог-
рафическом переходе, о волнах в движении населе-
ния, о том, что мно-
гие народы так жи-
вут, но русские — не 
многие. Больше ста 
лет немыслимых 
жертв, войн, рево-
люций, массового 
террора, админи-
стративной или 
огосударствленной 
экономики, в кото-
рой народ — расхо-
дуемый ресурс. 
Больше ста лет не-
вероятного напря-
жения, когда рус-
ский народ — вместе 
с другими, живущи-
ми в России, — раз-
брасывался по границам и окраинам самой большой 
страны в мире, нещадно, без счета, потому что так 
нужно. Больше ста лет крайностей в общественных си-
стемах, полных нелюбви — и к народу, и к отдельному 
человеку.

Есть очень простые истины. Каждый народ в Рос-
сии, каждая народность или меньшинство должны 
быть сберегаемы и любимы. В этом не может быть раз-
личий между ними. Их ценность — беспредельна. Но 
для этого они — и русские тоже — должны знать свой 
счет. Должны понимать, растут или уходят со сцены. 
Становятся сильнее, ярче, состоятельнее — или же в 
них запущен отрицательный отбор, та самая «естест-
венная убыль», всеми проклятая, сносящая народ со 
сцены. Не совершает ли народ коллективное самоу-
бийство. И как бы ни работал плавильный котел — и 
пусть он работает — каждый из нас должен обладать 
своим личным счетом — кто ты для своих корней, что 
ты делаешь для своего народа. 

Это очень простое чувство — быть русским, татари-
ном, чувашом, евреем, осетином, кем угодно, но в то 
же время быть частью российского народа. Это очень 
просто — думать о себе, как о русском, работать, чтобы 
русские перестали уходить, и в то же время быть и ра-
ботать для всех, чья жизнь в России. Огромное напря-
жение, которое испытывал русский народ — и все мы — 
последние сто лет, больше не может повториться. Рус-
ские, все народы России, — на изломе. Всё в России 
должно быть подчинено самым простым вещам — со-
стоятельность для всех. Жить так долго, как в первой 
десятке стран мира (мы на 100-м месте). Больше семей 
и больше детей. Об этом стоит кричать. Пока же про-
гноз Росстата обещает, что «в среднем» каждый год нас 
будет на 300 — 500 тыс. чел. меньше, и среди них — на 
240 — 400 тыс. русских. И еще меньше тех русских, кто 
живет вне России, пока они не исчезнут, как русская 
эмиграция 1918 — 1921 годов. Что же с этим делать?   

В 1989 г. в респу-
бликах СССР, 
кроме РСФСР, 
жили 25,3 млн 
русских. 
В 2010-х годах 
в постсоветских 
странах — 15 млн

Огромное напря-
жение, которое 
испытывал рус-
ский народ — 
и все мы — послед-
ние сто лет, 
больше не может 
повториться

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5666

Названы самые 
высокооплачиваемые вакансии 
в России — узнайте на сайте 
rg.ru/art/2042706
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Яков Миркин,
заведующий отделом 

международных рынков капитала 

Института мировой экономики 

и международных отношений РАН
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БЕЗОПАСНОСТЬ 

Старты ракет 
отследят 
из космоса

У СПУТНИКА 
ВСЕ 
НА КОНТРОЛЕ
Юрий Гаврилов

Развертывание космического 
эшелона системы предупре-
ждения о ракетном нападении 
завершится к 2024 году. Об 
этом сообщил начальник Глав-
ного центра предупреждения о 
ракетном нападении Космиче-
ских войск ВКС России Андрей 
Ревенок. «Развертывание Еди-
ной космической системы по-
зволит обеспечить выполнение 
задач по глобальному контр-
олю поверхности земного 
шара», — рассказал он в ин-
тервью «Красной звезде».

Ревенок не скрывал, что в 
рамках совершенствования 
космического эшелона систе-
мы противоракетной обороны 
идет активное наращивание во-
енной орбитальной группиров-
ки. В космос вывели как мини-
мум четыре аппарата этой си-
стемы. Ну, а всю орбитальную 
группировку в рамках данной 
программы, по словам Ревено-
ка, планируется сформировать 
к 2024 году. Она будет состоять 
из десяти аппаратов «Тундра». 

Известно и другое: они мо-
гут не только отслеживать за-
пуски баллистических ракет с 
земли и воды, но и определять 
параметры траектории их по-
лета и рассчитывать вероятные 
районы поражения. Система 
боевого управления на борту 
этих аппаратов  позволяет по-
давать через спутники сигнал о 
необходимости нанесения от-
ветно-встречного удара по про-
тивнику. Их подстраховывают с 
земли радиолокационные стан-
ции системы предупреждения о 
ракетном нападении.   
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ПРОЕКТ За вовлечение 
в попрошайничество могут 
ввести жесткие наказания

Подадут 
на пропитание

Иван Петров

Тем, кто заставляет выходить на 
улицы, в подземные переходы и в 
электрички попрошаек, а затем 
отбирает у них полученные по-
жертвования, в будущем может 
грозить не только администра-
тивная, но и уголовная ответст-
венность. Сразу два законопро-
екта о введении наказаний для 
организаторов такого нелегаль-
ного бизнеса внесены в Госдуму. 

Уголовный кодекс РФ предла-
гается дополнить новой статьей. 
По ней лицам, ранее уже при-
влекавшимся за организацию 
попрошайничества к админи-
стративной ответственности, 
будет грозить штраф в размере 
от 100 тысяч до 500 тысяч ру-
блей. Либо принудительные ра-
боты или лишение свободы на 
срок до 5 лет. Если преступление 
было совершено с использова-
нием служебного положения, с 
угрозой насилия, его примене-
нием или с привлечением несо-
вершеннолетних, накажут коло-
нией на срок до 6 лет. 

Если же в попрошайничать 
заставили детей и подростков 
младше 14 лет, то срок заключе-
ния составит от трех до 10 лет. 

Другой законопроект вводит 
наказание для организаторов 
попрошайничества в Кодекс об 
административных правонару-
шениях. Штраф в размере от 2 
тысяч до 2,5 тысячи рублей или 
административный арест на 10—
15 суток будет грозить органи-
заторам попрошайничества за 
впервые совершенное правона-
рушение.

В действующем законода-
тельстве ответственности за по-
добные преступления нет. Есть 

только сотав преступления - за 
вовлечение в бродяжничество и 
попрошайничество несовершен-
нолетних. Согласно статье 151 
УК РФ, за это грозит до 4 лет ли-
шения свободы.

«Лица, осуществляющие ор-
ганизацию попрошайничества, 
по своей сути являются схожими 
с лицами, занимающимися орга-
низацией проституции. Это дея-
ния, связанные с угрозой обще-
ственной нравственности», — по-
яснили авторы документов  — де-
путаты Сергей Миронов и Миха-
ил Емельянов. 

«Попрошайничество уже ста-
ло бизнесом, и, естественно, 
надо бороться с ним, причем в 
рамках уголовных дел, а не в рам-
ках административного законо-
дательства», — прокомментиро-
вал «РГ» председатель общерос-
сийского движения «Сильная 
Россия» Антон Цветков. 

«С несовершеннолетними 
особая проблема — часто детей 
пичкают успокоительными, что-
бы они не плакали, берут детей 
напрокат. Не раз наши активи-
сты вместе с полицией выявляли 
цыганок со светленькими деть-
ми, а так как документов нет, 
сложно понять, чей это ребе-
нок», — рассказал эксперт.

По словам общественника, 
попрошайничество кроме того 
связано с коррупцией сотрудни-
ков полиции на низовом уровне. 
«Попробуйте начать просить ми-
лостыню на улице или в метро, 
ни с кем предварительно не дого-
ворившись, — вас сразу прогонит 
полицейский. К сожалению, в 
большинстве случаев у хозяев 
попрошаек есть определенные 
договоренности с местной поли-
цией», - указал Цветков.   

ДОРОГИ  

МВД назвало 
самые частые 
нарушения 
водителей

КТО ПОПАЛ 
В КАМЕРУ
Владимир Баршев

МВД назвало самые частые на-
рушения водителей в прошлом 
году. Также в ведомстве сооб-
щили, что количество штрафов, 
вынесенных с помощью авто-
матических комплексов фото-
видеофиксации выросло на 20 
процентов по сравнению с 2019 
годом и перевалило за 145,5 
миллиона, сообщает «Коммер-
сантъ».

Абсолютным лидером по ко-
личеству выявленных наруше-
ний остается превышение ско-
рости. Всего в прошлом году за 
это было оформлено 124 мил-
лиона постановлений.

За несоблюдение требова-
ний знаков или разметки выпи-
сано 13,6 миллиона штрафов.

За проезд на запрещающий 
сигнал светофора или на запре-
щающий жест регулировщика 
автовладельцев привлекли к от-
ветственности 5,2 миллиона 
раз.

За нарушение правил распо-
ложения транспортного сред-
ства на проезжей части дороги, 
встречного разъезда или обго-
на автовладельцы ответили 2,9 
миллиона раз.

За управление неисправным 
автомобилем оформлено 2,8 
миллиона постановлений. Что 
особенно актуально — накануне 
вступления в силу поправок в 
закон о техосмотре.

Неиспользование ремней 
безопасности и мотошлемов 
стало причиной оформления 
2,6 миллиона постановлений.

Столько же раз водителей в 
прошлом году привлекли за 
управление автомобилем без 
ОСАГО.

Неуступивших дорогу спец-
транспорту привлекали 1,9 
миллиона раз. Пешеходов за на-
рушения правил  дорожного 
движения — 1,4 миллиона раз.

За непредоставление преи-
мущества пешеходам или иным 
участникам дорожного движе-
ния водителей наказали 1,2 
миллиона раз.

Понятно, что камеры пока 
не умеют выписывать штрафы 
пешеходам. Это делается ин-
спекторами на дороге. Однако 
общее количество нарушений, 
включая и те, которые оформи-
ли инспекторы, МВД не озвучи-
ло.

Но не сложно подсчитать, 
учитывая тенденции прошлых 
лет, сколько всего нарушений 
было выявлено. С каждым го-
дом количество нарушений, 
выявляемых инспекторами, 
снижается по сравнению с 
теми, которые выявляют каме-
ры. Если в 2019-м инспекторы 
выявили всего 14 процентов от 
общего количества нарушений, 
то при снижении каждый год 
такой выявляемости на 1—1,5 
процента можно предполо-
жить, что в этом году общее ко-
личество выписанных штрафов 
составило 163—164 миллиона.

Также камеры не умеют вы-
являть нетрезвых водителей. 
Примечательно, что количест-
во пойманных в таком состоя-
нии водителей отличается ста-
бильностью.

Всего было выявлено 550,7 
тысячи тех, у кого опьянение 
было подтверждено, включая и 
тех, кто отказался от медобсле-
дования. Прирост составил 0,3 
процента.

Количество же выявленных 
в состоянии наркотического 
опьянения выросло на 5,1 про-
цента и составило 22,4 тысячи.

Количество водителей, по-
павшихся в руки инспекторов в 
нетрезвом виде повторно, так-
же остается стабильным. В 
прошлом году было возбужде-
но 68,4 тысячи уголовных дел 
за такое нарушение. Прирост 
составил чуть более половины 
процента.

Напомним, что в Госавтоин-
спекции не раз говорили, что 
количество штрафов с каждым 
годом растет не из-за того, что 
водители чаще нарушают пра-
вила дорожного движения, а из-
за регулярного увеличения ко-
личества комплексов автома-
тической фотовидеофиксации. 
При этом количество наруше-
ний, выявляемых одной каме-
рой, с каждым годом становит-
ся меньше.   

КОСМОС Полетел «Прогресс», а на МКС уже ждут «Науку»

Миссия выполнима

Наталия Ячменникова 

Г
рузовой корабль «Про-
гресс МС-16», который 
стартовал вчера с кос-
модрома Байконур, по-
летел к МКС по  двухсу-
точной схеме. Стыков-
ка намечена на 17 фев-
раля. Корабль везет на 
станцию 2,5 тонны гру-

зов: 1400 кг различного обору-
дования, 40,5 кг сжатых газов с 
дополнительными запасами 
азота, 420 литров питьевой 
воды и 600 кг топлива. Кроме 
того, на борту находится ремон-
тно-восстановительный ком-
плект для герметизации трещи-
ны на станции. Это набор арми-
рующих накладок с клеевым со-
единением.

Напомним: небольшая утеч-
ка воздуха на МКС была зафик-
сирована в сентябре 2019-го. В 

августе—сентябре прошлого 
года экипаж дважды закрывал 
люки в модулях станции, чтобы 
проверить их герметичность. И 
даже на несколько дней специ-
ально изолировался в россий-
ском сегменте.

Как выяснилось, место утеч-
ки находится в переходной ка-
мере служебного модуля «Зве-
зда». В октябре космонавты 
Анатолий Иванишин и Иван 
Вагнер с помощью чаинок обна-

ружили трещину. О том, как это 
было, Вагнер рассказал  во вре-
мя сеанса видеосвязи читателей 
и журналистов «Российской га-
зеты» с Международной косми-
ческой станцией.

«В один из вечеров мы взяли 
пакетик с чаем, разорвали его и 
распылили весь этот чай по пе-
реходной камере, — говорил 
Иван Вагнер. — Через сутки уви-
дели, как чаинки собрались в 
месте утечки! Получается, бла-
годаря чаю мы нашли место 
утечки. Сейчас его изолировали 
временно, и на Земле принима-
ют решение, как мы будем гер-
метизировать это место на дол-
гое время».

Трещина не угрожает экипа-
жу. Но понятно, что ее надо над-
ежно залатать. Что и сделают 
космонавты с помощью ремон-

тно-восстановительного ком-
плекта, который сейчас летит 
на «Прогрессе».

Выполнит космический гру-
зовик и еще одну необычную 
миссию: отсоединит от станции 
стыковочный модуль «Пирс» и 
сведет его над Тихим океаном. 
Этот модуль был запущен в 
2001 году и использовался для 
выходов в открытый космос. 
Его отстыковка позволит осво-
бодить место для приема нового 
многофункционального лабо-
раторного модуля (МЛМ) «Нау-
ка». Об этом рассказал замести-
тель руководителя летно-кос-
мического центра РКК «Энер-
гия», космонавт Павел Виногра-
дов в прямом эфире «Роскосмос 
ТВ». Запуск «Науки» должен со-
стояться летом.  

«Безусловно, у этого грузо-
вика есть свои уникальные зада-
чи. Связано это прежде всего с 
тем, что планируется пуск на-
шего модуля МЛМ. В этом же 
году планируется еще один мо-
дуль, на котором будет шесть 
стыковочных узлов, разных, 
больших, универсальных», — 
цитирует космонавта ТАСС.

 «Наука» — 17-й модуль для 
МКС, и он будет одним из самых 
больших на станции. Его очень 

ждут и космонавты, и ученые: с 
появлением «Науки» исследо-
вания на МКС должны выйти на 
принципиально новый уровень. 
Ранее научный руководитель 
ИКИ РАН Лев Зеленый говорил, 
что институт рассчитывает по-
сле запуска лабораторного мо-
дуля поставить для него два на-
учных прибора:  «Ковергенция» 
— комплекс для исследования 
климатических изменений на 
Земле, а также  бортовой детек-
тор нейтронов — для изучения 
нейтронного потока от Земли, 
который возникает при взаимо-
действии космических лучей с 
атмосферой.

Но помимо чистой науки, но-
вый модуль — это еще одно сты-
ковочное место для «Союзов» и 
«Прогрессов». Это еще одна ка-
юта для экипажа, дополнитель-
ный туалет... Тоже важно.

Одним словом, работа стар-
товавшему космическому гру-
зовику предстоит большая.   

Космодром Байконур. Вчера в 07.45 
мск успешно стартовала ракета-
носитель «Союз-2.1а» с транспорт-
ным грузовым кораблем «Прогресс 
МС-16».

А К Ц Е Н Т

Космический грузовик выполнит уни-
кальную работу: отсоединит от станции 
стыковочный модуль «Пирс» и сведет его 
над Тихим океаном 

Количество нару-
шений, выявляе-
мых одной каме-
рой, с каждым 
годом становится 
меньше

ФАЛЬШСТАРТ
Страсти по Навальному продолжают кипеть и опреде-
ляют если не «политическую», то, по крайней мере, пи-
аровскую повестку.

Сюжет поневоле интригует. Загадочное отравление — 
чудесное воскрешение — удивительное возвращение… 

ЗАЧЕМ?
Попытаемся ПОНЯТЬ «без гнева и пристрастья», не 

раздавая оценки.
Популярна версия, что Навальный — просто говоря-

щая пешка «неких сил». Да, он очевидно и наглядно 
СВЯЗАН с разными западными политиками и структу-
рами, но — пока не доказано обратное — я исхожу из того, 
что окончательные решения о своей судьбе он принима-
ет САМ. 

Итак. Навальный знает, что ФСИН требует замены 
его условного срока на реальный. И возвращается — в 
тюрьму. Еще раз — зачем? 

Конечно, остаться в Германии, пополнить ряды эмиг-
рантов, значило бы жить за счет «ренты отравления». 
Вся эта история воз-
несла его на олимп 
СМИ, по крайней 
мере, в ЕС и США, и 
с полученного капи-
тала можно еще дол-
го стричь пиар-ку-
поны. Но если нет 
новых мощных ин-
формповодов (а от-
куда их взять, живя 
на Западе?), посте-
пенно инфляция 
съест «основной пиар-капитал» и Навальный опустил-
ся бы до Ходорковского или Каспарова… не имея ни де-
нег первого, ни нетленной шахматной славы второго. 
Невеселый спуск с  Пика Славы.

Но это даже не главное.
У Навального громадные властно-политические ам-

биции. Верит он «всерьез», что станет Президентом РФ 
или нет — но замах показывает именно такой, роль — та-
кая. Он уже считает себя главой Вертикали Протеста. 
«Застолбить» это место и подкрепить амбиции «на бу-
дущее», можно только вернувшись в Россию. Остав-
шись на Западе, он обречен разрушить самоидентифи-
кацию. 

Так что мотивы приезда понятны. Наконец, он мог 
верить, что его — как было много раз — не посадят, услов-
ный срок условным и останется.

Но ведь Навальный не просто вернулся. Нет! Он мак-
симально агрессивно обрушивался на российскую 
власть, а кроме того, привез «подарок Родине» — свой 
«фильм-о-Дворце». Словом, сделал все, чтобы обо-
стрить ситуацию до запредела, уничтожить даже «при-
зрак компромисса», короче — изо всех сил добивался 
для себя именно реального срока. Будучи нормальным 
человеком — не мог этого не понимать. Он сам себя ис-
пользовал, как горящий «информповод».

Отсюда вопрос: что ж он так прорывался в Матрос-
скую Тишину? 

Возможны, как мне кажется, три ответа. Первое. Ку-
раж! Человек не может «выйти из Образа», сойти с рель-
сов роли — Борца и Героя. Летя с горы, невозможно изме-
нить траекторию движения. Кстати, возможна материа-
лизация пиара — выдвижение на Нобелевскую премию. 
А за Славу — можно и в тюрьме посидеть несколько лет. 
Странно? Для обычного человека — да. Но Экстремаль-
ные Состояния Психики работают по иной логике. На-
пример, человек сам себя «берет на слабО».

Второй вариант. Собственно, тот же первый, но дове-
денный до точки кипения. «Прилетел. Увидели. Побе-
дил!». А именно: Навальный рассчитывал или запугать 
(«морально подавить») Власть, или, того круче, вызвать 
вообще своим Явлением — Квантовый Скачок. Десятки 
тысяч демонстрантов в результате цепной социальной 
реакции («пандемии») превращаются в сотни тысяч, а 
там и Революция… «Оковы тяжкие падут, темницы рух-
нут…». Пришпорив Пафос — перемахнуть через Стену.

Похоже на галлюцинацию. Ну, какая там Револю-
ция?.. Любые опросы общественного мнения, сама ре-
акция людей на историю с его отравлением (абсолют-
ное спокойствие «по жизни», на фоне интернет-гвалта), 
обстановка в стране 
— все говорит, что 
это просто НЕВОЗ-
МОЖНО. Если жен-
щина в положении — 
можно ускорить 
роды, но если она 
вообще не беремен-
на — как «заставить 
родить»?

Опять ответ тот 
же. Агрессивная са-
моуверенность, экс-
тремальное состоя-
ние сознания.

Однако эти над-
ежды быстро разби-
лись о реальность. Сторонники Навального «отменили 
митинги», но фактически просто выдали нужду за до-
бродетель: сами признали, что так или иначе эти митин-
ги скоро выдохнутся. Про «игры с фонариками» писать 
довольно трудно: на Земле ничего не изменится, а реак-
цию Неба не угадаешь.

Третье. Политический РАСЧЕТ. Пусть кавалерий-
ская атака не удастся, тюрьма останется тюрьмой. Но 
если политическая капитализация выросла в разы, то и 
из тюрьмы вполне можно оказать мощное влияние на 
ту же компанию по выборам в Думу в сентябре. Для 
этого нужно зарегистрировать «свой список». Невоз-
можно? Да. Зато можно провести действительно «ум-
ное голосование». А именно: заключить негласное со-
глашение с одной из зарегистрированных партий, вве-
сти в их список 10—20—30 своих кандидатов или не 
«своих», но просто идейно близких внесистемных оп-
позиционеров и, используя свой авторитет, помочь 
партии преодолеть 5% барьер, а своим людям — ока-
заться в Думе.

Это дает легитимацию, захват «стратегической вы-
соты». А дальше, при обострении социальной ситуации 
(в это обострение Навальный как оппозиционер, конеч-
но, верит!) получаются «революционные клещи»: снизу 
уличная толпа — сверху легитимно-парламентская 
«крыша» (щель для «раскола элит», и она может расши-
ряться). Это уже сулит выигрыш. 

План более чем ненадежный, но «галлюцинацией» 
его не назовешь. «Партией прикрытия» в российском 
политическом поле могла быть только «Объединенная 
демпартия Яблоко». Однако, как известно, Явлинский в 
максимально резкой форме отсек саму возможность 
альянсов с Навальным. Так что, если расчет на реальное 
участие в выборах был, то он не сработал. 

Итого. Шансов на политический успех в настоящей 
ситуации у Навального нет, а вот заключение — вполне 
реально. Он сделал крупный ход — и крупно проиграл.  

Человек не может 
«выйти из Образа», 
сойти с рельсов 
роли – Борца 
и Героя

Если женщина 
в положении – 
можно ускорить 
роды, но если она 
вообще не бере-
менна – как «заста-
вить родить»?

Все колонки автора на сайте 
rg.ru/sujet/184

Видео смотрите на сайте 
rg.ru/art/2042671

НАДЗОР В Подмосковье стало меньше убийств 
и грабежей, но выросло число киберпреступлений 

Криминал ушел 
в онлайн
Иван Егоров

Ч
исло киберпреступлений 
в Подмосковье  по итогам 
года возросло почти в два 

раза — с 4115 до 9382, а удель-
ный вес превысил 12 процентов 
от числа всех зарегистрирован-
ных преступлений. 

Об этом заявил прокурор 
Московской области Сергей За-
батурин, подводя итоги надзор-
ной деятельности за год. Он на-
звал такую динамику критич-
ной и призвал прокуроров, не-
смотря на все сложности, поль-
зуясь правами координатора, 
последовательно наращивать 
совместные усилия по борьбе с 
IT-преступностью.

«Учитывая масштабы их рас-
пространения, разнообразие 
схем и методов совершения, от-
сутствие единых алгоритмов 
выявления и раскрытия, эти де-
яния являются новым вызовом 
для всего правоохранительного 
блока», — отметил Забатурин. 

Также, по его словам, зафик-
сирован рост совершенных мо-
шенничеств.  При этом более 
трети преступлений совершено 
теми, кто ранее уже привлекал-
ся к уголовной ответственно-
сти. 

Все еще существенно число 
криминальных проявлений в 
общественных местах.

Проанализируют прокуро-
ры и причины произошедшего в 
2020 году роста на 17 процен-
тов числа подростков, проявив-
ших криминальную актив-
ность, в том числе совершив-
ших тяжкие и особо тяжкие пре-
ступления. 

По результатам этого анали-
за будет дана объективная оцен-

ка работе органов системы про-
филактики в Московской обла-
сти.

Если говорить об  общей кри-
миногенной ситуации, то в 
прошлом году, несмотря на пан-
демию, преступность в Подмо-
сковье продолжила снижаться. 

По сравнению с 2019 годом 
общее количество зарегистри-
рованных преступлений снизи-
лось на 4 процента. При этом 
уменьшилось число убийств, 
фактов похищения человека и 
грабежей. 

«Исторически кризисные 
явления в экономике всегда 
оказывали влияние на крими-
ногенную ситуацию. Однако 
наши опасения по поводу роста 
криминальной активности не 
оправдались», — отметил глава 
надзорного ведомства Подмо-
сковья.

Что касается борьбы с кор-
рупцией, то в прошлом году в 
области было зарегистрирова-
но 721 преступление коррупци-

онной направленности и более 
4 тысяч таких правонарушений.

Размер материального ущер-
ба по этим преступлениям соста-
вил без малого 700 миллионов 
рублей. 

В то же время за год прокуро-
ры в суды направили 89 исков о 
возмещении ущерба, причинен-
ного актами коррупции, на сум-
му, превышающую 1,2 миллиар-
да рублей. 

Уже удовлетворен 31 иск на 
сумму 350 миллионов рублей, 
взыскано 46,4 миллиона.

Кроме того, в 2020 году было 
возбуждено 10 дел по статье 
КоАП РФ «Незаконное возна-
граждение от имени юридиче-
ского лица».

То есть когда  взятку чиновни-
ку предлагает не частное лицо, а 
компания. Виновные в этом юри-
дические лица  были оштрафова-
ны на 27 млн  рублей.  

Преступления в сфере IT-технологий 
стали новым вызовом для всего 
правоохранительного блока.
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Сейчас на борту Международной космической станции работает эки-

паж 64-й длительной экспедиции: космонавты «Роскосмоса» Сергей 

Рыжиков и  Сергей Кудь-Сверчков, астронавты NASA Кэтлин Рубинс, 

Майкл Хопкинс, Виктор Гловер, Шеннон Уокер и астронавт JAXA Соичи 

Ногучи.

Леонид Радзиховский,
политолог
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ГЕОПОЛИТИКА 

Британия 
готовится 
войти в новый 
альянс

СОЮЗ 
ЧЕТЫРЕХ
Ольга Дмитриева, 
«Российская газета», Лондон

Распрощавшись с Евросоюзом, 
Соединенное Королевство Ве-
ликобритании и Северной Ир-
ландии, похоже, намерено в 
ближайшем будущем объеди-
ниться в союз с Канадой, Ав-
стралией и Новой Зеландией — 
то есть с англоговорящими 
странами. Как свидетельствуют 
британские СМИ, план, извест-
ный под аббревиатурой 
CANZUK (Канада, Австралия, 
Новая Зеландия, Британия), 
предполагает, что все эти четы-
ре страны согласятся на сво-
бодную торговлю, взаимную 
миграцию и внешнеполитиче-
ское сотрудничество. Это по-
зволило бы гражданам 
САNZUK свободно переме-
щаться между входящими в 
него странами при условии, что 
ни у кого из этих граждан нет 
судимости. Предложение о со-
здании CANZUK вызвало в по-
следние годы немалый интерес 
в Британии, поскольку отноше-
ния этой страны с Евросоюзом 
становились все более отдален-
ными и все более напряженны-
ми. В минувшем году группа де-
путатов от партий консервато-
ров, лейбористов и демокра-
тов-юнионистов создала парла-
ментскую группу для прора-
ботки проекта CANZUK. Этот 
проект встретил поддержку 
среди всех возрастных групп 
британцев, и особенно среди 
молодежи. Впрочем, Австралия 

и Новая Зеландия давно уже 
были облюбованы гражданами 
Соединенного Королевства в 
силу благодатного климата и 
более высоких зарплат, чем в 
Британии. К тому же в этих 
странах говорят на английском 
и культура весьма схожа с куль-
турой Британии.

Идея альянса базируется на 
принципе сотрудничества че-
тырех суверенных независи-
мых государств ради укрепле-
ния своих экономик и улучше-
ния благосостояния граждан. 
Главной целью нового проекта 
обозначена взаимная мигра-
ция, когда граждане смогут сво-
бодно жить и работать в любой 
из вышеназванных стран. Вто-
рая задача — свободная торгов-
ля между этими странами с 
предполагаемым оборотом в 
2,5 триллиона фунтов стерлин-
гов. И наконец, внешнеполити-
ческое сотрудничество, кото-
рое позволит укрепить межго-
сударственные отношения этой 
«четверки». По предваритель-
ным оценкам, совокупные во-
енные расходы Британии, Ав-
стралии, Канады и Новой Зе-
ландии составят около 110 
млрд долларов. Опрос 13 600 
граждан четырех стран, прове-
денный САNZUK International, 
подтвердил поддержку свобод-
ного передвижения во всех че-
тырех странах. Все эти государ-
ства будут работать на между-
народной арене как суверен-
ные и независимые. Эту поли-
тику поддерживают 82 процен-
та новозеландцев, 76 процен-
тов канадцев, 73 процента ав-
стралийцев и 68 процентов 
британцев. Премьер Борис 
Джонсон поддерживает идею, 
которая поможет сформиро-
вать своего рода «супердержа-
ву». Что касается внешней по-
литики, то сторонники проекта 
CANZUK предлагают всем че-
тырем странам опираться на 
Британию, использующую свое 
членство в Совбезе ООН для за-
щиты интересов Канады, Ав-
стралии и Новой Зеландии.  

Пандемия COVID-19: 
за новостями со всего мира 
следите на сайте 
rg.ru/sujet/covid-19

В ГЕРМАНИИ НАЗВАЛИ 
ПОПУЛЯРНЫЕ ИМЕНА 
БОССОВ
Екатерина Забродина

В первой десятке самых популярных имен руководите-
лей немецких фирм совсем нет иностранных и лишь 
одно женское. Как пишет Deutsche Welle, такое откры-
тие сделало кадровое онлайн-агентcтво Indeed, изучив-
шее топ-позиции 300 тысяч компаний. Чаще всего — 
7530 раз — среди них встречается имя Андреас. Следом 
идут Михаэль и Кристиан. Единственное женское имя в 
первой десятке — Катя, оно занимает  девятую строчку 
рейтинга. Дело в том, что Катями особенно любили на-
зывать немецких девочек в 1970-е годы. Сейчас они как 
раз доросли до руководящих постов, объяснил DW эк-
сперт по коммуникациям Феликс Альтманн. Как бы то 
ни было, мужчин-управленцев в Германии по-прежнему 
в разы больше,  чем женщин, несмотря на попытки по-
следних лет устранить гендерные диспропорции как в 
бизнесе, так и в политике. Кстати, среди успешных не-
мецких бизнесвумен не оказалось ни одной Ангелы  — 
как известно, так зовут главного «босса» Германии, кан-
цлера Меркель. Иностранцам тоже непросто пробиться 
на вершины бизнеса в ФРГ. Если исконно немецкое имя 
Александер занимает четвертое место рейтинга, то его 
русскоязычная версия — Александр — находится внизу 
списка из ста позиций. На 69-м месте — Али: социологи 
насчитали примерно 800 человек среди боссов немец-
ких фирм с этим именем, распространенным в араб-
ских и мусульманских странах. 

В Британии, где проводили похожее исследование, 
среди руководителей оказалось больше всего Давидов, 
Майклов и Саймонов. Эксперты глобальной соцсети 
LinkedIn подметили, что мужчины-боссы любят сокра-
щать свои имена, например — Боб, Джек или Фред. Это 
делает их «более открытыми» в собственных глазах. 
А вот женщины-руководительницы, напротив, пред-
ставляются полностью, чтобы выглядеть солиднее — 
так им проще выдерживать конкуренцию с сильным 
полом. Имена французского происхождения, такие как 
Тьерри и Лоран, особенно часто встречаются в гастро-
номии, среди спортсменов много Брайанов, а мужское 
имя Билли больше всего подходит для полицейских.  

ШАРМ-ЭШ-ШЕЙХ 
ОБНЕСЛИ ПРОВОЛОКОЙ
Константин Волков

Шарм-эш-Шейх,один из самых популярных курортов 
на Красном море, обтянули по периметру проволоч-
ным забором. Об этом рассказал губернатор египет-
ской провинции Южный Синай Халед Фоуда. Ранее по-
ступали сообщения, что город, находящийся в южной 
части Синайского полуострова, собираются окружить 
семиметровой бетонной стеной, чтобы защитить его 
от террористов. Однако, по словам губернатора, в ито-
ге было решено, что стену строить не будут. Вместо 
этого власти натянули проволоку, закрепив ее на бе-
тонных сваях. 

Длина ограждения составляет 36 километров, высо-
та — 6 метров. В заборе сделано четверо ворот КПП с ох-
раной, открытых круглосуточно, через которые любой 
может войти в город или покинуть его. «Меры безопа-
сности на воротах будут такие же, как на входе в любой 
торговый центр», — пояснило местное руководство. 
Власти подчеркивают, что проволочное заграждение 
не мешает смотреть сквозь него и не производит столь 
гнетущего впечатления, как стена. Еще один довод вла-
стей в пользу ограждения — оно должно помешать захо-
дить на улицы города верблюдам и овцам, которых па-
сут бедуины в окрестностях.

 Однако известный египетский журналист Мохам-
мед Фахри считает, что «Египет стал первой страной в 
мире, создавшей разделительную стену между города-
ми одного государства, без войны или оккупации». 
Многие владельцы гостиниц в Шарм-эш-Шейхе также 
полагают, что проволочная ограда — излишество, по-
скольку в последние годы на всех дорогах, ведущих в 
город, были установлены камеры слежения и блок-по-
сты. Впрочем, многие туристы, отдыхавшие на курорте 
раньше, отмечали, что в город может пройти кто угод-
но, если пойдет не по дорогам, а по пустыне.  

В ИТАЛИИ ЗАДЕРЖАЛИ 
INSTAGRAM-ГРАБИТЕЛЕЙ
Нива Миракян, Российская газета, Рим

Регулярные фотоотчеты о роскошной жизни в соцсе-
тях чреваты крупными неприятностями. В Милане за-
держали группу грабителей нового поколения, кото-
рые отслеживали в Instagram профили знаменитостей, 
чтобы проникнуть в их богатые жилища. Группировка 
получила название «воры-акробаты» из-за их навыка 
проникать в квартиры, ловко карабкаясь по стенам. 
Как сообщили в прокуратуре Милана, преступники ис-
пользовали теги и данные геолокации в постах, чтобы 
подробно изучить планировку домов и отследить пере-
мещения вип-персон, привыкших каждый свой шаг от-
ражать в соцсетях. Банда состоит из четырех человек, 
имеющих сербские корни. Запечатлеть их в деле помо-
гла камера видеонаблюдения, установленная на одной 
из центральных улиц Милана. На кадрах, попавших в 
распоряжение правоохранителей, четко видно, как 
мужчина проникает в квартиру, взбираясь по стене 
дома, а его подельник стоит на улице. По словам проку-
рора Франчески Крупи, еще двое преступников в этот 
момент находились в квартире. Один из похитителей 
был арестован в январе, трое других — буквально не-
сколько дней назад. Среди арестованных значится 
17-летний подросток, который в ближайшее время 
предстанет перед судом по делам несовершеннолет-
них. Все четверо являются частью крупной группиров-
ки, промышляющей «преступным альпинизмом». Как 
сообщает Corriere della sera, первую вылазку «воры-
акробаты» совершили 6 июня прошлого года. Тогда им 
удалось вынести из дома телеведущей Дилетты Леотты 
ювелирные изделия, часы Rolex, а также дизайнерскую 
одежду и аксессуары на сумму 150 тысяч евро. В ноя-
бре грабители обчистили квартиру защитника милан-
ского «Интера» Ашрафа Хакими. Последней жертвой 
мошенников стала Instagram-инфлюенсер Элеонора 
Инкардона, которая лишилась ценностей и эксклюзив-
ных вещей стоимостью 10 тысяч евро.  

В МИРЕСКАНДАЛ 49 процентов сотрудников газеты «Нью-Йорк таймс» 
не говорят то, что думают, из страха перед увольнением

Цена свободы

Алексей Чуриков

П
очти половина со-
трудников амери-
канского издания 
The New York Times 
(NYT) считает, что 
их права на свобод-
ное выражение сво-
их мыслей ограни-
чены. Такие резуль-

таты показал опрос, проведен-
ный в декабре прошлого года 
среди работников редакции. 
Как уточняет издание New York 
Post, получившая доступ к мате-
риалам исследования, 49 про-
центов  опрошенных выразили 
несогласие с утверждением, что 
внутри NYT происходит свобод-
ный обмен мнениями, а люди не 
боятся говорить то, о чем они 
думают на самом деле.

Итоги этого внутреннего 
опроса просочились в прессу 
вопреки желанию руководства 
NYT. Как утверждает New York 
Post, информацией поделился 
один из сотрудников газеты на 
фоне череды скандалов, связан-
ных с увольнениями журнали-
стов и редакторов за их публи-
кации или высказанное мнение. 
Так, в феврале стало известно, 
что ветеран издания, научный 
журналист Дональд Макнил 

был вынужден уволиться из-за 
отрицания белого превосходст-
ва и стереотипизацию афроаме-
риканской молодежи. Ему не 
помогло даже публичное покая-
ние и былые заслуги — в 2002 
году Макнил стал победителем 
премии в номинации «Между-
народный репортер» от Нацио-
нальной ассоциации черноко-
жих журналистов США.

Другой скандал в NYT прои-
зошел в июле прошлого года, ког-
да редактор Джеймс Беннет до-
пустил к публикации письмо се-
натора от штата Арканзас Тома 
Коттона. Республиканский поли-
тик в своем тексте призвал ис-
пользовать федеральные войска 
для усмирения волны беспоряд-
ков, организованных сторонни-
ками движения «Жизнь черных 
имеет значение».  Работающие в 
редакции NYT афроамериканцы 
выступили с публичным проте-

стом против этой публикации, 
заявив, что в колонке Коттона 
«чувствуют угрозу в свой адрес». 
Они же, напомним, позже при-
ветствовали введение 25 тысяч 
нацгвардейцев в Вашингтон на 
инаугурацию Джо Байдена.

В результате Беннета вынуди-
ли написать заявление об уходе 
«по собственному желанию», а 
через некоторое время редак-

цию покинули еще несколько со-
трудников, включая журналист-
ку Бари Вайс. «Те правила, кото-
рые остались в NYT, применяют-
ся крайне избирательно. Если 
идеология человека соответст-
вует новой ортодоксии, то он и 
его работа остаются вне крити-
ки. Все остальные живут в страхе 
внутри цифровой клетки. Интер-
нет-яд оправдан, если он направ-
лен на «правильные» цели», — 
написала Вайс в своем заявле-
нии об уходе. Она также отмети-

ла, что руководство закрывало 
глаза на факты оскорблений в ее 
адрес, регулярно звучавшие со 
стороны «прогрессивных» кол-
лег, называвших ее нацисткой, 
расисткой и сионисткой. 

Наиболее свежим примером 
идеологического устрашения 
может послужить субботнее на-
падение на дом адвоката Майка 
ван дер Вина, защищавшего быв-
шего президента Дональда Трам-
па на процессе по импичменту. 
Нападавшие разбили окна его 
жилища в Филадельфии и кра-
ской на въезде в гараж написали 
слово «предатель». «Вся моя се-
мья, мой бизнес, моя юридиче-
ская фирма — мы все сейчас на 
осадном положении», — заявил 
ван дер Вин в интервью Fox News, 
напомнив также, что получил бо-
лее 100 угроз убийством.

Кстати, тот же телеканал Fox 
News, исторический оплот ре-
спубликанской партии, продол-
жает оставаться одной из глав-
ных мишеней прогрессивной 
американской общественности. 
В начале февраля Fox Business 
закрыл популярное вечернее 
шоу ведущего Лу Доббса, кото-
рый не просто открыто поддер-
живал Трампа, но и позволил 
усомниться в честности прошед-
ших в ноябре президентских вы-

боров. Следующей мишенью и 
кандидатом на увольнение стал 
политический обозреватель Fox 
Такер Карлсон, допустивший в 
одном из эфиров мысль о том, 
что смерть афроамериканца 
Джорджа Флойда могла быть 
связана с запредельным содер-
жанием наркотических веществ 
в его организме. (После своей ги-
бели Флойд стал символом дви-
жения «Жизни черных имеют 
значение». — От ред.)

Показательной выглядит и 
история актрисы из сериала 
«Мандалорец» Джины Карано, 
об увольнении которой  по идео-
логическим соображениям «РГ» 
писала накануне. Однако в тени 
этого скандала осталась другая, 
не менее скандальная история с 
актером Педро Паскалем, испол-
нителем главной роли в этом се-
риале. Дело в том, что Паскаль в 
своих постах в соцсетях неодно-
кратно использовал фашист-
скую символику, выражая с ее 
помощью мнение о текущих со-
бытиях в США. Но это не вызва-
ло волны гнева со стороны Гол-
ливуда, его не уволили и даже не 
просили принести публичные 
извинения. А все потому, что Па-
скаль выступал в «правильном» 
ключе — критиковал Дональда 
Трампа и его сторонников.  

Редактор «Нью-Йорк таймс» Джеймс Беннет был вынужден уволиться после того, как допустил к публикации письмо сенатора-республиканца Тома Коттона (на снимке слева) с критикой 
движения «Жизни черных имеют значение».

ВЫБОРЫ В Каталонии побеждают националисты 

Вода и масло
Юрий Когалов

П
рошедшие 14 февраля в 
Каталонии парламент-
ские выборы не дали од-

нозначного ответа на вопрос, 
каким путем будет следовать 
этот регион в ближайшие годы. 
Формально победу одержали 
социалисты. За них проголосо-
вали 23 процента избирателей, 
что дает им возможность за-
нять 33 места в законодатель-
ном органе — почти в два раза 
больше, чем прежде. Однако на-

ционалистические силы («Ле-
вые республиканцы Катало-
нии», «Вместе за Каталонию» и 
«Кандидатура народного един-
ства») в совокупности получи-
ли абсолютное большинство в 
парламенте (74 места и 135). 
Создадут ли они коалицию, по-
кажут переговоры, которые 
уже начались между партиями. 
Дело в том, что в последние 
годы в рядах националистов 
возникли разногласия, которые 
теперь в срочном порядке они 
хотят преодолеть. Сделать это 

им необходимо до 12 марта — 
это крайний срок, когда в пар-
ламенте должно пройти первое 
голосование по кандидатуре бу-
дущего главы Женералитата. 
Впервые на это место претенду-
ет представитель «Левых ре-
спубликанцев Каталонии». 
Первым номером в списках от 
этой партии идет Пере Араго-
нес, исполняющий обязаннос-
ти главы регионального прави-
тельства. Он уже заявил, что на-
мерен создать широкую коали-
цию для управления автоно-

мией, включив в нее не только 
националистов. А вот союз с со-
циалистами, по его словам, не-
возможен. «Мы не хотим управ-
лять вместе ними, потому что 
мы, как вода и масло», — образ-
но выразился Арагонес. Анало-
гично высказался лидер респу-
бликанцев Ориол Жункерас, 
лишенный возможности стать 

депутатом из-за приговора по 
делу о незаконном референду-
ме. Явка на выборах составила 
54 процента — меньше, чем в 
2017 году.  В итоге национали-
сты получили в процентом со-
отношении больше голосов, 
чем три года назад, хотя реаль-
но их поддержали на 600 тысяч 
человек меньше.  

На избирательном участке в Барселонском университете.

Все четыре страны 
выступают за сво-
бодную торговлю, 
взаимную мигра-
цию и внешнепо-
литическое 
сотрудничество

МЕЖДУ ТЕМ

По данным газеты El Pa s, правительство Испании готовится внести по-

правки в Уголовный кодекс после того, как видные деятели культуры вы-

ступили в защиту рэп-исполнителя Пабло Хаселя. Он был приговорен к 

тюремному заключению за критику королевской семьи и испанской 

«демократии».  Поправки затронут статьи УК, касающиеся оскорблений 

монархии и госинститутов, а также разжигания ненависти и оскорбле-

ния чувств верующих. Изменения будут направлены в сторону гуманиза-

ции действующего законодательства. В частности, предполагается отме-

на тюремного срока за критические высказывания, «которые не пред-

ставляют явную угрозу для общественного порядка и не провоцируют 

разного рода насилие». Это касается в том числе и критики власти в му-

зыкальных произведениях — именно за это деяние рэп-исполнитель ро-

дом из Каталонии был приговорен к 9 месяцам лишения свободы. 

Власти объявили о реформе уголовного кодекса после того, как в интер-

нете был опубликован Манифест в защиту Пабло Хаселя. Всего за не-

сколько часов петиция собрала более 200 подписей авторитетных му-

зыкальных исполнителей, актеров и режиссеров различных поколений. 

В поддержку осужденного рэп-исполнителя высказался и всемирно из-

вестный режиссер Педро Альмодовар. «Если мы позволим Пабло сесть 

в тюрьму, завтра они могут прийти за любым из нас, пока не расправятся 

со всеми инакомыслящими», — говорится в Манифесте. Напомним, что 

Пабло Хаселя, ранее малоизвестного исполнителя, осудили за публика-

цию 64 сообщений в Twitter и музыкального клипа на YouTube, которые 

содержали резкую критику испанских властей. Особенно жестко Хасель 

высказывался в адрес короля Хуана Карлоса, с именем которого был 

связан крупный коррупционный скандал. 

Подготовила Анна Игнатенко

А К Ц Е Н Т

Если идеология человека в США 
соответствует новой ортодоксии, 
то он и его работа остаются вне критики
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Доллар —
по рублю

Суд решил; сумма займа передавалась истцом 
ответчику в российских рублях, вследствие 
чего обязанность возврата займа в долларах 

не возникла: возвращать долг надо в рублях. С этим ре-
шением согласились в Девятом кассационном суде.

Кредитор с таким решением суда не согласился, по-
шел в Верховный суд и попросил пересмотреть свое 
дело. И там его аргументы услышали.

Вот главное, что сказала Судебная коллегия по гра-
жданским делам Верховного суда. Она объяснила, что 
заем валютный, а значит, и возвращать его следовало в 
долларах. Верховный суд пояснил, что когда речь идет 
о спорах по денежным обязательствам, то надо разли-
чать валюту долга и валюту платежа, в которой обяза-
тельство исполняется. Об этом говорится в п. 27 Поста-
новления Пленума ВС от 22 ноября 2016 года № 54 «О 
некоторых вопросах применения общих положений ГК 
РФ об обязательствах».

По общему правилу валюта долга и валюта платежа — 
рубль (п. 1 ст. 317 ГК). Но по п. 2 этой статьи в обязатель-
стве можно предусмотреть, что оно оплачивается в ру-
блях (валюта платежа) в сумме, эквивалентной опреде-
ленной сумме в валюте (валюта долга). Тогда сумма, ко-
торую надо выплатить в рублях, определяется по офи-
циальному курсу соответствующей валюты на день пла-
тежа (если в соглашении не указана другая дата). 

В договоре займа, о котором идет речь, должнику пе-
редали 11,7 миллиона рублей. И было подчеркнуто, что 
это сумма, эквивалентная 390 тысячам долларов. Такой 
оборот в договоре займа идентичен юридической кон-
струкции, которая используется в статье 317 Граждан-
ского кодекса. Это значит, что в договоре признается, 
что валюта долга — это иностранная валюта. Значит, раз-
мер долга определяется в рублях по официальному кур-
су соответствующей валюты на день платежа, делает вы-
вод Верховный суд. «Иное из соглашений между истцом 
и ответчиком не следует», — сказано в решении суда.

Хабаровские суды не учли буквальное толкование 
законов и разъяснения своего же Пленума, подчер-
кнул Верховный суд  и направил дело на новое рассмо-
трение.  

ПРОЕКТ Предлагается запретить передвижные зоопарки и дельфинарии

Цирк уедет, звери останутся
Владислав Куликов

Г
осдума начала сбор отзы-
вов на законопроект, за-
прещающий передвижные 

зоопарки, передвижные цирки 
и передвижные дельфинарии. 
Сторонники идеи уверены: лю-
дям пора прекратить бесчело-
вечно обращаться с животными 
ради собственной потехи.

С инициативой выступило 
Государственное Собрание — Ку-
рултай Республики Башкорто-
стан. Законопроект, внесенный 
республиканским парламентом 
в Госдуму, предлагает внести со-
ответствующие поправки в За-
кон «Об ответственном обраще-
нии с животными...».

Зверинцы колесят по России, 
чтобы обогащать своих хозяев. 
Многие неравнодушные гражда-
не давно окрестили передвиж-

ные зоопарки зоотюрьмами. 
Владельцы мало заботятся о жи-
вотных, для бизнесменов это не 
живые существа, а всего лишь 
расходный материал. Не долж-
ны умирать слишком быстро, 
так как упадет прибыль, но и как 
живется им в неволе, неважно. 
Были случаи, когда директора 
таких тюрем-зоопарков сбегали 
с кассой, бросив на произвол 
судьбы животных. Да и сотруд-
ников тоже.

То же самое можно сказать и 
про передвижные цирки. Мало 
радости тигру работать тигром 
в таком заведении. А человеку с 
чувствительным сердцем мало 
удовольствия наблюдать за му-
чениями тигра на арене.

Как рассказывают эксперты, 
во многих странах мобильные 
зоопарки давно запрещены. Воз-
можно, пора и нам принять та-

кие же меры, считают сторонни-
ки инициативы.

«Необходимость соответст-
вующего запрета назрела давно 
и обусловлена многими факто-
рами, связанными с антигуман-
ным содержанием животных в 
подобных заведениях», расска-
зал в свое время спикер парла-
мента Башкирии Константин 
Толкачев.

Кстати, в некоторых регио-
нах передвижные цирки уже 
стали закрываться и распрода-
вать животных. Например, не-
давно жители Нижнего Новго-
рода купили двух верблюдиц из 
приказавшего долго жить пере-
движного цирка. Сам цирк нахо-
дился в Воронеже. Когда цирк 
прогорел, животных фактиче-
ски бросили на произвол судь-
бы, оставили без крыши над го-
ловой и корма. Отпустить на 
волю их невозможно: всю жизнь 
верблюды провели в передвиж-
ном цирке и, увы, слишком 
сроднились с неволей.

Выкупленных верблюдиц — 
Лейлу и Манго — уже доставили в 
реабилитационный центр для 
лошадей в Богородском районе 
области. В ближайшее время об-
ещают построить отдельный 
дом для верблюдиц, так как ло-
шадиные апартаменты им мало-
ваты.

Кстати, многие эксперты от-
мечают, что мало запретить пе-
редвижные зоотюрьмы, надо 
продумать, что делать с зверя-
ми. Люди обязаны взять заботу о 
них, иначе получится, что сво-
бода — это смерть. 

Законопроект уже поддержа-
ли депутаты Госсовета Татарста-
на. Изучают документ и в других 
инстанциях, куда он направлен 
для получения отзыва. Законо-
проект касается только пере-
движных развлекательно-мучи-
тельных заведений, в том числе 
передвижных дельфинариев, к 
которым также немало претен-
зий. Тем не менее звучат идеи 
решить вопрос защиты живот-
ных более радикально.

Недавно Госдума закончила 
сбор отзывов на другой законо-
проект: инициатива предлагает 
вообще запретить дельфинарии 
как класс. 

Почему? Сегодня многие 
ученые сходятся во мнении: 
дельфины слишком умны, а зна-
чит, нам стоит обращаться с 
ними как с мыслящими сущест-
вами. 

Сторонники инициативы 
подчеркивают: во многих стра-
нах уже отказываются от шоу с 
дельфинами и косатками. Нам 
предлагается пойти по тому же 
пути. Соответствующий проект 

внесло в Госдуму Законодатель-
ное собрание Ленинградской об-
ласти.

«Тенденция закрытия дель-
финариев постепенно захваты-
вает все больше и больше стран. 
Логично, что такое постигнет и 
Россию, — говорит член Ассоциа-
ции юристов России Мария Спи-
ридонова. — Однако нельзя 
просто копировать такие запре-
ты».

По ее словам, резкий запрет 
приведет к разорению дельфина-
риев, а это будет грозить гибе-
лью их подводным обитателям. 
Кто возьмет на себя попечение о 
дельфинах? Кто довезет их до 
океана и выпустит на волю, если 
артисты-пленники вообще в со-
стоянии освоиться на воле? Кто 
обеспечит им заботу, если дель-
финов невозможно выпустить (а 
специалисты уверены, что выпу-
стить их нельзя, в океане они уже 
не приживутся)? 

«Мировой тренд — человече-
ство отказывается от потреби-
тельского отношения к живот-
ным, которых можно эксплуати-
ровать, невзирая на их чувства, 
так как чувств у них нет, — полага-
ет организатор федеральной го-
рячей линии по защите живот-
ных Дмитрий Гулиев. — Во мно-
гих странах даже зоопарки при-
знаются анахронизмом и закры-
ваются. На их смену приходят 
биопарки, в которых животные 
живут в естественной среде. Рас-
сматриваемые в Госдуме законо-
проекты, по сути, начинают дви-
жение и нашей страны в этом на-
правлении, что отрадно. Но, ко-
нечно, в рамках этой работы 
нельзя забывать о судьбе живот-
ных, которые находятся в клет-
ках: мы должны обеспечить им 
заботу и уход».  

РЕШЕНИЕ 

Суд выселил 
жильца из 
коммунальной 
квартиры 
за регулярные 
пьянки

УШЕЛ ГУЛЯТЬ 
НА УЛИЦУ
Владислав Куликов

В Костромской области суд вы-
селил из коммунальной квар-
тиры мужчину, регулярно 
устраивавшего гулянки на ра-
дость соседям. Теперь, похоже, 
ему придется устраивать гулян-
ки под открытым небом.

Как рассказывают в Ко-
стромском областном суде, с 
иском к гражданину А. обрати-
лась администрация города Не-
рехта. А чиновников, судя по 
всему, подать иск настоятельно 
попросили соседи весельчака.

«Свои требования админи-
страция мотивировала тем, что 
с момента вселения А. в комна-
ту коммунальной квартиры в 
адрес администрации регуляр-
но поступают обращения жите-
лей дома на неправомерное по-
ведение ответчика. В жалобах 
указано, что в комнате А. соби-
раются лица, ведущие антиоб-
щественный образ жизни, они 
шумят, злоупотребляют спир-
тными напитками, устраивают 
драки, нарушают обществен-
ный порядок и правила пользо-
вания жилым помещением, — 
рассказывают в пресс-службе 
суда. — Ответчик неоднократно 
был предупрежден о недопу-
стимости нарушений прав и ин-
тересов соседей, порче жилого 
помещения, общедомового 
имущества, однако отношения 
к ситуации не изменил».

Легко представить чувства 
жильцов, когда в их квартире 
поселился такой замечатель-
ный сосед. Коммунальная квар-
тира и без того не самое бла-
гостное место на свете. А когда 
она превращается в притон, 
жить в ней обычному человеку 
становится решительно невоз-
можно. 

Не всем по нраву засыпать 
под звон стаканов и просыпать-
ся под шум драк или натыкать-
ся на пьяные физиономии по 
дороге в уборную. Сложилась 
непримиримая ситуация: одни 
не хотели присоединяться к 
вечному застолью и катиться 
по наклонной, а другой не соби-
рался трезветь. Раз ужиться не-
возможно, кто-то обязан уйти.

Наверное, мало кого удивит, 
что с вещами на выход попроси-
ли именно пропойцу.  Квартира 
была муниципальной, поэтому 
за нее экс-жильцу даже не пола-
гается никакой компенсации.

«Установив факт система-
тичности противоправных ви-
новных действий со стороны 
ответчика, районный суд удов-
летворил иск и выселил А. из 
коммунальной квартиры», — 
рассказывают в областном 
суде.

Надо полагать, что после та-
кого решения гражданин бы-
стро протрезвел. По крайней 
ней мере он смог собраться и 
подать апелляционную жалобу.  
В ней он гневно заявил, мол, ад-
министрацией не представлено 
доказательств «ведения им ан-
тиобщественного образа жиз-
ни, нарушения прав соседей и 
порчи занимаемого жилого по-
мещения».

То есть на трезвом голубом 
глазу мужчина уверял, что его 
оговорили. Никаких пьянок, 
никаких драк, никаких погро-
мов. А то, что коммунальные 
квартиры наполнены злыми 
трезвыми людьми, мечтающи-
ми «откусить» лишнюю комна-
ту у соседа, так это все знают.

Однако столь искренние за-
явления разбились о несколько 
документов. Первое: А.  ранее 
уже был оштрафован за нару-
шение тишины и покоя в ноч-
ное время. Второе: админи-
страция несколько раз выноси-
ла в адрес гражданина офици-
альным предупреждения о не-
замедлительном прекращении 
нарушения прав и законных 
интересов соседей, использова-
нии жилого помещения по на-
значению. 

Так что проблемы у А. появи-
лись не на ровном месте, и это 
юридически зафиксированный 
факт. 

Костромской областной суд 
оставил решение о выселении в 
силе.  

АВТОМОБИЛИ Если виновник мелкого ДТП не известил 
страховщика о происшествии, то рублем его не накажут

Авария без расплаты

Владимир Баршев 

В
иновнику аварии, 
если он не передал в 
свою страховую ком-
панию  в установлен-
ные сроки извещение 
о ДТП, опасаться не-
чего. Наказания за это 
не предусмотрено и 
страховщик не выста-

вит ему регрессные требования. 
То есть не будет требовать по-
крыть расходы на возмещение 
вреда пострадавшему. Права не 
имеет. Это подтвердил Верхов-
ный суд, разбирая иск страхо-
вой компании к автомобилисту.

Напомним, что в случае мел-
кой аварии, которую можно 
оформить без автоинспектора 
по европротоколу, оба участни-
ка заполняют извещение о ДТП. 
Это извещение в течение пяти 
дней они должны передать каж-
дый своему страховщику. До 1 
мая 2019 года в законе об ОСАГО 
было предусмотрено, что за не-
предоставление этого извеще-
ния страховщик может выста-
вить виновнику аварии регрес-
сные требования — в полном объ-
еме компенсировать сумму, вы-
плаченную компанией постра-
давшему. Но с 1 мая ситуация из-
менилась. Такая возможность 
законом больше не предусмо-
трена. 

В Верховный суд с кассацион-
ной жалобой обратилась некая 
гражданка Никифорова. Ей 
страховая компания предъяви-
ла регресс именно за то, что она 
не предоставила извещение о 
ДТП, в котором была виновата. 
Авария произошла еще в ноябре 
2018 года. То есть когда возмож-
ность выставления такого рег-
ресса еще действовала и стра-
ховщики активно этим пользо-
вались, а суды вставали на их 
сторону.

Никифорова вину в аварии 
признала, с пострадавшим они 
оформили извещение о ДТП, и 
тот подал его по прямому возме-
щению ущерба в свою страхо-
вую. Там его направили на ре-
монт. В марте 2019 года страхов-
щик пострадавшего оплатил ре-
монт, а затем выставил требова-
ния страховщику Никифоровой. 
Ее страховая возместила расхо-
ды прямому страховщику в 

апреле. А в сентябре 2019 года 
обратилась в суд о взыскании с 
Никифоровой в порядке регрес-
са выплаченного страхового воз-
мещения, сославшись на под-
пункт «ж» пункта 1 статьи 14 за-
кона об ОСАГО в редакции, дей-
ствовавшей на момент аварии. 
Суд признал эти требования за-
конными и взыскал с автоледи 
возмещение ущерба в порядке 
регресса. 

Эти выводы суда первой ин-
станции были поддержаны и 
апелляционной, и кассационной 
инстанциями. Однако судебная 
коллегия по гражданским делам 
Верховного суда с ними не согла-
силась. 

ВС указал, что ДТП было при-
знано страховым случаем, по-
терпевшему предоставлено воз-
мещение в виде направления на 
ремонт. При этом экземпляр из-
вещения потерпевшего был при-
знан достаточным документом 

для осуществления выплаты 
страховки. Не поставлены под 
сомнения обстоятельства ДТП, 
факт и размер причиненного 
ущерба. Доказательств обратно-
го не представлено. 

Вместе с тем страховщик Ни-
кифоровой, принимая решение 
о компенсации страхового воз-
мещения страховщику постра-
давшего, не воспользовался пра-
вом ознакомиться с материала-
ми выплатного дела, оценить 
обоснованность факта и разме-
ра выплаты, осуществленной по-
терпевшему. Требование о пре-
доставлении на осмотр тран-
спортного средства виновника 
также не направлялось. 

Кроме того, имея один из двух 
бланков извещения о ДТП, пред-
ставленный потерпевшей сторо-
ной, страховщик не доказал на-
рушение его интересов со сторо-
ны виновника аварии непред-
ставлением своего бланка изве-
щения о ДТП, поскольку данных 
документов оказалось достаточ-
но для принятия решения о воз-
мещении выплаты, произведен-
ной потерпевшему.

Суды же не приняли во вни-
мание, что на момент обраще-
ния страховщика с иском под-
пункт «ж» пункта 1 статьи 14 за-
кона об ОСАГО признан утра-
тившим силу. Обратной силы не 
имеют только те положения за-

конов, которые ухудшают поло-
жение граждан. Улучшающие их 
действуют и в обратном направ-
лении. Поэтому Верховный суд 
отменил решения нижестоящих 
судов и направил дело на новое 
рассмотрение в апелляционную 
инстанцию. 

Верховный суд напомнил, что 
обязанность у виновника аварии 
в течение пяти дней направить 
извещение о ДТП своему стра-
ховщику есть. Но если он ее не 
выполнит, то и ответственности 
никакой за это не понесет. Это 
перестало быть основанием для 
регресса. А у нас, как это приня-
то, если есть обязанность, но за 
ее невыполнение нет наказания, 
то и выполнять ее не обязатель-
но. Так что, по сути, виновников 
аварии освободили от необходи-
мости после ДТП обращаться к 
страховщику, хотя бы для пере-
дачи ему извещения о ДТП. И 
единственное наказание для ви-
новника мелкого ДТП, офор-
мленного без ГИБДД — это подо-
рожание полиса ОСАГО на сле-
дующий год. Коэффициент бо-
нус-малус, который увеличивает 
стоимость страховки, если води-
тель попадал в аварии, и снижает 
цену полиса, если аварий не 
было, никто не отменял.    

Виновника аварии освободили 
от всех обязанностей перед стра-
ховщиком. Только ОСАГО покупай. 

Просто запретить передвижные цирки с животными и бродячие зверинцы 
несложно. Но что потом делать с такими артистами?

А К Ц Е Н Т

Обязанность у виновника аварии в тече-
ние пяти дней направить извещение 
о ДТП страховщику есть. Но ответствен-
ности за невыполнение этого — нет

1

Квартира была 
муниципальной, 
поэтому за нее 
экс-жильцу даже 
не полагается ком-
пенсация

А К Ц Е Н Т

Были случаи, когда директора таких 
тюрем-зоопарков сбегали с кассой, 
бросив на произвол судьбы животных. 
Да и сотрудников тоже

Одалживая деньги, лучше сразу договориться с заемщиком, 
в какой валюте он будет их возвращать.
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ИНИЦИАТИВА Верховный 
суд внес в Госдуму 
законопроект 
об уголовном проступке

Накажут, 
но не осудят

Владислав Куликов

Верховный суд РФ внес в Государственную Думу зако-
нопроект, который вводит в российское уголовное 
право понятие уголовного проступка. Новые правила 
позволят суду не записывать судимость в анкету чело-
века за целый ряд преступлений небольшой и средней 
тяжести, если они совершены впервые.

К категории уголовных проступков предлагается 
отнести 112 составов преступлений. Как отмечал пред-
седатель Верховного суда России Вячеслав Лебедев на 
совещании судей судов общей юрисдикции и арби-
тражных судов РФ по итогам работы в 2020 году, рас-
ширение института уголовного проступка позволит 
каждый год избегать судимости 30 тысяч человек.

Если правонару-
шение будет квали-
фицировано как 
уголовный просту-
пок, суд может вы-
брать в качестве на-
казания меры уго-
ловно-правового 
характера. Напри-
мер: судебный 
штраф. Предусмо-
трены также обще-
ственные работы на 
срок от 30 до 240 
часов в свободное 
от основной работы или учебы время. Еще одна воз-
можная мера: ограниченно-оплаченные работы, они 
предусматривают вычет из зарплаты в доход государ-
ства от 5 до 10 процентов от ее объема. Иными слова-
ми, человека накажут, но судимости у него не будет.

«Уголовный проступок по своей правовой природе 
является более опасным деянием, чем административ-
ное правонарушение, но в силу его совершения впер-
вые и в связи с отсутствием тяжких последствий ис-
правление лица, совершившего такое деяние, возмож-
но без осуждения в уголовном порядке», — пояснил в 
свое время председатель Верховного суда России Вя-
чеслав Лебедев.

Он обратил внимание, что наличие судимости пре-
пятствует социализации граждан, трудоустройству, 
получению финансовых услуг. Иными словами, у чело-
века, имеющего в анкете такое клеймо, как судимость, 
возникает масса проблем. Гуманные правила же могут 
дать ему еще один шанс. Например, если молодой чело-
век совершил мелкую кражу, ему назначат наказание, 
как за проступок.

«Реализация предлагаемых изменений будет спо-
собствовать социализации граждан, впервые совер-
шивших преступления этой категории, особенно — в 
молодом возрасте, и препятствовать их вовлечению в 
криминальную среду», — считает Вячеслав Лебедев.

Законопроект уже вносился в Госдуму, потом был 
отозван. Теперь он внесен повторно вместе с поступив-
шими из правительства замечаниями.

Напомним также, что с 15 июля 2016 года предус-
мотрена возможность прекращения уголовного дела 
о преступлениях небольшой или средней тяжести с на-
значением судебного штрафа. Человек в таком случае 
не осужден, но при этом наказан.

«Количество лиц, освобожденных от уголовной от-
ветственности по этому основанию, увеличилось 
с 5,7 тысячи в 2016 году до 62 тысяч в 2020 году», — 
сообщил недавно Вячеслав Лебедев.  

В разряд уголов-
ных проступков 
проектом предла-
гается отнести 
112 составов 
преступлений
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БЛОГ-ПОСТ О споре Обломова и Штольца в сугробе

Где лопата зарыта
Ядвига Юферова

Т
акого снегопада не ви-
дела земля…

Под снегом дрем-
лет царство Берен-
дея… 

Ленту «Инстагра-
ма»  завалило выше 
крыши:  ты уж лайкни 
и скажи,   чей сугроб 

краше, а чья машина застряла 
круче. Крик в Сети: «Скорая» не 
может въехать во двор,  счет 
идет на минуты!».

Из  сообщения МЧС: «Чрез-
вычайная ситуация сложилась в 
столичных аэропортах, отмене-
ны сотни рейсов… Видимость на 
дорогах приближается к нулю». 
«Там в степи глухой замерзал 
ямщик» — из народной песни.  

Если у природы нет плохой 
погоды, то и человек, как ее ве-
нец, благодарно принимает и 
красоту метели, и выводит на 
дороги тысячи единиц техники 
для ликвидации последствий 
рекордного снегопада, прово-
дит  мобилизацию всех служб  и 
резервов в  экстренной ситуа-
ции.

Это банально,  заметит по-
слушный налогоплательщик, 
власть должна защитить и спа-
сать  гражданина. Это ее обязан-
ность.   Зачем ей еще за это апло-
дировать. В чем вопрос? Нет во-
проса.

Все последние дни службу 
112 , сайты «Наш город» и «До-
бродел» заклинивает от жалоб: 
«Почему в нашем дворе не уби-
рают снег!?»

Все так, святое право на жа-
лобу. Мне должны. Мне обязаны. 
Но   будто током ударило от од-
ного поста умного  человека: 
«Дворник-узбек Боря, который 
уже несколько дней с утра до 
утра машет лопатой у подъе-
здов нашего многоквартирного 
дома в Северном Чертанове, все 
больше напоминает мне Павку 
Корчагина на Боярке. Он бук-
вально жертвует собой ради 
того, чтобы жильцы могли бес-
препятственно выходить со сво-
ими собаками на улицу и добре-
дать до широких аллей нашего 
парка, где уже властвует снегоу-
борочная техника. Это я так 
расчувствовался, вернувшись с 
прогулки со своим кобельком».

Этот безумный интернет-
океан хранит все. Надеюсь, у 

нас не возникнет движение 
«Труд мигранта тоже имеет зна-
чение» и автору  с годами не бу-
дут слать «черные» метки за… 
За что? Не могу ответить одним 
словом.  К чести френдов, са-
мым популярным оказался ком-
ментарий «А лопату в руки не 
пробовал взять?»

На автомате вспомнилось  
начало  самого  русского  рома-
на, названного в честь главно-
го действующего фигуранта 
«Обломов»: «В Гороховой ули-
це, в одном из больших домов, 
народонаселения которого 
стало бы на целый уездный го-
род, лежал утром в постели, на 
своей квартире, Илья Ильич 
Обломов».  Тот самый Илья 
Ильич, честный, гуманный, 
умный,  в халате из персидской 
материи, который с годами уже 
ничего не хотел делать сам, 
оберегал себя от труда как от 
тяжкого наказания. Для этого 
ведь существует «Захар да еще 
триста Захаров».

Еще из хроники этих дней: 
«Жителей дома спасал дворник 
из Кыргызстана Абай, который 
в одиночку с утра до вечера бо-

ролся со снежной стихией, очи-
щая огромный двор и тротуары 
на улице. Обещанный управля-
ющей компанией трактор на 
помощь так и не приехал. Что-
бы отблагодарить Абая за его 
труд, жители дома через чат на-
чали собирать для него пре-
мию».

Отличная идея — премия 
Абаю. А помочь  с лопатой Абаю  
в чрезвычайных обстоятельст-
вах не пробовали? Тысячи ты-
сяч диванных фотографов из  те-
плых (!!!)  квартир, тысячи ты-
сяч звонков  в экстренные служ-
бы —  уберете снег  у меня под но-
сом!

Вот поклонники театра «Ге-
ликон» вчера аплодировали 
труппе: вышли с лопатами, по-
чистили снег, счастливо сфотог-
рафировались на память.

Спасибо моим  сотням  дру-
зей в Facebook, которые  под-
держали флешмоб «День влю-
бленных в русскую зиму». Ког-
да? Сейчас. Где? В своем дворе. И 
пошли за лопатой.  Потом радо-
вались, что увели детей от гад-
жетов на свежий воздух потру-
диться,  кто-то даже припомнил 
Илюшу Обломова, у которого 
«началось с неумения надевать 

чулки, а кончилось неумением 
жить». Писали, что  давно так не 
общались с соседями по дому, 
когда сбрасывались на лопаты и 
горячий глинтвейн, вызволяли  
во дворе вместе с «Абаем и Бо-
рей» подряд все машины из 
снежного плена.  

В классическом споре Ильи 
Ильича Обломова  и Андрея 
Ивановича Штольца: умно ле-
жать на диване или встать и 

дело делать —  нет однозначного 
ответа. У каждого свое право и 
своя правда.

Лично для меня человек с ло-
патой сейчас не менее важен, 
чем человек со смартфоном.

Вчера вечером    друг сбросил 
пост Виталия Третьякова из 
Twitter: «Москвичи! Хватит сто-
нать и жаловаться в Сети! Сне-
гопад — общий! Взяли лопаты — и 
на улицы снег разгребать! Я че-

рез 15 минут выхожу. И Собяни-
на ждать не буду. Собянин и сам 
сейчас какой-то двор чистит… А 
ты — разгребай снег в своем!» 
Мне кажется,  этот большой сне-
гопад дал нам  шанс — стать те-
плее друг к другу.  

Большой снегопад дал нам шанс — 
стать теплее друг к другу.

А К Ц Е Н Т

Пост Виталия Третьякова: «Хватит сто-
нать и жаловаться! Снегопад – общий! 
Взяли лопаты – и на улицы снег разгре-
бать! Я через 15 минут выхожу»
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Фотогалерея на сайте 
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ПАМЯТЬ Умер первый 
главный инженер ВАЗа

Легенда 
автопрома

Владимир Баршев

12 февраля на 97-м году ушел из жизни человек-леген-
да в отечественном машиностроении, первый главный 
инженер Волжского автозавода, заслуженный маши-
ностроитель РФ, лауреат Госпремии СССР в области 
техники за создание и внедрение комплексной систе-
мы организации производства, труда, управления и за-
работной платы на ВАЗ имени 50-летия СССР —  Евге-
ний Артемович Башинджагян. 

Он родился 21 ноября 1924 года в Тбилиси. В 1966 
году Евгений Артемович был главным инженером 
строительства, затем — первым техническим директо-
ром ВАЗа. В 1968 году он возглавил делегацию совет-
ских специалистов в Турине, которая изучала опыт ин-
женеров Fiat. За этим последовала работа в должности 
технического директора АВТОВАЗа по внедрению на 
автозаводе и его спутниках всех переданных техноло-
гий. Он участвовал в подготовке производства автомо-
билей семейства LADA Kalina. С уходом на пенсию в 
1987 году его трудовая биография не закончилась — в 
1999-м Евгений Артемович вернулся на АВТОВАЗ на 
должность замдиректора по техническому развитию. 

Он был удостоен многих высших правительствен-
ных наград. Награжден двумя орденами Ленина, орде-
нами Октябрьской революции и Трудового Красного 
Знамени. Выражаем искренние соболезнования семье 
Евгения Артемовича и всем, кто его знал и любил.   

ДЕНЬГИ Москва 
вернулась 
в число лучших 
городов для 
инвестиций 

СНОВА В ТОПЕ 

Михаил Загайнов

Москва заняла 22-е место в 
рейтинге fDi Intelligence от 
Financial Times, куда входят на-
иболее привлекательные для 
инвесторов города мира, сооб-
щили журналистам в пресс-
службе экономического ком-
плекса города.

Российская столица верну-
лась в число лучших впервые с 
2014 года. В рейтинге 2020 года 
Москва опередила, в частности, 
американский Сан-Франциско, 
литовский Вильнюс и канад-
ский Монреаль.

По словам руководителя де-
партамента инвестиционной и 
промышленной политики Мо-
сквы Александра Прохорова , 
сейчас в столице на каждый 
рубль, вложенный городом в 
развитие, приходится не менее 
трех рублей частных инвести-
ций.

Всего в рейтинг входят 25 го-
родов. Лидером четвертый год 
подряд признан Сингапур, кото-
рый удерживает первую строч-
ку благодаря низким налоговым 
ставкам.  Второе и третье места 
заняли Лондон и Дубай. 

В пятерку лучших городов 
мира для инвестиций также во-
шли Амстердам и Дублин. 

Составители рейтинга отме-
чают, что 2020-й год стал очень 
бурным для потоков прямых 
иностранных инвестиций: в 
Сингапуре наблюдался гораздо 
более медленный рост притока 
прямых иностранных инвести-
ций по сравнению с Лондоном 
и Дубаем. При этом город-го-
стударство смогло сохранить 
превосходство по всем направ-
лениям.

В свою очередь Лондон воз-
главил общий рейтинг мегапо-
лисов и занял хорошие позиции 
в категории «Человеческий ка-
питал и образ жизни» — как в 
целом, так и по размеру. По сло-
вам экспертов британская сто-
лица извлекает выгоду из мно-
жества университетов мирово-
го класса. В 2015-2020 годах 
Лондон привлек самый высо-
кий объем прямых иностран-
ных инвестиций, обогнав Син-
гапур, который занимал первое 
место по этому показателю в 
предыдущем рейтинге.

Дубай в 2020 году улучшил 
свои позиции — в прошлом рей-
тинге город располагался на 
шестой строчке.  

АКЦИЯ 

В Москве 
проходит 
Неделя 
добрых дел 

ХРАБРОЕ 
СЕРДЦЕ
Сергей Жуков 

В Москве стартовала Неделя до-
брых дел, запущенная центром 
«Мосволонтер». Любой житель 
столицы может накормить без-
домных собак, сдать на перера-
ботку ненужные вещи или со-
брать подарки маленьким па-
циентам городских больниц. 

Например, горожан пригла-
шают позаботиться о бродячих 
собаках — подопечных прию-
тов. Им нужны корм, игрушки, 
теплые одеяла и пеленки. Все 
это можно оставить в специаль-
ных боксах, установленных в 
центре «Мосволонтер» на Твер-
ской улице, 9. Сюда же можно 
принести и еду для зайцев: 
овес, морковь, яблоки, листья 
салата и кочерыжки капусты. 
Собранный «урожай» в конце 
недели передадут в природно-
исторический парк «Измайло-
во». Там, как и на других при-
родных территориях города, 
для беляков и русаков установ-
лены кормушки.  

Еще одна акция «доброй» 
недели — «Коробка храбрости». 
Так волонтеры называют пода-
рочные наборы, которые помо-
гают юным пациентам бороть-
ся со страхом в процедурных 
кабинетах. Детишкам можно 
подарить куклы, машинки, паз-
лы, конструкторы, настольные 
игры, альбомы, карандаши, 
фломастеры, небольшие мячи-
ки и погремушки. Важно — по-
дарки должны быть новыми, 
поскольку у детей-пациентов 
ослабленный иммунитет. 

Могут горожане помочь и 
природе. Нужно лишь пере-
брать дома старые вещи и ото-
брать макулатуру, одежду, пла-
стик и батарейки. Все это тоже 
ждут в офисе «Мосволонтера», 
тткуда отправят на сортировку 
и переработку.  

ТРАНСПОРТ В одном 
Обручевском районе 
столицы в ближайшие 
годы откроются четыре 
станции метро

С ветки 
на ветку 

Любовь Проценко 

Столица не снижает темпы прокладки подземки. В 
этом году усилия метростроителей сосредоточены на 
строительстве Большой кольцевой линии, пуск кото-
рой улучшит транспортную ситуацию практически во 
всей Москве. Вчера мэр Сергей Собянин осмотрел ход 
работ на станции «Воронцовская». 

Как доложил главе города генеральный директор 
компании-подрядчика Руслан Сарыбаев, на станции 
завершается устройство основных конструкций, идет 
монтаж инженерии, начались отделочные работы. 
«Как и планировалось, запустим станцию вовремя, в 
этом году», — пообещал он. В это же время должны вве-
сти в эксплуатацию и две соседние станции — «Нова-
торскую» и «Зюзино». Все три они расположены на 
Южном участке БКЛ длиной семь километров. Правые 
перегонные тоннели на всем протяжении от «Проспек-
та Вернадского» до 
«Воронцовской» и 
от «Зюзино» до «Ка-
ховской» пройде-
ны, а в апреле тон-
нелепроходческий 
щит «Наталия» дол-
жен завершить и ле-
вый тоннель между 
этими станциями. 
Пока же строитель-
ная готовность 
участка, по оценке 
главы стройком-
плекса Андрея Боч-
карева, составляет 64 процента. «Но для того чтобы не 
ждать, пока щиты закончат проходку, а параллельно 
возводить основные конструкции станций, наши ин-
женеры использовали уникальное решение — времен-
ные технологические проемы, — рассказала «РГ» гене-
ральный директор «Моспроекта-3» Анна Меркулова. — 
Когда щит дойдет до них, его демонтируют. Таким 
образом, мы существенно сокращаем общий срок воз-
ведения станционного комплекса».

Собянина же больше радует то, что ни пандемия, ни 
суровая зима с морозами и снегопадами не затормози-
ли стройку метро и в целом по городу. «В планах на 
этот год запустить три участка Большой кольцевой ли-
нии — западный, юго-западный, южный участки, — ска-
зал он. — В общей сложности 11 станций». Причем го-
роду удается параллельно вести сооружение не только 
самой длинной в мире Большой кольцевой линии, но и 
радиусов подземки. В частности, Троицкого, который 
пересечет БКЛ в районе «Новаторской» и добавит этой 
части города еще две станции подземки. Получается, 
что один лишь район Обручевский, в котором прожи-
вают 87 тысяч москвичей, в ближайшие годы получит 
сразу четыре станции метро: две «Новаторских», «Во-
ронцовскую» и «Улицу Дружбы народов». А значит, 
свободнее станет на автодорогах, улучшится экологи-
ческая ситуация. Снизится нагрузка пассажиров и уже 
на действующую Калужско-Рижскую линию подземки. 

Выиграют от пуска Южного участка БКЛ и жители 
прилегающих к Обручевскому районов Проспект Вер-
надского, Коньково, Черемушки и Зюзино. Как отме-
тил Андрей Бочкарев, в общей сложности новыми 
станциями будут пользоваться порядка 550 тысяч мо-
сквичей. В целом же Большая кольцевая будет эконо-
мить на каждой поездке примерно по полчаса жителям 
всех отдаленных районов Москвы. 

Каждую вновь строящуюся станцию метро мэр Москвы обяза-
тельно посещает лично. 

Ни пандемия, 
ни суровая зима с 
морозами и снего-
падами не затор-
мозили стройку 
метро в Москве 

СТРОИТЕЛЬСТВО  В Подмосковье стартовал 
еще один крупный дорожный проект

Дошли до Лобни 
Ирина Рыбникова 

В 
Подмосковье приступили 
к развязке еще одного 
сложного транспортного 

узла. Начато строительство Се-
верного обхода Лобни — восьми-
километровой дороги, которая 
должна убрать пробки на въезде 
в город и выезде из него. Новая 
трасса соединит между собой 
шоссе А-104 Москва — Дмитров 
— Дубна и Рогачевское шоссе. 
Тем самым попасть на обе маги-
страли можно будет, не заезжая 
в центральную часть города. 

«Лобня у нас оказалась в пле-
ну из-за железнодорожного со-
общения. Рассчитываем на вас, 
трудитесь ударно, эта дорога 
жителям очень важна», — сказал 
губернатор области Андрей Во-
робьев, давая старт началу 
строительства. Про плен он не 
шутил. После запуска МЦД-1 
«Одинцово — Лобня» через го-
род стали проезжать по 80 элек-

тричек в день, их интервал дви-
жения в часы пик составляет не 
больше 5—6 минут. При таком 
режиме шлагбаумы на железно-
дорожных переездах Лобни 
остаются закрытыми большую 
часть дня, 40 тысяч автолюби-
телей ежедневно стоят в проб-
ках, ожидая паузы в движении 
поездов. Поэтому первым эта-
пом строительства Северного 
обхода станет возведение путе-
провода через железнодорож-
ные пути. Его планируют от-
крыть уже в конце 2022 года, и 
одной головной болью у лобнен-
цев станет меньше. «Сегодня на 
въезде и выезде в город можно 
простоять два часа. После от-
крытия путепровода это время 
сократится до 30 минут», — об-
ещает министр транспорта и до-
рожной инфраструктуры обла-
сти Алексей Гержик. На первом 
же этапе начнется возведение 
основного дорожного полотна 
от Дмитровского шоссе до доро-

ги Хлебниково — Рогачево — Лу-
говая. 

На втором этапе, который 
должен завершиться в 2024 
году, появятся удобные тран-
спортные развязки с Дмитров-
ским и Рогачевским шоссе.  Сам 
объезд к этому времени офор-
мится в полноценную шестипо-
лосную дорогу. А на финальном 
этапе в 2025 году появится на-
правленный съезд эстакадного 
типа в направлении аэропорта 
Шереметьево.  

«Перспективная пропускная 
способность Северного объезда 
составит более 120 тысяч авто-
мобилей в сутки», — уточнил 
Алексей Гержик. Все сроки стро-
ительства — плановые, но перед 
дорожными рабочими постав-
лена задача сдавать подобные 
объекты досрочно и без потери 
качества. Люди, ежедневно сто-
ящие в пробках, каждый выиг-
ранный у дорожных заторов 
день посчитают подарком.  

РАКУРС Камеры «на ремень» 
поймали в столице 8 тысяч 
нарушителей

Сеть тянет лямку   

Сергей Бабкин 

В Москве около 8 тысяч водите-
лей будут оштрафованы за езду 
без пристегнутого ремня. Такой 
материал набрали самые «ум-
ные» из всех камер на столич-
ных дорогах.  

«Это нарушение мы начали 
фиксировать в прошлом году, — 
рассказал замглавы дирекции 
фотовидеофиксации ЦОДД 
Егор Чернов. — Специальные ал-
горитмы анализируют сделан-
ные кадры и отправляют их на 
рассмотрение в ГИБДД». То есть 
камеры высокой четкости дела-
ют снимки, нейросеть по опре-
деленным ключевым фрагмен-
там проверяет, есть ли на води-
теле ремень, а потом уже авто-
инспектор «свежим взглядом» 
проверяет машину. Цель этих 
камер не в сборе денег с водите-
лей. Это попытка дисциплини-
ровать людей. По статистике, 
ремень спасает до 50 процентов 
попавших в аварию водителей и 
пассажиров с переднего сиде-
нья. У тех, кто сидит сзади, веро-
ятность спасения с помощью 
ремня повышается до 75 про-
центов. Адреса восьми точек, 
где висят «камеры на ремень», 
опубликованы. Штрафы тоже 
известны — 1 тыс. руб. И тем не 
менее только за январь под 
ними проехали более 4 тысяч 
водителей. А публичные жало-
бы поступили только по паре 
случаев. Но и они заслуживают 
рассмотрения. «РГ» проанали-
зировала постановление о 
штрафе, которое пришло мо-
сковскому автолюбителю после 
проезда под камерой на Окруж-
ном проезде, 23. Один из таких 
материалов был опубликован в 
блоге главы экспертного центра 
Probok.net Александра Шумско-

го. Водитель уверяет, что был 
пристегнут, однако нейросеть 
определила нарушение, и «жи-
вой» инспектор ГИБДД вынес 
постановление о штрафе. «Дело 
в том, что черная и серая зим-
няя одежда сливаются с цветом 
ремня, — отмечает Александр 
Шумский. — Поэтому решение о 
штрафе может быть ошибоч-

ным». Четкость фотоснимка не 
дает нам однозначного ответа. С 
одной стороны, мы не видим 
даже контура лямки ремня, ко-
торая должна быть вытянута, 
если ремень действительно 
пристегнут. Так что не удиви-
тельно, что инспектор согласил-
ся с нейросетью. С другой сто-
роны, подчеркивает в популяр-
ном блоге на Drive2 еще один 
оштрафованный, камера не спо-
собна распознать лямку ремня 
на куртке с объемным воротни-
ком. Блогера на Land Rover 
Discovery оштрафовали за не-
пристегнутый ремень на ТТК в 
одном и том же месте уже четы-
ре раза. По всем этим случаям 
водители собираются напра-
вить жалобы в ГИБДД. 

Те же камеры, кстати, фикси-
руют и разговор по телефону за 
рулем. Таких нарушений было 
зафиксировано более 300, води-
телей оштрафуют на 1,5 тыс. 
руб. 

Цель этих камер 
не в сборе штра-
фов, а в попытке 
дисциплиниро-
вать людей 
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ВЗГЛЯД Ректор РТУ 
МИРЭА Станислав Кудж: 
Вузы должны 
объединяться с онлайн-
школами

Уроки дистанта

Мария Агранович

Студенты российских вузов вернулись в аудитории по-
сле трех месяцев «удаленки». Для большинства это 
долгожданное событие, хотя есть и те, кому дистант 
пришелся очень даже по душе. Но, так или иначе, циф-
ровые технологии, дистанционные форматы уже про-
чно прописываются в расписании учебных лекций и 
семинаров. Гибридное, или смешанное обучение — 
тренд для всего мира. Как сделать такое образование 
удобным и качественным для всех? Об этом «Россий-
ской газете» рассказал ректор РТУ МИРЭА Станислав 
Кудж.

Станислав Алексеевич, многие считают, что онлайн-
образование сильно проигрывает очному и не может 
дать хороших знаний. Ваше мнение?

СТАНИСЛАВ КУДЖ: Давайте сразу уточним. Большая часть 
негатива, связанного с онлайн-образованием, отно-
сится к школам, так как основная масса учеников и их 
родителей до пандемии вообще не сталкивались с ди-
станционкой. С 
высшим и профес-
сиональным обра-
зованием — ситуа-
ция иная. К сожале-
нию, этот негатив-
ный шлейф коснул-
ся и всей россий-
ской отрасли 
EdTech (Educational 
technology). Это 
учебная практика, 
которая упрощает 
обучение и повышает производительность, создавая 
разные технологические ресурсы. В Индии, Китае, 
США EdTech-компании имеют миллиардные обороты 
и находятся на передовой всех изменений в мировом 
масштабе. В нашем варианте EdTech, как правило, — 
это онлайн-школы профессионального и дополнитель-
ного образования. Но этого в сложившихся условиях 
недостаточно.

Почему? Что мешает развитию онлайн-рынка обра-
зовательных услуг в России?

СТАНИСЛАВ КУДЖ: Дело в том, что сама система онлайн-об-
разования зародилась в нашей стране относительно 
недавно. И в глобальном смысле с тех пор мало что из-
менилось. Онлайн-школы часто вынуждены использо-
вать устаревшие инструменты для организации лек-
ций и постановки заданий. В реальности же EdTech 
должен постоянно адаптироваться, трансформиро-
ваться и предлагать качественно другие образователь-
ные форматы: микролернинг (очень короткие интер-
вальные занятия от одной до пяти минут), использова-
ние нейротехнологий, интернета вещей для обучения. 
Подобный продукт уже используется в отечественном 
образовании, но его доля пока минимальна. 

А готовы ли студенты, школьники, учителя, скажем, 
к тому же микролернингу? 

СТАНИСЛАВ КУДЖ: К сожалению, в массовом сознании пока 
отсутствует привычка к постоянному самообучению. 
И даже те, кто осознает важность постоянного разви-
тия, часто оправдываются нехваткой времени. В итоге 
весь сектор онлайн-образования вместо качественно-
го продвижения услуг вынужден работать по принци-
пу «это не займет много времени». А значимость и но-
вые возможности отходят на второй план. В результате 
доверия к дистанционному образованию нет не только 
у тех, кто учится.

Почти 80% бизнесменов тоже с недоверием отно-
сятся к дистанционному образованию. Такие цифры 
мы получили в ходе опроса в декабре прошлого года. 
Правда, есть исключение: компании из IT-сектора не 
только доверяют, но и сами практикуют дистанционку. 
А это уже средний и крупный бизнес. У таких компа-
ний есть средства на создание собственных образова-
тельных платформ, которые как раз и представляют 
полноценный сектор EdTech.

Студент из Омска, который осенью ловил сеть, сидя 
на березе, стал героем интернета. Что делать, если до 
сих пор сложности и с самим интернетом, и с возмож-
ностью выйти в онлайн, и с желанием  учиться на 
«удаленке»?

СТАНИСЛАВ КУДЖ: Конечно, сложностей хватает. Но уже со-
вершенно ясно одно: надо объединить методологиче-
ские усилия онлайн-школ с технологическими вузами 
страны. Подобные коллаборации способны помочь ре-
шить и другую проблему — трудоустройство. Традици-
онные вузы находятся в постоянном диалоге с бизне-
сом, знают его потребности и понимают, какие кадры и 
для кого готовят. Партнерство онлайн-платформ с ву-
зами поможет решить и проблему недоверия. Причем 
как со стороны работодателей, так и со стороны абиту-
риентов: ведь за онлайн-платформой или даже школой 
будет стоять реальный вуз со своей историей и базой 
достижений.

Сегодня мы не можем отрицать общемировые трен-
ды и стремительно растущий рынок EdTech-услуг. Оче-
видно, что массового ухода образования в сеть не про-
изойдет. Российская система государственного оф-
лайн-образования эффективна — это факт. Она имеет 
вековые традиции. При этом интернет-образование 
сверхмобильно и динамично. Сегодня в России уже 
уверенно себя зарекомендовали онлайн-платформы 
для обучения иностранным языкам, для корпоратив-
ного образования. Подобный опыт нужно переносить 
на другие виды образования, в первую очередь ориен-
тированные на инновации и будущее.  

ПОДРОБНОСТИ Названы главные опасности для детей в социальных сетях

Детки в киберсетке
Ксения Семенко

В 
каком возрасте нужно 
разговаривать с ребенком 
о правилах безопасности в 

соцсетях? Какие главные опа-
сности они несут и как защи-
титься? Об этом эксперты гово-
рили на открытом родитель-
ском онлайн-собрании мин-
просвещения.

Семейный психотерапевт и 
мама 11 детей Екатерина Бур-
мистрова дает несколько уста-
новок, как не скатиться в зави-
симость от гаджетов. Правило 
номер один — дозировка экран-
ного времени по согласованию 
с ребенком. Правило номер два 
— «диджитал-детокс» для всей 
семьи: нужно выделить время, 
которое родители могут прове-
сти с детьми в офлайне и откро-
венно говорить о том, что их 
волнует. Лучше  — на выходных.

— Нельзя бороться с ветром. 
TikTok уже пришел, и дети в 
нем живут, — рассуждает психо-
лог. — Но если ребенок прово-
дит три часа за просмотром ко-
ротких видеороликов, после 
этого никакая серьезная ин-
формация, и тем более обучаю-
щий контент, не пройдет через 
«ворота» его восприятия. Тот 
поток информации, который 
мы получаем через соцсети, не 
сравним по интенсивности и 
непредсказуемости ни с чем в 
реальном мире. И это действи-
тельно проблема, потому что 
мозг вырабатывает адреналин, 
привыкает. «Снаружи» нам 
уже скучно.

Психолог предупреждает: 
большинство детей впервые 
попадают в соцсети в среднем в 
11—12 лет. Но говорить с ними о 
безопасности нужно еще рань-
ше — в 6—8 лет, когда есть мак-
симальное доверие к родите-
лям.

— Многим будет сложно: еще 
10 лет назад мы не видели таких 
бешеных скоростей. Плюс ко 
всему у большинства мам и пап 
пока что еще нет опыта взросле-
ния в соцсетях, — говорит Екате-
рина Бурмистрова. — Мой совет 
— получить собственный инсай-
дерский опыт. Скачать соцсеть, 
в которой сидит школьник, по-
тыкать кнопочки, посмотреть 
контент. Если у ребенка аллер-
гия, вы же смотрите на состав 
продуктов, которые покупаете? 
Так же и соцсети: есть много по-
лезного, но есть и риски.

О них рассказал руководи-
тель направления по детской 
онлайн-безопасности «Лабора-
тории Касперского» Андрей Си-
денко.

— Первое — это угроза со-
хранности личных данных. Дети 
оставляют в интернете огром-
ное количество информации о 
себе: фотографии, посты, ком-
ментарии, геометки. В тот мо-
мент, когда ребенок начал поль-
зоваться интернетом, важно 
объяснить ему, какую информа-
цию не стоит публиковать, — го-
ворит Андрей Сиденко. — Чтобы 
ребенок не участвовал в сомни-
тельных флешмобах типа «по-
кажи свой первый паспорт», 
чтобы мошенники не получили 
его персональные данные.

Не стоит публиковать до-

машний адрес и телефон, свое 
месторасположение, имена 
родственников. Не нужно пока-
зывать на фото дорогие подарки 
и вещи. И это далеко не полный 
список. Еще одна проблема — 
кибербуллинг, который может 
продолжаться 24/7: и здесь 
очень важно, чтобы у ребенка 
был контакт с родителями. Что-
бы он мог понять, с чем стол-
кнулся, и попросить о помощи.

В топе угроз — и онлайн-мо-
шенничество, фишинг, «скам». 
Когда ребенку, например, пред-
лагают поучаствовать в лоте-
рее, обещают большой приз. Но 
чтобы его забрать, потребуется 
ввести данные банковской кар-
ты родителей. Дети могут не 
знать, с кем на самом деле раз-
говаривают в интернете. Интер-
нет-домогательства могут быть 
в виде рассылки сообщений не-
пристойного содержания, а 
иногда и материалов, призван-
ных заманить ребенка на встре-
чу в реальном мире. Преступни-
ки могут втянуть ребенка в не-
позволительные отношения или 
уговорить снимать себя на фото 
или видео и присылать им, а по-
том использовать это, чтобы уг-
рожать или шантажировать. Ну 
и, конечно, «взрослого» контен-
та тоже хватает: порнография, 
насилие, алкоголь и много чего 
еще… Не всегда «роботы» и мо-

дераторы могут это быстро уда-
лить. Как уберечь ребенка? 
Главный совет для родителей: 
знать базовые правила «цифро-
вой гигиены» самому и грамот-
но использовать технические 
возможности. Например, уста-
новить на гаджет ребенку про-
грамму родительского контр-
оля. И не давать ему админский 
пароль! Родительский контроль 
позволит и ограничить экран-
ное время и даже покажет, если 
вашему ребенку напишет подо-
зрительный незнакомец.

— Первое, о чем нужно рас-
сказать ребенку при знакомст-
ве с соцсетями, — это реклама. 
«Ты думаешь, этому блогеру так 
нравится крем? Вовсе нет, он 
просто на этом зарабатывает», 
— говорит Екатерина Бурмист-
рова. — Второе — рассказать ре-
бенку о «театре масок». «Дума-

ешь, вот эта «Фея из TikTok» или 
Instagram живет действительно 
такой шикарной жизнью? Нет, 
это маска, это витрина. А что за 
ней, мы не знаем.

По словам психолога, рас-
сказать об этом может не толь-
ко родитель, но и другие взро-
слые, которым ребенок доверя-
ет. Особенно подросток.

— Есть простое правило: для 

родителей у подростков стоит 
самый высокий информацион-
ный барьер — это особенность 
переходного возраста. То, что не 
могут донести мама с папой, мо-
гут донести крестные, дяди-те-
ти, старшие двоюродные братья 
и сестры, — говорит Екатерина 
Бурмистрова. — Нужен хор зна-
чимых для ребенка людей. Тогда 
это будет эффективно.  

КОНКУРС  
Кто стал самым 
лучшим 
воспитателем 
года

ДЕТСАД 
СПЕШИТ 
НА ПОМОЩЬ
Константин Бахарев, 
«Российская газета», Пермь

Лучший воспитатель страны - 
Анастасия Быстрюкова из Кра-
снодарского края. Именно ей 
вручили «Хрустальную жемчу-
жину» — главный приз конкур-
са профмастерства педагогов 
дошкольного образования.

Анастасия уже семь лет ра-
ботает воспитателем в детском 
саду № 41 в станице Новокор-
сунская Краснодарского края. 
Яркая, креативная, она заража-
ет новыми идеями, которые 
очень помогли малышам и ро-
дителям пережить «удаленку» 
2020 года. Воспитатель приду-
мывала развивающие и под-
вижные домашние игры, флеш-
мобы, идеи выставок и даже ре-
цепты блюд, которые можно 
приготовить вместе с детьми. 

Снимала все это на видео в 
формате мастер-классов и зна-
комила с «онлайн-новинками» 
родителей детсадовцев. Обща-
лась с воспитанниками, их ма-
мами и папами в Zoom и даже 
устроила онлайн-выпускной 
будущим первоклашкам. Все 
это стало ее онлайн-проектом 
«С настроением по жизни».

У лучшего воспитателя Рос-
сии трое детей — две дочери, 13 
и 8 лет, и шестилетний сын. По-
нятно, что свои педагогические 
задумки Анастасия пытается 
прежде всего обкатывать на 
них. Но уже привыкшие к ма-
миным делам дети обычно сра-
зу догадываются об этом.

— Они говорят мне: «Мама, 
ты дома, а не в детском саду», — 
улыбается Анастасия.

Конкурс «Воспитатель года 
России-2020» проходил в Пер-
ми пять дней. За победу боро-
лись 74 участника из разных 
регионов. Победительница 
Анастасия Быстрюкова полу-
чила сто тысяч рублей и воз-
можность пройти стажировку в 
Институте изучения детства, 
семьи и воспитания РАО. А еще 
— стала советником министра 
просвещения РФ на обществен-
ных началах.

— Я получила здесь заряд 
энергии, которого мне хватит 
лет на пять, — сказала Быстрю-
кова. — Когда я только пришла в 
детский сад, услышала: «Если 
ты можешь что-то себе предста-
вить, ты можешь этого до-
стичь». Эти слова постоянно 
поддерживают меня в работе. А 
главная моя цель — это вопло-
щение идеи, что наши дети 
должны быть лучше, чем мы.  

Код знаний

— При сдаче экзамена в 
форме ГВЭ нет центра-
лизованной обработки 

результатов, все проверяется на 
уровне субъекта. Поэтому атте-
статы могут быть выданы уже на 
следующей неделе после экзаме-
на — в начале июня, — сообщил на-
чальник управления организа-
ции и проведения ГИА Рособрнад-
зора Игорь Круглинский. — Это 
особенно важно для выпускни-
ков, планирующих поступать в 
зарубежные учебные заведения.

Важный нюанс: если выпуск-
ник выбрал государственный 
выпускной экзамен, то посту-
пить в российский вуз с этими 
результатами он уже не сможет. 
Для вуза нужен ЕГЭ.

Еще одна новость как раз для 
«егэшников»: чтобы получить 
школьный аттестат, им доста-
точно сдать только единый 
госэкзамен по русскому языку. 
Он пройдет 3 и 4 июня, плюс в 
расписании будет несколько ре-
зервных дней.

Результаты ЕГЭ по профиль-
ной математике или любым дру-
гим предметам по выбору на вы-
дачу обычного школьного атте-
стата никак не повлияют. То есть 
если выпускник хорошо сдаст 
ЕГЭ по русскому, но «завалит» 
профильную математику, атте-
стат он все равно получит! 

— Если выпускник хочет по-
ступать в вуз и будет сдавать 
ЕГЭ, то экзамен по математике 
для получения аттестата ни в 
какой форме ему сдавать не 
надо, — разъяcняет Игорь Кру-
глинский. — Ребята, которые у 
нас пойдут сдавать Единый го-
сударственный экзамен, полу-
чат аттестаты ближе к концу 
июня.

Что нового ждет 
девятиклассников? 

Выпускникам 9-х классов 
для получения школьного атте-
стата нужно будет сдать только 
два обязательных ОГЭ — по рус-
скому языку (24—25 мая) и ма-
тематике (27—28 мая). Итоговая 
отметка в аттестате по двум 
этим предметам будет рассчи-
тываться как среднее арифме-
тическое годовой и экзаменаци-
онной отметок. Почему это важ-

но? Прием в колледжи и техни-
кумы после 9-го класса на боль-
шинство профессий проходит 
именно по конкурсу аттестатов. 
У кого лучше оценки — тот и по-
ступает на бюджет. 

 А вот ОГЭ по предметам по 
выбору, которые все ребята сда-
вали до пандемии, в 2021 году 
не будет. Вместо них пройдет 
обычная контрольная.

— Контрольная работа будет 
проводиться в тех школах, где 
ребята учатся, и будет прове-
ряться «своими» учителями. 
Оценка выставляется в клас-
сный журнал, — подчеркнул 
Игорь Круглинский. — По како-
му предмету ее будет писать де-
вятиклассник, решает не шко-
ла, а только он сам. В том числе с 
учетом своей дальнейшей обра-
зовательной траектории, для 
обучения в профильном 10-м 
классе. 

Кто получит аттестат 
с отличием и «золотую 
медаль» 

Здесь тоже в 2021 году будут 
предусмотрены особые условия.

— Предполагается, что для 
получения аттестата с отличием 
необходимо будет иметь итого-
вые отметки «отлично» по всем 
предметам учебного плана за 
10—11-й классы. А также в слу-
чае прохождения ЕГЭ получить 
не менее 70 баллов на ЕГЭ по 
русскому языку и удовлетвори-
тельные результаты экзаменов 
по всем сдаваемым предметам 
по выбору, — подчеркнули в Ро-

собрнадзоре. — В случае прохо-
ждения государственной итого-
вой аттестации в форме ГВЭ 
нужно будет получить отметку 
«отлично» по русскому языку и 
математике.  

Чтобы получить школьный аттестат, 
«егэшникам» достаточно сдать толь-
ко ЕГЭ по русскому языку.

А К Ц Е Н Т

По предметам «Изобразительное 
 искусство», «Музыка» и «Физическая 
культура» допускается отметка 
«Зачтено»

А К Ц Е Н Т

Детям надо объяснить, чего ни в коем 
случае нельзя публиковать в интернете. 
Чтобы ребенок не участвовал в сомни-
тельных флешмобах типа «покажи свой 
первый паспорт»

Станислав Кудж уверен: доверия к онлайн-школам станет 
больше, если за ними будут стоять реальные университеты.

Цифровые техно-
логии прочно 
 прописываются 
в расписании лек-
ций и семинаров
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КСТАТИ

Родительское онлайн-собрание посмотрели более 200 тысяч человек 

только в «ВКонтакте». Такие собрания с участием экспертов минпросве-

щения будет проводить ежемесячно. Среди будущих тем: «Как приучить 

к ответственности», «Как найти общий язык с ребенком», «Низкая успе-

ваемость», «Профориентация», «Как объяснить необходимость образо-

вания». «Институт воспитания провел исследование, в котором участво-

вали более 10 тыс. родителей из 64 регионов страны. Они и обозначили 

перечень вопросов, которые для них сегодня наиболее актуальны. Это 

то, что действительно волнует родителей», — рассказал замминистра 

просвещения Денис Грибов.

1

Сможете ли 
вы получить 
школьный 
аттестат? 
Пройдите тест 
на сайте «РГ». 

Между тем 

Рособрнадзор утвердил расписание Всероссийских проверочных ра-

бот в школах в 2021 году: они пройдут с 15 марта по 21 мая. Приказ под-

писал руководитель Рособрнадзора Анзор Музаев. Документ опубли-

кован на сайте ведомства. С 15 марта по 21 мая в штатном режиме шко-

лы будут проводить проверочные работы по конкретным предметам в 

4-8 классах. Во всех классах будут проверять русский и математику, 

остальные предметы у каждого класса свои. Так, для 4-х классов это 

«Окружающий мир», для 5-х – «История» и «Биология» и так далее.

10 и 11 классы в этом году тоже будут писать проверочные работы, но в 

пробном режиме. Для старшеклассников они продут с 1 по 26 марта. 

Десятиклассники напишут работу по географии, а выпускники – по 

истории, биологии, физике, географии, химии, английскому, француз-

скому и немецкому языкам. 

Подготовила Мария Набиркина
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Говорить о безопасности в интернете с детьми нужно с 6—8 лет, когда есть максимальное доверие к родителям. 
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ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Федера-
ции объявляет об открытии вакантных должностей:

—  5 (пяти) судей Восьмого кассационного суда общей 
юрисдикции;

—  судьи Арбитражного суда Дальневосточного округа;
—  судьи Девятого арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Четырнадцатого арбитражного апелляционно-

го суда;
—  председателя Арбитражного суда Московской обла-

сти;
—  председателя Арбитражного суда Свердловской об-

ласти.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) 
по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, 
каб. № 105. 

Последний день приема документов — 17 марта 2021 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к 
рассмотрению не принимаются. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В целях информирования общественности и участни-
ков оценки воздействия на окружающую среду, согласно 
Федеральному закону от 23 ноября 1995 г. № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе» и в соответствии с требо-
ваниями «Положения об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду 
в Российской Федерации», утвержденного Приказом Гос-
комэкологии от 16 мая 2000 года № 372, АО «Луговое» 
совместно с Администрацией Киселевского городского 
округа извещает о проведении повторных общественных 
обсуждений (в форме онлайн-конференции) по объекту 
государственной экологической экспертизы — проектной 
документации «Строительство отвала вскрышных пород 
АО «Луговое» в районе участка недр «Поле шахты Дальние 
горы», включая материалы оценки воздействия на окружа-
ющую среду (ОВОС).

Цель намечаемой деятельности: строительство отва-
ла вскрышных пород.

Местоположение намечаемой деятельности: Кеме-
ровская обл., г. Киселевск, 500 м в западном направлении 
от пос. Дальние горы и 1090 в северо-восточном направле-
нии от района Красный Камень.

Заказчик: АО «Луговое», Кемеровская обл., г. Кисе-
левск, ул. Стандартная, д. 1а.

Разработчик проектной документации, включая 
материалы ОВОС: АО НПЦ «Эталон», Кемеровская обл., 
г. Кемерово, ул. Чкалова, д. 10, оф. 6.

Примерные сроки проведения ОВОС: с 16 февраля 
2021 г. по апрель 2021 г.

Предполагаемая форма общественного обсужде-
ния: с использованием средств дистанционного взаимо-
действия (онлайн-конференция). 

Форма предоставления замечаний и предложений: 
письменная, устная.

Предложения и замечания к материалам общественных 
обсуждений принимаются в течение 30 дней с момента на-
стоящей публикации и в течение 30 дней после окончания 
общественных обсуждений в письменном виде: 

etalon-kem@mail.ru;
-

меровская обл., г. Кемерово, ул. Чкалова, д. 10, оф. 6;
 

8 (3842) 76-77-88 с понедельника по пятницу с 8.00 
до 17.00.

Материалы оценки воздействия на окружающую среду, 
инженерные изыскания, проектная документация доступ-
ны в течение 30 дней с момента настоящей публикации 
и в течение 30 дней после окончания общественных об-
суждений. Проектная документация размещена на сайте 
проектной организации АО НПЦ «Эталон» в информаци-
онно-телекоммуникационной сети «Интернет» по ссылке  
http://aoetalon.ru/index.php/home/svidetelstvo-iso.

Кроме того, ознакомиться с проектной документацией 
включая материалы оценки воздействия на окружающую 
среду (ОВОС) и оставить замечания и предложения в пись-
менной форме с указанием Ф.И.О. в Журнале учета обще-
ственного мнения можно в указанные сроки с 9.00 до 18.00 
(местного времени) в рабочие дни по адресу: Кемеровская 
область, г. Киселевск, район Красный Камень, ул. Весенняя, 
8 (МБУК «Централизованная библиотечная система»). 

Общественные обсуждения в форме онлайн-конферен-
ции по объекту государственной экологической эксперти-
зы состоятся 19 марта 2021 г. в 10.00 местного времени, 
с использованием средств дистанционного взаимодейст-
вия на сервисе Zoom. Вкладка «Войти в конференцию» 
ID 206 485 1871 и код доступа 741236. 

Доступ общественности к окончательному вари-
анту материалов по оценке воздействия на окружа-
ющую среду будет обеспечен до момента принятия 
решения о реализации намечаемой деятельности 
по адресу:

—  информационно-телекоммуникационная сеть 
«Интернет» по ссылке http://aoetalon.ru/index.
php/home/svidetelstvo-iso.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение  
о проведении общественных обсуждений
В соответствии с Федеральным законом Российской Фе-

дерации от 23.11.1995 г., №174-ФЗ «Об экологической экс-
пертизе» и Положения об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду 
в Российской Федерации, утвержденного приказом Госко-
мэкологии РФ от 16.05.2000 г. ОАО «Тепло — Энергетик» 
совместно с Администрацией МО г. Лабытнанги и Админи-
страцией МО Приуральский район информируют о начале 
выполнения оценки воздействия намечаемой деятельности 
на окружающую среду по проекту: строительство объекта 
«Водопровод п. Харп — г. Лабытнанги».

Техническое задание (далее — ТЗ) на проведение Оценки 
воздействия на окружающую среду (далее — ОВОС) и резю-
ме не технического характера доступны для рассмотрения, 
замечаний и предложений заинтересованных лиц.

Цели намечаемой хозяйственной деятельности: 
Строительство водопровода из п. Харп в г. Лабытнанги, об-
щей протяженностью 32,2 км, строительство двух насосных 
станций НС-2 и НС-3. Максимальный часовой расход воды 
630 м3/ч.

Месторасположение намечаемой деятельности: 

автономный округ, Приуральский район, МО п. Харп— 
МО г. Лабытнанги;

кадастровый номер участка 89:09:100101:17;

автономный округ, МО г. Лабытнанги;
-

вомайский, дом 22, кадастровый номер участка 
89:09:010107:66.

Наименование и адрес заказчика: 
ОАО «Тепло-Энергетик» (ИНН 8902010724, КПП 

890201001, ОКПО 73159895, ОГРН 1048900102052) Юриди-

-
рьерная, 9, а/я 145. oaoten@lbt.salekhard.ru.

Исполнитель проектной документации: общество 
с ограниченной ответственностью «Интертехэлектро-Про-
ект», 107045, г. Москва, Просвирин переулок, д.4, этаж 3, тел.: 
8 (495) 651-67-55, факс: 8 (495) 651-67-56. e-mail: info@ite-
ng. ru.

Сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: февраль 2021 г. — июнь 2021 г.

Орган, ответственный за организацию общественно-
го обсуждения: Администрация города Лабытнанги, Адми-
нистрация п. Харп, Администрация МО Приуральский рай-
он, при содействии ОАО «Тепло-Энергетик».

Форма общественного обсуждения (предполагае-
мая): 1 этап— обсуждение проекта ТЗ и резюме нетехни-
ческого характера, 2 этап— слушания по материалам ОВОС 
(в режиме видеоконференцсвязи);

Форма представления замечаний и предложений: 
устная и письменная форма.

Ознакомиться с ТЗ на проведение ОВОС, резюме не-
технического характера, в течение 30 дней с момента 
опубликования настоящего объявления:

—  в г. Лабытнанги 
Администрации г. Лабытнанги); 

—  в с. Аксарка — в читальном зале районной библиотеки 

район, с. Аксарка, ул. Советская, д. 9 (по указанному 
адресу размещена книга учета замечаний и предложе-
ний); 

—  в п. Харп -
уральский район, поселок Харп, квартал Северный, дом 
1, Администрация МО п. Харп; 

—  на официальных сайтах: администрации г. Лабытнанги: 
www.lbt.yanao.ru, ОАО «Тепло-Энергетик»:  www.тепло-
энергетик.рф, администрации п. Харп: www. admiharp.
ru, 

Замечания и предложения: к ТЗ на проведение ОВОС, 
резюме нетехнического характера принимаются в те-
чение 30 дней с момента опубликования настоящего 
объявления.

Направить свои замечания и предложения к ТЗ 
на проведение ОВОС, резюме нетехнического характе-
ра с указанием ФИО и адреса:

 г. Лабыт-
нанги, ул. Гагарина, д.  г. Ла-
бытнанги), mail@adm.lbt.yanao.ru;

-
нанги, ул. Карьерная, 9, а/я 145. ОАО «Тепло-Энерге-
тик» электронный адрес, oaoten@lbt.salekhard.ru;

-
уральский район, поселок Харп, квартал Северный, дом 
1, Администрация МО п. Харп, mo-harp@priuralye.com;

-
ский район, село Аксарка, ул.Первомайская, дом 24, Ад-
министрация муниципального образования Приураль-
ский район, adm@priuralye.com.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение 
ООО «Проектстройсервис», являясь генеральным проекти-

ровщиком, информирует о проведении общественных обсужде-
ний (в форме общественных слушаний с гражданами, общест-
венными организациями, органами исполнительной власти 
и всеми заинтересованными лицами) по объекту государствен-
ной экологической экспертизы — проектная документация 
«Жилой комплекс (ГП-26, ГП-27, ГП-28, ГП-29, ГП-30), распо-
ложенный по адресу: Ямало-Ненецкий автономный округ, г. Са-
лехард, правый берег р. Шайтанка», включая техническое зада-
ние и материалы по оценке воздействия на окружающую среду 
(далее ОВОС).

Цель намечаемой деятельности — переселение граждан 
из жилищного фонда, признанного непригодным для прожива-
ния, и жилищного фонда, планируемого к признанию аварий-
ным на территории Ямало-Ненецкого автономного округа. 

Месторасположение намечаемой деятельности — Ямало-Не-
нецкий автономный округ, г. Салехард, правый берег р. Шай-
танка.

Заказчик проекта — НО «Фонд жилищного строительства Яма-
ло-Ненецкого автономного округа», 629008, ЯНАО, г. Салехард, 
ул. Мира, д. 2, тел.: 8 (34922) 5-34-00, факс: 8 (34922) 5-34-34, 
эл.почта: fgs-yanao@mail.ru.

 Генеральная проектная организация и разработчик матери-
алов ОВОС — ООО «Проектстройсервис», 629400, ЯНАО, г. Ла-
бытнанги, ул. Гагарина, д. 75, тел.: 8 (34992) 5-74-07, эл.почта: 
in@proektstroyservis.com.

Организатор общественных обсуждений — Администрации 
муниципального образования город Салехард, 629007, г. Сале-
хард, ул. Свердлова, дом 49, тел.: 8(34922) 3-37-14 , эл.почта: 
avdashchenko@slh.yanao.ru.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую сре-
ду: февраль — апрель 2021 г. Форма общественного обсуждения 
— общественные слушания.

Проектная документация, включая материалы ОВОС и тех-
ническое задание на ОВОС, доступны для рассмотрения и подго-
товки замечаний и предложений заинтересованных лиц с 22 фев-
раля 2021 г. по адресу: г. Салехард, ул. Свердлова, дом 49, кабинет 
№ 207, часы работы: понедельник—пятница с 9.00 до 17.00.

Общественные обсуждения в форме слушаний состоятся 
26 марта 2021 г. в 18.15 по адресу: г. Салехард, ул. Свердлова, 
дом 48, кабинет № 102. Регистрация участников общественных 
слушаний 26 марта 2021 г. с 17.45  до 18.15  по адресу: г. Сале-
хард, ул. Свердлова, дом 48, кабинет № 102.

Замечания и предложения в письменном виде могут быть на-
правлены в адрес НО «Фонд жилищного строительства Ямало-
Ненецкого автономного округа» или ООО «Проектстройсер-
вис», в Администрацию г. Салехард, могут быть зафиксированы 
в журнале учета замечаний и предложений по адресу доступно-
сти документации, а также по электронной почте: in@
proektstroyservis.com, avdashchenko@slh.yanao.ru, fgs-yanao@
mail.ru.

Принятие от граждан и общественных организаций письмен-
ных замечаний и предложений обеспечивается в течение 
30 дней после общественных слушаний по указанному адресу. 
Доступ общественности к окончательному варианту материалов 
ОВОС — до принятия решения о реализации намечаемой дея-
тельности.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ТЕХНОЛОГИИ Как изменятся социальные сети 
в 2021 году

Контент 
выбирают на слух

Иван Черноусов

Ч
исло пользователей 
социальных сетей за 
последний год выро-
сло более чем на 
13%, сообщается в 
отчете Digital Global 
2021. К началу года в 
соцсетях зареги-
стрировалось почти 

полмиллиарда новых пользова-
телей. В среднем каждый день 
2020 года появлялось более 
1,3 млн новых аккаунтов, это 
примерно 15,5 нового пользо-
вателя в секунду.

Время, которое рядовой 
пользователь проводит в соцсе-
тях ежедневно, выросло до 2 ча-
сов 25 минут. Это примерно 
один день в неделю за вычетом 
времени на сон. Если тренд со-
хранится, то в 2021 году все 
пользователи в мире проведут в 
соцсетях в общей сложности 
3,7 трлн часов, что эквивален-
тно более 420 млн лет совокуп-
ного человеческого существо-
вания. Самыми активными 
пользователями соцсетей явля-
ются филиппинцы — они прово-
дят там в среднем 4 часа 15 ми-
нут в день. Россияне близки к 
среднемировому значению — 
2 часа 28 минут. 

Самой популярной соцсетью 
в мире остается Facebook — коли-
чество активных пользователей 
в месяц равняется 2,7 млрд. На 
второй позиции YouTube — 
2,3 млрд, на третьем месте 
WhatsApp с 2 млрд, несмотря на 
то, что это мессенджер, а не со-
цсеть. По данным Deloitte, наибо-
лее популярной площадкой в 
России является YouTube — его 
используют 92% всех пользова-
телей рунета. При этом посте-
пенно сокращается доля росси-
ян-телезрителей. В 2020 только 
88% процентов опрошенных 
смотрели ТВ за последние две не-

дели. Для сравнения: в 2015 году 
этот показатель составлял 94%. 

В 2021 году на рынке соци-
альных сетей появился новый 
игрок. Приложение для iPhone 
под названием Clubhouse бук-
вально взорвало интернет — по 
данным аналитиков Sensor 
Tower, оно было загружено бо-
лее 2,3 млн раз. Социальная сеть 
представляет собой сервис для 
аудиоконференций, в котором 
пользователи создают «комна-
ты» — так называются собрания, 
где могут одновременно участ-
вовать до 5 тысяч человек. При 
этом люди делятся на ведущих — 
тех, кто проводит эфир, и тех, 
кто его слушает. Последние мо-
гут «поднять руку», и тогда мо-
дераторы это увидят и пригласят 
слушателя в эфир. Одним пер-
вых известных пользователей 
приложения стал Илон Маск — он 
пришел на эфир The Good Time 
Show, передачи, где обсуждалась 
война пользователей Reddit с 
аналитиками Wall Street (см. ста-
тью «Капитализм с человече-
ским лицом» в федеральном вы-
пуске «РГ» №  21(8372) от 

03.02.2021 г.). Получить пригла-
шение в Clubhouse очень сложно 
— для этого пользователя должен 
пригласить кто-то из знакомых — 
пользователей соцсети. 

В Telegram есть специальная 
группа, в которой люди пригла-
шают друг друга в приложение. 
«Инвайт» можно и приобре-
сти — на eBay выставлено мно-
жество «лотов», и цена на при-
глашение в соцсеть начинается 
от 500 рублей и заканчивается 
50 тыс. руб. — по такой цене 
продаются приглашения в спе-
циальные комнаты, в которых 
известные люди обсуждают 
различные темы — от техноло-
гий до прогнозов курсов крип-
товалют. «Clubhouse — это про-
должение концепции подка-
стов, — говорит Владимир Зы-
ков, директор Ассоциации про-
фессиональных пользователей 
соцсетей и мессенджеров. — Но 
с важным дополнением: эфир 
идет только вживую, не в запи-
си, а желающие зрители могут 
попросить слово и также под-
ключиться к нему. Это своего 
рода аналог радиоэфира, когда 

слушатели или эксперты могут 
позвонить на радиостанцию и 
попросить слово в прямом 
эфире». 

Но не только подкасты ста-
нут одним из трендов 2021 
года. Из социальных сетей по-
степенно уйдут текстовые со-
общения — их заменит аудио-, 
фото-, и видеоконтент. «В на-
ступившем году тренд на новые 
приложения и виды заработков 
блогеров продолжится, — гово-
рит Евгения Лампадова, осно-
ватель коммуникационного 
агентства «ЛАМПА». — Прош-
лый год стал годом TikTok, этот 
начался с Clubhouse, и эта ау-
диальная площадка пока толь-
ко набирает популярность и в 
России, и в мире, поэтому, воз-
можно, такого рода социаль-
ных сетей в этом году приба-
вится». По словам эксперта, в 
российском сегменте TikTok 
появится больше рекламных 
интеграций брендов, целящих-
ся в конкретную аудиторию: 
«Здесь же мы увидим государ-
ственных служащих и самых 
разных политических и обще-
ственных деятелей». 

Еще один тренд — монетиза-
ция контента, сейчас об этом 
думают и в Telegram, и в Twitter. 
Последний рассматривает воз-
можность введения платной 
подписки, одним из вариантов 
является введение платных 
функций для SMM-специали-
стов. А в Telegram появятся спе-
циальные платные функции — 
владельцы каналов смогут по-
купать рекламу непосредствен-
но у самого мессенджера, а не 
на сторонних площадках. 

А К Ц Е Н Т

Из социальных сетей уйдут текстовые 
соообщения, их заменят фото 
и видеоконтент

ИНФОГРАФИКА «РГ» /  ЛЕОНИД КУЛЕШОВ /  ИВАН ЧЕРНОУСОВ

Facebook — самая популярная 
социальная сеть в мире. 

Читайте также: Как по новому 
закону будут удалять мат 
из соцсетей 
rg.ru/art/2039830
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ОБЩЕСТВО Кому в России не хватает гаджетов

Уравнение без цифры
Владимир Емельяненко

О
дин из рисков 2021 года, 
по прогнозам ООН, рост 
числа цифровых бедня-

ков. Он наметился в пандемию, а 
самоизоляция обострила циф-
ровое неравенство. Первые по-
страдавшие — молодежь от 15—
24 лет. Их уже называют панде-
миалами — поколением, часто 
лишенным доступа к «цифре». В 
России, по данным ВЦИОМ, на 
первый взгляд все гладко: 82 
процента подростков живут в 
Сети, а вот интернет как машина 
— личный «комп» — доступен 
лишь 47 процентам из них. Дома, 
часто один на четверых (родите-
ли и двое детей), компьютер име-
ют до 51 процента детей. 

По данным СПЧ, из трех мил-
лионов детей из малообеспе-
ченных семей, где почти нет 
компьютерной домашней тех-
ники, лишь 50 тысяч человек че-
рез фонды и НКО получили гад-
жеты для удаленного обучения. 
То есть «дистанционка» доступ-
на не всем. Поэтому, настаива-
ют правозащитники, сначала 
миллионы школьников надо 
обеспечить оборудованием, ко-
торого не хватает у 39—40 про-
центов российских семей. Как 
выход СПЧ предлагает выде-
лять средства из госбюджета на 
дистанционное образование. И 
вышел с этой инициативой на 
президента России и Госдуму. 

Среди 15 поручений, данных 
президентом России Владими-

ром Путиным СПЧ до конца 
2021 года, есть поручение № 2 — 
создание «Цифрового кодекса» 
прав человека. У него три состав-
ляющих — правовое упорядоче-
ние работы иностранных IT-
платформ, создание концепции 
защиты прав граждан в цифро-
вом пространстве и разработка 
«дорожной карты» по росту 
цифровой грамотности людей. 

«Дорожная карта» ставку де-
лает на общественную цифро-
визацию — школ. При этом, по 
данным Аналитического центра 
при правительстве РФ, за 2020 
год средний уровень «домаш-
ней» цифровизации (один 
компьютер дома) составляет до 
69 процентов, а по отраслям 
экономики — 54 процента. 

Однако, как посчитали в РЭУ 
имени Г.В. Плеханова, в мире у 30 
процентов молодых людей нет 
доступа к цифровому образова-
нию, в России этот показатель 
тоже растет — с 17 процентов в 
2018 году до 19 в 2021-м. И дело 
не только в доступе к наукоем-
кой технике, но и социальном 

окружении — не хватает препода-
вателей, а те, что есть, не облада-
ют базовой цифровой компетен-
тностью. Но главное — пока не 
растет спрос на применение 
цифровых навыков на рынке 
труда. Что будет, если общество, 
живущее в обеспеченной цифро-
вой реальности, начнет сжи-
маться и расти его часть, кото-
рая в «цифре» не приживается?

— Рост числа «цифровых» 
бедняков расслаивает совре-
менное общество, — считает 
член СПЧ, президент компании 
«Крибрум» Игорь Ашманов. — И 
тут нам нужны альтернативы 
иностранным цифровым плат-
формам, вовсе не потому, что 
они стали инструментом де-
структивного влияния. Такова 
данность — надо запускать наци-
ональный видеохостинг и раз-
рабатывать свою бизнес-мо-
дель его функционала. 

«Дорожная карта» проекти-
руемого «Цифрового кодекса» 
исходит из того, что школьное 
обществознание надо превра-
щать в тренинги по безопасно-

сти, а образование не дистанци-
ровать онлайн, а «вводить эле-
менты ремесла». Педагоги на-
стаивают на том, чтобы делать 
доступными детские курсы бло-
геров, учить детей навыкам во-
лонтерства, участия в социаль-
ных проектах и лишь потом 
учить ориентиру в игровых 
приставках, которые часто вос-
принимаются ими как смысл 
социальных сетей. 

— Надо понимать: вряд ли вы-
сокотехнологичные места до-
станутся вчерашним выпускни-
кам, — считает Игорь Ашманов. 
— Бизнес неохотно нанимает лю-
дей без опыта работы и часто 
«режет» расходы на обучение. 

Но надежда есть. По прогно-
зу Аналитического центра при 
правительстве РФ, 34 процента 
наукоемких компаний расши-
ряют свой штат под «цифру». 
Так они зовут государство вкла-
дываться в переподготовку ка-
дров. Благодаря этому к 2030 
году могут появиться до 500 ты-
сяч новых рабочих мест.  

А К Ц Е Н Т

Рост числа «цифровых» бедняков 
расслаивает современное общество, 
но противоядие цифровому 
неравенству есть 

ЦИФРА

40
ПРОЦЕНТОВ

российских семей не имеют 

гаждетов для дистанционного 

образования
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КИНО О чем новый фильм 
Наны Джорджадзе  

Попасть 
в ловушку

Валерий Кичин

Кинодрама «Кроличья лапа» вызывает интерес уже по-
тому, что ее режиссер — Нана Джорджадзе. Тонкий, ум-
ный художник с безупречным чувством стиля; ее 
фильм «Робинзониада, или Мой английский дедушка» 
был признан в Каннах лучшим дебютом, а «1001 ре-
цепт влюбленного кулинара» с Пьером Ришаром пре-
тендовал на «Оскар». 

Новая картина — история любви петербургской 
художницы к архитектору из Лиона, разделенной 
расстояниями и политическими системами. Колли-
зия, многократно возникавшая в нашем искусстве от 
«Варшавской мелодии» до «Зависти богов». На этот 
раз все помещено в антураж коммуналки, где живет 
эксцентричная девушка Аля (Светлана Щедрина). Ее 
соседи — пестрый люд от влюбленного в Алю Мити до 
разбитной Нины, алкоголика Гены и Аркадьевны — 
отблеска эпохи институтов благородных девиц, чу-
дом долетевшего до 90-х годов.

Аля — Джельсо-
мина в наряде 
Мальвины, она экс-
травагантна, исте-
кает пубертатными 
вожделениями и 
любит испускать в 
небо вокализы. В та-
кой музыкальный 
момент в питерский 
двор забредают два 
француза-туриста, 
которые именно 
здесь, в подворотне, ищут еду. Поющая Мальвина берет 
их в плен, и они легко соглашаются откушать у нее 
дома. Впрочем, о еде тут же забыли: в коммуналку яви-
лась сама французская галантность — преувеличенно 
изящная и любознательная, какой ее описывают в дам-
ских романах. Хамство алкоголика Гены французы 
принимают за одну из загадок русской души, и все тан-
цуют под арию Надира из оперы «Искатели жемчуга». 
Все отдает утонченным безумием. Аня бросает на 
француза (Николя Дювошель) вопрошающие взгляды, 
демонстрируя ту вздрюченность, какую обычно сооб-
щает женщине присутствие иностранца, — и уже по-
нятно, что если не Париж, то Лион ей светит. В Лионе у 
Николя не меньше чем старинный замок, и в нем, как у 
Тарковского, идет дождь. Вино во Франции пьют, как 
там принято, на бочках, и выбирают не какое есть, а по 
настроению. Привезенные Алей матрешки хорошо 
смотрятся на французском камине в окружении  мра-
морных императриц, и устрицы бледнеют перед приго-
товленным ею салатом оливье.

Фильм делает нам красиво. Над всем витает дух де-
каданса: гниющий гламур, облезлая роскошь, следы 
былой красоты, священные ритуалы возлияний — во 
рту все время сладко, как от клубничного сиропа. Еще 
труднее наблюдать эскапады, которые учиняют герои. 
Учтивейший Николя вдруг орет любимой, что она ди-
карка и сука, сдирает с себя рубаху, обнажая бандит-
ские тату, и ее грубо насилует — с прекрасной Франции 
слетает романтическое оперение, любовная история 
оборачивается гиньолем. Но героиня по-прежнему 
влюблена, и к финалу влюбленность обретает роковые 
обертоны: Аля теперь вамп, элегантная и опасная, и 
впереди новые непостижимые кульбиты.

Обещанные 90-е трудно распознать — разве только 
кадры путча напомнят о бурной эпохе нищей свободы. 
Герои вернутся в Питер, где ночами воют на луну, а 
французской кислухе тридцатилетней выдержки пред-
почитают водку с хлебом.

С фильмом все ясно, но что произошло с замеча-
тельным режиссером? Боюсь, Нана Джорджадзе попа-
ла в типичную для наших дней ловушку безрыбья. Вот 
как описывает рождение идеи в интервью «РГ» продю-
сер Юлия Соболевская: «Сценарист Ирина Лукино-
ва — моя подруга, мы как-то сидели в кафе, и вдруг — 
идея: давай напишем сценарий и снимем кино». За 
Ириной Лукиновой не числилось ни одного сценария, 
нет его и теперь: перед нами любительский труд, где 
представления о жизни и людях взяты из плохой лите-
ратуры. Придумался сюжет о внезапной, но почему-то 
невозможной любви. Хотя ее уже не разделяют грани-
цы — герои курсируют из России во Францию так же 
легко, как мы с Арбата в Сокольники. Есть, правда, за-
гадка в Николя: его попеременно бесят то француз-
ская жена, то русская любовница, к которой его тянет, 
как кролика в пасть удаву. Но что хотели сказать авто-
ры, кроме того, что «любовь — зла», остается неясным.

Нана Джорджадзе откликнулась на зов, возможно, 
из-за соблазна вернуться от сериалов в большое кино. 
И, вероятно, столкнулась с какими-то обстоятельст-
вами непреодолимой силы. В результате взрослой ак-
трисе поручено сыграть девочку на 20 лет моложе. 
Приглашен Пьер Ришар, хотя для него не придумана 
роль. Отличные актеры Евгения Добровольская, Евге-
ний Ткачук, Олег Гаркуша, Александр Половцев, Ва-
лентина Нейморовец играют колоритно, но вразброд 
и вслепую, не видя всей конструкции — нет драматур-
гии характеров и логики в их поступках. Лучшее в 
фильме — работа оператора Михаила Квирикадзе и ат-
мосфера легкого безумия, которую умеет создать 
Нана Джорджадзе. Но полноценного кино без сцена-
рия не бывает: превратности любви выглядят наив-
ными и плоскими, как в дамском романе времен Чар-
ской, а 90-е — декадансом, переживающим неждан-
ный ренессанс. И даже телефонный разговор по 
смарт-воч кажется не приметой перемен, а всего 
только рекламой «умных часов». 

МУЗЫКА 

Вручены 
награды 
главной рок-
премии года

ЭКСКАЛАТОРЫ 
ХИТОВ
Александр Алексеев

Престижная премия «Чартова 
дюжина», которой ежегодно 
награждают лучших артистов и 
группы, назвала лауреатов в че-
тырнадцатый раз.

Победителей определяли 
любители музыки благодаря 
открытому голосованию в ин-
тернете. При этом массовых 
фанатских вбросов замечено не 
было. И лишь итоги в двух но-
минациях можно счесть не бес-
спорными. Но цифры поданных 
голосов продемонстрировали 
именно такие результаты.

В 2020 году из-за пандемии 
коронавируса были отменены 
все многотысячные рок-фести-
вали, немалое количество все-
российских туров, да и альбо-
мы записывались реже. В этой 
ситуации эффективнее всего 
проявили себя «Би-2». Когда 
было возможно, они все-таки 
ездили по стране с концертами, 
а потом возвращались в Мо-
скву, в студию. И даже осущест-
вили онлайн-концерт своего 
сайд-проекта «Куртки Кобей-
на», в котором исполняли му-
зыку, отличную от «Би-2» и еще 
одного своего сайд-проекта 
«Нечетный воин».

«Куртки Кобейна» с их хита-
ми «Люди на эскалаторах», 
«Охота на кузнечиков» и 
«Змея» играют музыку, в кото-
рой замешаны электроника, 
хип-хоп, инди-рок, dark wave, 
а в могучем треке No Order, где 
появился барабанщик первого 
состава Nirvana Чэд Ченнинг, 
слышны и отголоски великой 
эры гранжа и хеви-метал. Есть 
на этом альбоме и самобытное 
прочтение рэпа. 

На «Чартовой дюжине» 
«Би-2» получили две награды: 
за «лучшую песню года» - «Де-
прессия» и «лучший видео-
клип» - «Бог проклятых». У 
остальных - по одной. Была уве-
ренность, что «Би-2» получат и 
третью — в номинации «Сайд-
проект года». Но в ней «Куртки 
Кобейна» неожиданно обошел 
победил новый проект Нейро-
монаха Феофана — питерский 
«Пневмослон», глумливый кол-
лектив с бойкими частушками и 
даже уже появлявшийся на «На-
шествии»-2019. Упорная борьба 
была и в номинации «Лучшая 
группа». В ней лучшей признали 
скоростную, не жалеющую эмо-
ций и душевного надрыва ко-
манду Louna. Среди тех, кого 
она опередила, оказались даже 
культовые «Пикник» и «Сплин». 
И в номинации «Лучший аль-
бом» борьба велась почти до фи-
нала. Ведь, несмотря на то, что 
студии закрывались на каран-
тин, хороших альбомов вышло 
немало: «Вира и майна» группы 
«Сплин», «02» (в честь форму-
лы кислорода) «Ночных снайпе-
ров», «После зла» неутомимого 
на идеи «Мумий Тролля». Но 
первое место досталось сольно-
му альбому Нуки из группы 
«Слот»... «Лучшей солисткой» 
названа Диана Арбенина из 
«Ночных снайперов», «Луч-
шим солистом» — Владимир 
Котляров из «Порнофильмов». 
В номинации «Взлом года» (бо-
лее привычными словами — 
«открытие года») первенство-
вала группа «Кис-Кис», играю-
щая ска-панк с элементами 
модной поп-музыки. Помнят на 
«Чартовой дюжине» и исто-
рию — в номинации «Легенда» 
был отмечен Майк Науменко. 

ТЕАТР Пласидо Доминго за дирижерским пультом

На языке богемы

Ирина Муравьева

Э
то уже второй спек-
такль в Большом теа-
тре, где участвовал 
знаменитый тенор 
(теперь баритон) 
Пласидо Доминго. 
Правда, 80-летний 
певец появился не на 
сцене, а в оркестро-

вой яме. Три месяца назад он вы-
ступал уже в качестве дирижера 
в «Манон Леско» Пуччини, а те-
перь вышел в другом пуччини-
евском хите — «Богеме», постав-
ленной на Новой сцене. Творче-
скую компанию Доминго в этом 
спектакле составили другие 
приглашенные звезды — ав-
стрийский баритон Маркус Вер-
ба и сопрано Аида Гарифуллина, 
а также певцы и приглашенные 
солисты Большого театра.

Доминго уже давно выступа-
ет в качестве дирижера на круп-
нейших сценах мира — в том чи-
сле и на знаменитой вагнеров-

ской сцене в Байройте, где  он 
дирижировал «Валькирию». 
Между тем пуччиниевская «Бо-
гема» — особая для него парти-
тура: певец не только несколько 
десятилетий выходил в партии 
Рудольфа в постановках — от Ме-
хико до Лондона, но и еще 37 лет 
назад, в 1984 году, впервые 
встал у пульта именно в  спекта-
кле «Богема» в Метрополитен-
опере. Позже Доминго не раз ди-
рижировал этой оперой, и с ор-
кестром Большого театра, в ру-
ках которого пуччиниевский 
текст держится также не одно 
десятилетие, общий язык ему 
найти удалось легко.

Спектакль он начал на стре-
мительной скорости, с атакую-

щим напором. И в таком молни-
еносном, быстром темпе певцы 
должны были ловко включаться 
в действие — в партиях молодых 
друзей, беспечных художников 
с Монмартра: живописец Мар-
сель, которого пел Маркус Вер-
ба, поэт Рудольф в исполнении 
тенора из Узбекистана Бехзода 
Давронова, философ Коллен 
(бас из Беларуси Андрей Вален-
тий), музыкант Шонар (бас-ба-
ритон Николай Казанский). 
Стремительный темп заряжал 
азартом и энергией компанию, 
которая дурачилась, перебрасы-
ваясь, словно в игре в пинг-понг, 
шутками, устраивала битвы сту-
льями и комические «гавоты». 
Доминго не добивался дистил-

лированного звучания орке-
стра: были и шероховатости, и 
простоватые рельефы, когда 
«выкрикивала» медь, случались 
и разнобои с хором. Но при этом 
в спектакле был пульс, сцениче-
ская энергия и накаленная ат-
мосфера итальянской оперы, ко-
торую не спутаешь ни с чем.

Доминго подчеркивал кон-
трасты, смены настроений, тем-
пов, и это усиливало в спектакле 
акцент — особое измерение ми-
молетности, мига, который мо-
жет в любой момент обернуться 
во что-то другое, исчезнуть во-
обще. Как, например,  молодое 
веселье друзей, оборванное 
смертью Мими (Светлана Лачи-
на), или «голливудский» выход 
Мюзетты с богатым любовни-
ком и пуделем, внезапно закон-
чившийся ее возвращением к 
Марселю. Взбалмошная и само-
уверенная Мюзетта — ярчайшая 
вокальная и актерская работа 
Аиды Гарифуллиной. Но общего 
«апогея» отличный ансамбль со-

листов в спектакле достиг в фи-
нале, где Пуччини обрушил на 
публику невероятную по накалу 
эмоций сцену умирающей 
Мими, навсегда прощающейся с 
Рудольфом и его друзьями. 
И здесь Доминго, который вел 
партитуру  с очень ясным пони-
манием музыкальной драматур-
гии, накатил последнюю и 
страшную своей мерностью 
волну оркестра — как набат, воз-
вестивший не только о смерти, 
но о мимолетности жизни. 
О хрупкости мира. 

Когда-то Пласидо Доминго пел 
Рудольфа в «Богеме», а теперь 
он дирижирует этой оперой.

А К Ц Е Н Т

Доминго давно выступает в качестве 
дирижера на крупнейших сценах мира

Лева Би-2 и коллеги по группе выиг-
рали премию и вернулись в студию.
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Вино во Франции выдерживают в бочках и на бочках его 
дегустируют, предварительно понюхав. Героиня озадачена.
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ПЕРСОНА Наталия Солженицына: «Когда Никита Струве издавал «Архипелаг ГУЛАГ», 
голова Александра Исаевича была в буквальном смысле на плахе»

Опасные связи
Павел Басинский

С
егодня исполняется 90 лет 
со дня рождения Никиты 
Алексеевича Струве. Он 

родился во Франции в знамени-
той эмигрантской семье. Его дед 
— Петр Бернгардович Струве, 
русский религиозный философ, 
публицист, общественный дея-
тель, один из авторов сборника 
«Вехи» (1909), инициатор и из-
датель сборника «Из глубины» 
(1918), затем виднейший дея-
тель русской эмиграции. Ники-
та Струве лично общался с Ива-
ном Буниным, Алексеем Реми-
зовым, Борисом Зайцевым, 
встречался с Анной Ахматовой. 
Автор фундаментальной моног-
рафии об Осипе Мандельштаме 
и книги «70 лет русской эмигра-
ции». Ближайший соратник и 
друг Александра Солженицына. 
В 1978 году Никита Струве воз-
главил парижское издательство 
«ИМКА-Пресс», созданное еще 
Николаем Бердяевым. Но еще 
раньше в 1973 году благодаря 
Струве здесь был впервые опу-
бликован «Архипелаг ГУЛАГ» — 
книга, которая изменила созна-

ние людей во всем мире и до сих 
пор вызывает яростные споры. 
О личности Никиты Алексееви-
ча мы поговорили с Наталией 
Дмитриевной Солженицыной.

Когда Александр Исаевич 
впервые познакомился с Ники-
той Струве?

НАТАЛИЯ СОЛЖЕНИЦЫНА: Весной 1974 
года Никита Алексеевич, его 
жена Мария Александровна, 
иконописица, из лучших в Зару-
бежье, их трое детей и любимая 
собака приехали к нам в Цюрих 
на машине из Парижа. До сих 
пор ярко помню каждый момент 
этой встречи. Но то было очное 
знакомство. А заочное у нас дли-
лось уже несколько лет. Была 
тайная переписка между Солже-
ницыным и Струве, которая 
предшествовала опубликова-
нию в ИМКА-Пресс «Августа 
14-го», первого «узла» «Красно-
го Колеса». Это произошло по-
сле того, как семь советских из-
дательств не ответили на пись-
менное предложение Солжени-
цына печатать его новый роман. 
Это была идея Мстислава Рост-
роповича, он сказал Солжени-

цыну: «Пошли в издательства, а 
вдруг опубликуют». Но отказать 
духу не хватило, а просто не от-
ветило ни одно. После чего Алек-
сандр Исаевич опубликовал «Ав-
густ» в ИМКА-Пресс в 1971 году. 
Потом была очень активная пе-
реписка, когда рукопись «Архи-
пелага ГУЛАГа» захватил Коми-
тет госбезопасности. Это было в 
июле 1973 года (мы узнали об 
этом только в августе). Тогда 
Солженицын дал знак Струве — 
немедленно печатать «Архипе-
лаг». Машинопись в виде пленки 
уже была в издательстве заранее. 
И вот эти три месяца до декабря, 
пока не вышел в свет «Архипе-
лаг», голова Александра Исаеви-
ча была в прямом смысле на пла-
хе. Кто раньше и на что решится?

Как издавался «Архипелаг»?
НАТАЛИЯ СОЛЖЕНИЦЫНА: Тогда ведь не 
было компьютеров и всех этих 
современных технологий. Нуж-
но было делать набор вручную. 
Это в своей маленькой русской 
типографии делал Леонид Ли-
фарь, брат знаменитого танцов-
щика и балетмейстера Сержа Ли-
фаря, а вычитывали гранки и 

корректировали Никита со сво-
ей женой Машей. Так неожидан-
но на «передней линии фронта» 
оказалась маленькая группа рус-
ских эмигрантов, которые и ро-
ждены-то были за границей, но 
сохранили в себе желание и над-
ежду принадлежать русскому 
миру. Это было удивительно! 
И конечно, огромной радостью 
было увидеть Никиту Алексееви-
ча вживую. Хотя Александр Исае-
вич встретился с ним еще рань-
ше, сразу по приезде в Цюрих из 
Кёльна, где провел первые после 
высылки дни в доме Генриха Бёл-
ля. Струве прилетел в Цюрих из 
Парижа и угодил, как вспоминал 
Александр Исаевич, в суматоху 
вокзальной встречи. Совмест-
ных дел им предстояло множест-
во, они много говорили в эти пер-
вые цюрихские дни. Тогда Алек-
сандр Исаевич записал: «С Ники-
той встретились сразу очень те-
пло. Такой сразу близкий, понят-
ный, чего бы ни коснулись. Хотя 
он всю жизнь эмигрант, а я всю 
жизнь советский». Потом эта их 
встреча в очень теплых тонах 
была описана в мемуарах «Уго-
дило зёрнышко промеж двух 
жерновов». В этом году, надеюсь, 
эти мемуары выйдут в виде кни-
ге, до этого была только публика-
ция в «Новом мире».

Мне тоже посчастливилось 
общаться с Никитой Алексее-
вичем, мы состояли в жюри 
премии Солженицына. На 
меня он производил впечатле-
ние человека с мягкими евро-
пейскими манерами, но по-
русски очень твердого и даже 
порой упрямого в своих убе-
ждениях. Он ведь и спорил с 
Александром Исаевичем?

НАТАЛИЯ СОЛЖЕНИЦЫНА: Вы очень точ-
но сказали. У него была очень 
мягкая манера общения, он ста-
рался ни одним словом не оби-
деть собеседника. Я думаю, дело 
даже не в его «европейскости», а 
просто характер его был такой. 
Но при этом он был человеком 
очень определенным в своих убе-
ждениях и от того, во что верил, 
что считал верным, не отступал 
никогда. Сам Никита Алексее-

вич, будучи, как он говорил, 
«эмигрантом от рождения», — 
был в то же время гражданином 
мира. Он был благороден, беско-
рыстен и щедр. Обладал остро-
той взгляда, большим, глубоким 
умом, был интеллектуально сво-
боден, притягивал и самой мане-
рой общения — лишенной всяко-
го пафоса, ироничной, но скры-
то-нежной. И, да, они спорили с 
Александром Исаевичем, но, 
если его убеждали в какой-то не-
правоте по конкретному поводу, 
он это принимал. Бывали случаи, 
что в спорах с Александром Исае-
вичем он одерживал верх. Но это 
всегда были споры дружеские и 
для блага того общего дела, кото-
рое они делали вместе.

Никита Алексеевич много 
ездил по России, когда ему 
представилась такая воз-
можность. Даже во Владивос-
токе побывал.

НАТАЛИЯ СОЛЖЕНИЦЫНА: Впервые он 
приехал в Россию в 1990 году, 
когда в Библиотеке иностран-
ной литературы была организо-
вана выставка книг, изданных в 
русском зарубежье, не только в 
ИМКА-Пресс. Там они познако-
мились с нынешним директо-
ром Дома русского зарубежья 
Виктором Москвиным, тогда за-
местителем директора «ино-
странки» Екатерины Гениевой. 
И потом вместе они объездили 
всю Россию, устраивая выстав-
ки в разных городах и везде 
оставляя в библиотеках ком-
плекты книг русского зарубе-
жья. Вместе они также создава-
ли издательство «Русский 
путь». Никита Алексеевич уча-
ствовал и в создании Дома рус-
ского зарубежья на Нижней Ра-
дищевской, который стал одним 
из любимых москвичами куль-
турных центров Москвы. 

Александр и Наталия Солженицыны с Никитой Струве на открытии библиотеки-фонда «Русское зарубежье». 1995 г.
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Без сценария нет 
полноценного 
кино. «Кроличья 
лапа» — тому 
доказательство

Кадры со съемок фильма — на сайте 
rg.ru/art/2042060

Кстати

 Весной Пласидо Доминго высту-

пит в Большом театре в вердиев-

ских ролях — Родриго в спектакле 

«Дон Карлос» (15 и 18 апреля) и 

Жермона в «Травиате» (5 и 8 мая). 

СПРАВКА РГ

Никита Алексеевич Струве скон-

чался 7 мая 2016 года. Отпевание 

прошло в соборе Александра Не-

вского в Париже, а похоронен он 

на русском православном кладби-

ще Сент-Женевьев-де-Буа.

Кстати

Но главное, что при этом «Чарто-

ва дюжина» остается не только 

музыкальной, но и социальной 

премией. Ведь здесь отмечают 

и «Человека года»! И эта награда 

уже не имеет никакого отноше-

ния к року. На XIV премии «Чарто-

ва дюжина» «Человеком года» 

признали Дениса Проценко, глав-

ного врача ГКБ в Коммунарке, вы-

лечившего много людей от коро-

навируса. Да, огромное спасибо!
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МЕЖСЕЗОНЬЕ ЦСКА усилил
состав двумя новичками

Армейцы
укрепляются

Сергей Литвинов

Московский ЦСКА усилился сразу двумя игроками: 
полузащитником норвежского «Стабека» Эмилем Бо-
хиненом и форвардом китайского «Даляна» Хосе Са-
ломоном Рондоном. 

Если с Бохиненом российские болельщики знакомы 
не очень хорошо, то Рондон в представлениях не ну-
ждается. Венесуэлец выступал за «Рубин» (2012—
2014) и «Зенит» (2014—2015). С питерским клубом 
Хосе Саломон завоевал чемпионство и Суперкубок 
страны. Затем были переходы в «Вест Бромвич», «Нью-
касл», а в прошлом году он переехал в Китай.

Рондон перешел в ЦСКА на правах аренды до конца 
нынешнего сезона. По словам главного тренера армей-
цев Виктора Гончаренко, это однозначное усиление.

— Год назад у Рондона было предложение от «Ман-
честер Юнайтед», он мог перейти в большой клуб. К 
счастью, игрок оказался у нас. После ухода в аренду 
Гайча мы нуждались в каком-то форварде. Саломон — 
высокий нападающий, который может хорошо рабо-
тать спиной к воротам соперника, обладает опытом. Со 
всех сторон считаем, что он нам подходит. Хотим как 
можно быстрее его внедрить, — приводит слова Гонча-
ренко официальный сайт ЦСКА.

Рулевой армейцев также объяснил, почему Адольфо 
Гайч, который был куплен минувшим летом за 8,5 мил-
лиона евро, так и не заиграл в Премьер-лиге.

— Наверное, сказалось, что до приезда к нам он дол-
го не играл, а тут попал под конкуренцию. Не имел дол-
жной практики, чтобы заявить о себе в полной мере. 
Посмотрим, как Гайч проявит себя в «Беневенто» и что 
будет нужно нам. Его будущее решится по окончании 
сезона, — подчеркнул Гончаренко.    

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА 
Сидорова и Ласицкене 
одержали победы на ЧР

Прыгай выше

Анна Бекетова

Чемпионки мира Анжелика Сидорова и Мария Ласиц-
кене в очередной раз подтвердили статус лучших рос-
сийских легкоатлеток на чемпионате страны в поме-
щении, который стартовал в Москве. Для прыгуньи с 
шестом Сидоровой титул стал восьмым кряду (2014—
2021), а для высотницы Ласицкене — седьмым (2014, 
2015, 2017—2021).

Поскольку у наших атлетов нет допуска до между-
народных стартов даже в нейтральном статусе (вот и 
чемпионат Европы в польском городе Торунь, старту-
ющий 5 марта, может пройти без россиян. — «РГ»), со-
перничать с сильнейшими зарубежными спортсмена-
ми приходится заочно. 

Совсем недавно, 7 февраля, Сидорова выиграла еще 
один московский турнир — «Русскую зиму» — с лучшим 
результатом сезона в мире (4,87 метра). Накануне вы-
ступления она смотрела трансляцию соревнований во 
Франции, где британка Холли Брэдшоу преодолела 
планку на высоте 4,85 м. Анжелика призналась, что тот 
результат послужил хорошей мотивацией. Но лидерст-
во россиянки не продлилось долго. Уже на следующий 
день мировой топ-лист возглавила серебряная меда-
листка Олимпиады-2016 в Рио американка Сэнди 
Моррис (4,88 м). Продолжить борьбу на этих высотах у 
Сидоровой не получилось. Для победы на чемпионате 
России хватило 4,75 м. Второе место заняла Полина 
Кнороз (4,65), третье — Ольга Муллина (4,55). Сидоро-
ва пробовала вернуть себе лучший результат зимнего 
сезона, но не сумела взять высоту 4,90 м. 

В секторе для прыжков в высоту планку тоже силь-
но поднять не удалось. Трехкратная чемпионка мира 
Мария Ласицкене выиграла с результатом 1,94 м. Вто-
рой стала Кристина Королева (1,91), третьей — Мария 
Кочанова (1,91), уступившая Королевой по количеству 
затраченных попыток. Оставшись без «живой» конку-
ренции, Ласицкене заявила высоту 2,00 м, но все три 
попытки оказались неудачными. 

«Русская зима» для Марии также закончилась на 
отметке 1,94 м. И пример украинки Ярославы Магу-
чих, которая на турнире в Словакии взяла планку на 
высоте 2,06 метра и показала третий результат в исто-
рии легкой атлетики в помещении, не вдохновил Ла-
сицкене ни тогда, ни сейчас. Свой лучший прыжок ны-
нешнего сезона — на 2 метра ровно — Маша выдала на 
турнире «Битва полов», где прыгала вместе с мужчи-
нами. И, согласно специальной системе сопоставле-
ния результатов, оказалась сильнее серебряного при-
зера чемпионата мира-2019 Михаила Акименко и 
чемпиона Европы в помещении 2015 года Даниила 
Цыплакова. 

Возможно, вчера на выступление Ласицкене нега-
тивно повлияла перенесенная простуда, но Мария не 
стала прикрываться этим. 

— Понимаю, что результат кажется невысоким, но 
сегодня так. Без конкуренции сложно подниматься вы-
соко, — сказала Ласицкене журналистам. — После таких 
прыжков хочется все крушить. У меня есть чувство, что 
могу прыгать выше. Я должна забыть, кто я, какие у 
меня титулы. Должна работать над своей техникой, над 
своей головой.  

ТЕННИС 

Трое россиян 
в 1/4 финала 
Australian 
Open — 
это рекорд

ПРОШЛИ 
СКВОЗЬ СЕТКУ
Анна Козина

Россияне установили новый на-
циональный рекорд на 
Australian Open-2021. Впервые 
в истории Открытой эры, то 
есть с 1968 года, в четвертьфи-
нал мужской сетки турнира 
«Большого шлема» пробились 
сразу три наших теннисиста — 
Даниил Медведев, Андрей Руб-
лев и Аслан Карацев. И один из 
них точно окажется в полуфи-
нале, так как Медведев и Рублев 
вышли друг на друга.

Четвертая и восьмая ракетки 
мира, двое лучших российских 
игроков, которые перед Откры-
тым чемпионатом Австралии 
выиграли командный ATP Cup, 
не потерпев ни одного пораже-
ния в одиночных матчах, в среду 
выяснят, кто из них продолжит 
борьбу за трофей. А накануне 
они рассказали, что думают о 
четвертьфинале, который в 
Мельбурне тут же назвали рос-
сийским блокбастером. 

Медведев в четвертом круге 
обыграл американца Маккензи 
Макдональда со счетом 6:4, 6:2, 
6:3. Рублев взял два сета у нор-
вежца Каспера Рууда (6:2, 7:6 
(7:3)), после чего соперник снял-
ся из-за травмы брюшных 
мышц. 

— Хорошая новость в том, 
что хотя бы один из нас точно 
сыграет в полуфинале, — отме-
тил Рублев в интервью на кор-
те. — Но поединок будет очень 
напряженным. Даниил ведь уже 
однажды побеждал меня в чет-
вертьфинале US Open. Над-
еюсь, в четвертьфинале 
Australian Open мы оба снова 
выступим на высочайшем 
уровне и покажем захватываю-
щую борьбу.

Медведев, который считает-
ся фаворитом в этой встрече, 
тоже настроен решительно. 

— Это потрясающий момент, 
ведь я впервые оказался в чет-
вертьфинале Australian Open. 
Для меня это большое достиже-
ние. Но мне все время хочется 
большего. Но буду двигаться к 
цели шаг за шагом, — цитирует 
Медведева пресс-служба турни-
ра. — Еще один невероятный ре-
зультат для российского тенниса 
в том, что сразу трое россиян 
вышли в четвертьфинал и один 
из них точно попадет в полуфи-
нал, так как мы с Рублевым бу-
дем биться за одну путевку. А 
еще мы с Андреем очень рады за 
Аслана Карацева. Мы за ним на-
блюдали во время ATP Cup и еще 
тогда подумали, что он может 
всех удивить на «мэйджоре».

Напомним, что дебютант 
турниров «Большого шлема» 
Аслан Карацев в пятисетовом 
матче обыграл канадца Фелик-
са Оже-Альяссима со счетом 
3:6, 1:6, 6:3, 6:3, 6:4. А сегодня 
рано утром сыграет с болгари-
ном Григором Димитровым. Ка-
рацев стал первым за 10 лет иг-
роком из квалификации, кото-
рый добрался до такой серьез-
ной стадии  «Большого шлема. 

В остальных четвертьфина-
лах действующий чемпион серб 
Новак Джокович встретится с 
немцем Александром Звере-
вым, а испанец Рафаэль Надаль 
— со Стефаносом Циципасом. 
Причем у грека должно было 
остаться много сил. Четвертый 
круг он прошел на отказе ита-
льянца Маттео Берреттини.

В женской части Australian 
Open тоже определились все чет-
вертьфинальные пары: Эшли 
Барти (Австралия) — Каролина 
Мухова (Чехия), Дженнифер 
Брэйди (США) — Джессика Пегу-
ла (США), Се Шувэй (Китайский 
Тайбэй) — Наоми Осака (Япо-
ния), Серена Уильямс (США) — 
Симона Халеп (Румыния). Прош-
логодняя победительница аме-
риканка Софья Кенин вылетела 
из сетки еще во втором круге.   

ФУТБОЛ Сегодня после двухмесячной паузы возобновляются 
Лига чемпионов и Лига Европы  

Февраль становится 
теплее 

Артур Нанян 

В
о вторник вечером 
сразу двумя матчами  
после паузы возобно-
вится плей-офф евро-
к у б к о в .  В  п е р в ы х 
встречах 1/8 финала 
Л и г и  ч е м п и о н о в 
«Лейпциг» сыграет с 
«Ливерпулем», а на 

знаменитом «Камп Ноу» проти-
востоять друг другу будут одни 
из фаворитов турнира — «Барсе-
лона» и «Пари Сен-Жермен». 

Формат без изменений 
В прошлом году из-за панде-

мии коронавируса УЕФА изме-
нил формат проведения плей-
офф еврокубков. Практически 
все оставшиеся матчи как Лиги 
чемпионов, так и Лиги Европы 
состоялись в формате так назы-
ваемого «финала четырех», где 
судьба противостояния реша-
лась по итогам одной встречи, а 
поединки каждого из соревно-
ваний принимала только одна 
страна. В данном случае Порту-
галия и Германия соответст-
венно. 

В УЕФА раздумывали перей-
ти к такой схеме на постоянной 
основе. Да и гранды вроде были 
не против. Некоторые топ-клу-
бы и вовсе хотели более мас-
штабных изменений, в теории — 
создания отдельного турнира. 
Но пока в УЕФА категорически 
отказываются от воплощения 
этой идеи. Впрочем, определен-
ные реформы в Лиге чемпионов 
произойти должны, однако если 
и это случится, то не сейчас. 

В нынешнем розыгрыше на 
данный момент никаких нов-
шеств не планируется. Матчи 
пройдут по олимпийской систе-
ме в формате двух встреч: каж-
дый из клубов сыграет дома и на 
выезде. Команда, забившая боль-
шее количество мячей по сумме 
двух поединков, проходит в сле-
дующий раунд. Если по итогам 
двух игр счет остается ничей-
ным, применяется правило вы-
ездного гола, согласно которому 
победителем становится тот, кто 
забил больше на чужом поле. 

Меняют стадионы
Проблема, с которой стол-

кнулся УЕФА и несколько клу-

бов, — места проведения матчей. 
Часть команд не могут при-

нять соперников на своем поле, 
поскольку в их стране действуют 
жесткие ограничения по корона-
вирусу. В не самую приятную си-
туацию угодил, к примеру, «Лей-
пциг». Первая игра между немец-
ким клубом и «Ливерпулем» 
была перенесена в Будапешт. 

Из-за неблагоприятной эпи-
демиологической обстановки 
власти Германии ввели жесткие 
ограничения: до 17 февраля за-
крыт въезд из стран, где был за-
фиксирован мутировавший ко-
ронавирус. В их списке есть и Ве-
ликобритания. Въехать могут 
только граждане Германии. В 
случае с «Ливерпулем» речь идет 
лишь об одном футболисте (Жо-
эль Матип), главном тренере 
Юргене Клоппе и нескольких его 
помощниках.

«Лейпциг» подал запрос вла-
стям, чтобы «Ливерпулю» в осо-
бом порядке разрешили приле-
теть в Германию и сыграть матч. 
Однако немецкое правительство 
отказалось от такого варианта, 
посчитав, что ради футбольной 
встречи исключение делать не 
будут.

Почему «Лейпцигу» могли за-
считать поражение? В регламен-
те Лиги чемпионов четко описы-
вается порядок действий в слу-
чае отказа правительства той 
или иной страны. В таком случае 
принимающая сторона (в дан-
ном случае — «Лейпциг») должна 
найти арену на нейтральной тер-
ритории (обязательно в стране — 
представителе УЕФА), куда без 
проблем смогут добраться обе 
команды.

Выходит, нейтральное поле 
было единственным вариантом 
спасения для «Лейпцига». По ин-
формации немецких СМИ, рас-
сматривались варианты с прове-
дением встречи в Венгрии, 

Санкт-Петербурге и Лондоне. В 
итоге выбор пал на венгров.

Были перенесены в другие го-
рода еще несколько встреч. В 
Лиге чемпионов речь идет о пер-
вых играх между «Атлетико» и 
«Челси» (пройдет в Бухаресте) и 
«Боруссии» (Мёнхенгладбах) с 
«Манчестер Сити» (Будапешт). 
Что касается Лиги Европы, то 
были изменены места проведе-
ния сразу пяти матчей: «Моль-
де» — «Хоффенхайм» (состоится 
в Вильяреале), «Реал Сосьедад» — 
«Манчестер Юнайтед» (Турин), 
«Бенфика» — «Арсенал» (Рим), 
«Вольфсберг» — «Тоттенхэм» 
(Будапешт) и «Арсенал» — «Бен-
фика» (Пирей). 

Месси против Неймара 
Многие эксперты и журнали-

сты называют противостояние 
«Барселоны» и «ПСЖ» досроч-
ным финалом. Понять их можно: 
в этой дуэли переплетено столь-
ко интриг, что хватит на несколь-
ко газетных полос. 

Вполне возможно, что лидер 
каталонцев Лионель Месси сыг-
рает против своей будущей ко-
манды. По неофициальным дан-
ным, аргентинец уже ищет дом в 
Париже и в очередной раз заявил 
руководству «Барселоны» о же-
лании сменить обстановку. По-
догрел интерес к данной теме ав-
торитетный журнал France 
Football, вышедший недавно с об-
ложкой, на которой Месси был 
изображен в форме «ПСЖ». 

Принципиальным это проти-
востояние будет для лидера 
французского клуба Неймара. В 
свою нынешнюю команду он пе-
решел как раз из «Барселоны», 
причем тот трансфер стал рекор-
дным в истории футбола (222 
миллиона евро). С тех пор ка-
ждое лето бразилец стремится 
вернуться на «Камп Ноу», но 
пока все тщетно. К слову, сыграть 

сегодня Неймар не сможет из-за 
травмы. Не исключено, что он 
пропустит и ответную встречу 
10 марта. 

Будет интересно посмотреть, 
сумеют ли парижане отомстить 
каталонцам за памятное пораже-
ние в 1/8 финала Лиги чемпионов 
в сезоне-2016/2017. Тогда, на-
помним, французы разгромили 
«Барселону» дома — 4:0, а затем 
проиграли на выезде — 1:6, про-
пустив три мяча в последние де-
сять минут. 

Другой гранд чемпионата Ис-
пании — действующий чемпион 
страны «Реал» — поборется за вы-
ход в четвертьфинал с «Аталан-
той». Фаворитом этой пары вы-

глядят мадридцы, но бергамаски, 
за которых с нынешнего сезона 
выступает полузащитник сбор-
ной России Алексей Миранчук, 
могут сотворить небольшую сен-
сацию. Не стоит забывать, что в 
групповой стадии «Аталанта» су-
мела обыграть на выезде как 
«Аякс», так и «Ливерпуль». 

В остальных парах 1/8 финала 
Лиги чемпионов встретятся сле-
дующие команды: «Атлетико» 
(Испания) — «Челси» (Англия), 
«Порту» (Португалия) — «Ювен-
тус» (Италия), «Севилья» (Испа-
ния) — «Боруссия» Дортмунд 
(Германия), «Лацио» (Италия) — 
«Бавария» (Германия) и «Борус-
сия» Мёнхенгладбах (Германия) 
— «Манчестер Сити» (Англия). 

Один за всех
«Краснодар» единственный 

из российских клубов сумел про-
биться в еврокубковую весну. 
«Быки» заняли третье место в 
группе Лиги чемпионов, уступив 
«Челси» с «Севильей», но опере-
див французский «Ренн». 

При жеребьевке 1/16 финала 
Лиги Европы «Краснодар» во-
шел в число несеяных. Это озна-
чало, что команде мог попасться 
сильный соперник. В потенци-
альных оппонентах были такие 
клубы как  «Арсенал», «Лестер», 
«Манчестер Юнайтед», «Тоттен-
хэм», «Милан», «Наполи».

В результате можно сказать, 
что «Краснодару» повезло со 
жребием: ему попалось хорват-
ское «Динамо». К слову, дина-
мовцы на групповой стадии 
встречались с ЦСКА: матч в Мо-
скве завершился вничью (0:0), а 
дома хорваты оказались сильнее 
(3:1). 

 Остальные пары составили: 
«Вольфсберг» (Австрия) — 
«Тоттенхэм» (Англия), «Дина-
мо» (Украина) — «Брюгге» 
(Бельгия), «Реал Сосьедад» 
(Испания) — «МЮ» (Англия), 
«Бенфика» (Португалия) — «Ар-
сенал» (Англия), «Црвена Зве-
зда» (Сербия) — «Милан» (Ита-
лия), «Антверпен» (Бельгия) — 
«Рейнджерс» (Шотландия), 
«Славия» (Чехия) — «Лестер» 
(Англия), «Зальцбург» (Ав-
стрия) — «Вильярреал» (Испа-
ния), «Брага» (Португалия) — 
«Рома» (Италия), «Янг Бойз» 

(Швейцария) — «Байер» (Герма-
ния), «Мольде» (Норвегия) — 
«Хоффенхайм» (Германия), 
«Гранада» (Испания) — «Напо-
ли»  (Ита лия) ,  «Маккаби» 
(Тель-Авив, Израиль) — «Шах-
т е р »  ( Ук р а и н а ) ,  « Л и л л ь » 
(Франция) — «Аякс» (Нидер-
ланды) и «Олимпиакос» (Гре-
ция) — ПСВ (Нидерланды).

Первые матчи пройдут 18 фев-
раля, ответные —  24/25 числа.   

Лионель Месси и его «Барселона» 
встретятся в 1/8 финала Лиги чем-
пионов с «ПСЖ».

За трофей Лиги чемпионов поспорят 16 команд. Главным фаворитом эксперты считают немецкую «Баварию».

А К Ц Е Н Т

Встречи плей-офф пройдут по традици-
онной схеме: каждая из команд сыграет 
дома и на выезде. Финал состоит 
из одного матча 

А К Ц Е Н Т

«Краснодар» единственным из россий-
ских клубов пробился в еврокубковую 
весну. В 1/16 Лиги Европы «быкам» будет 
противостоять загребское «Динамо»

Анжелика Сидорова выиграла зимний чемпионат России, 
но вернуть лидерство в мировом рейтинге пока не смогла. 

Даниил Медведев считает: четверть-
финал «мэйджора» — уже достиже-
ние. Но ему хочется большего.

Все об Открытом чемпионате 
Австралии по теннису 
rg.ru/sujet/6513
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Плей-офф Лиги чемпионов 
Противостояние Первый матч Второй матч 
«Барселона» — «ПСЖ» 16 февраля 10 марта

«Лейпциг» — «Ливерпуль» 16 февраля 10 марта

«Порту» — «Ювентус» 17 февраля 9 марта

«Севилья» — «Боруссия» Дортмунд 17 февраля 9 марта

«Лацио» — «Бавария» 23 февраля 17 марта

«Атлетико» — «Челси» 23 февраля 17 марта

«Боруссия» Мёнхенгладбах — 
«Манчестер Сити»

24 февраля 16 марта

«Аталанта» — «Реал» 24 февраля 16 марта 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ 

16 февраля, вторник, 
«Матч ТВ»
22.45. «Барселона» — «ПСЖ». Пря-

мая трансляция. Плей-офф Лиги 

чемпионов.

«Матч! Футбол 1»
22.45. «Лейпциг» — «Ливерпуль». 

Прямая трансляция. Плей-офф 

Лиги чемпионов.

17 февраля, среда, 
«Матч ТВ»
22.45. «Порту» — «Ювентус». Пря-

мая трансляция. Плей-офф Лиги 

чемпионов.

 «Матч! Футбол 1»
22.45. «Севилья» — «Боруссия» 

(Дортмунд). Прямая трансляция. 

Плей-офф Лиги чемпионов.

18 февраля, четверг, 
«Матч ТВ»
20.55. «Краснодар» — «Динамо» 

(Загреб). Прямая трансляция. 

Плей-офф Лиги Европы. 

Лига чемпионов: новости 
и комментарии на сайте 
rg.ru/sujet/6451
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